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SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

«Es increíble cómo han podido entrar 
en el correo. Es muy difícil que te pue-
das dar cuenta de que han manipula-
do una factura tuya. Es la misma di-
rección de email, el mismo texto... todo 
es igual, salvo que han cambiado el nú-
mero de cuenta». Antonio se desespe-
ra cuando cuenta lo ocurrido. Es ge-
rente de una empresa de ventanas en 
Sevilla y es una de las últimas vícti-
mas de un ataque informático muy ex-
tendido que trae de cabeza a las em-
presas, en especial a las pymes donde 
los piratas han encontrado un autén-
tico filón gracias a la vulnerabilidad 
de sus sistemas informáticos.  

Se llama ‘Man in the middle’. El 
‘hacker’ intercepta las comunicaciones 
electrónicas entre un emisor y un re-
ceptor, que suelen ser una empresa y 
un cliente o proveedor. Lo habitual es 
que se centren en aquellos correos que 
contengan información valiosa como 
el envío de facturas en las que se recla-
ma un pago. Este ataque a la red cor-
porativa consigue modificar el conte-

nido del correo original y enviarlo, ya 
manipulado, al receptor sin que éste se 
dé cuenta de que han tocado, por ejem-
plo, el contenido de una factura, cam-
biando el número de cuenta donde debe 
realizarse el ingreso. Eso fue lo que le 
ocurrió a Antonio. 

«El viernes 30 de septiembre le en-
vié a mi cliente una factura por impor-
te de 50.000 euros. Nos dimos cuenta 
de que algo había ocurrido cuatro días 
después, cuando le escribí para con-
firmar si ya había hecho el pago y me 
dijo que sí, pero a un número de cuen-
ta que no era nuestro. Alguien había 
accedido al email que yo le había en-
viado, lo copió todo, salvo que en la 
factura cambió el número de cuenta. 
Era imposible darse cuenta de que al-
guien había manipulado el email por-
que la dirección es correcta, es el mis-
mo texto...todo es igual». La misma 
factura que Antonio le envió a su clien-
te por email se la mandó por whatsapp 
y esa está sin modificar porque los pi-
ratas no pudieron acceder al servicio 
de mensajería. Pero el cliente de An-
tonio sólo miró la que estaba en su co-
rreo electrónico. 

El caso fue denunciado hace unos 
días a la Policía Nacional que desde el 
primer momento les advirtió que las 
probabilidades de recuperar el dine-
ro son muy escasas. Los 50.000 euros 
llegaron a una cuenta del BBVA que 
está en Valencia. Su titular es un joven 

Los piratas informáticos ponen la 
diana en la pequeña empresa 

∑ Una firma de ventanas 
de Sevilla, es una de las 
últimas víctimas del  
‘Man in the middle’

de 27 años del que los agentes sospe-
chan que es una simple mula; alguien 
que cobra por abrir una cuenta y mo-
ver el dinero. Es un trabajo de altísi-
mo riesgo, solo apto para personas con 
una situación desesperada, porque tras 
la denuncia son los primeros que caen. 

Rastreo imposible 
«Nada más llegar el dinero a esa cuen-
ta, salió en varias transferencias au-
tomáticas, de las que tienes que pagar 
comisión para que la ejecuten en el 
acto», detalla Antonio. Los 50.000 eu-
ros fueron divididos en cantidades 
más pequeñas que se transfirieron a 
cuentas en el extranjero. Unas opera-
ciones que sólo buscan complicar el 
rastreo del dinero hasta hacerlo casi 
imposible. En el caso de Antonio, es-
tuvieron a punto de bloquear una de 
esas transferencias, pero no llegaron 
a tiempo.  

A este empresario le toca ponerse 
de acuerdo ahora con su cliente por-
que cada uno responsabiliza al otro 
de la pérdida del dinero. «Yo tengo 
contratado un servicio con Google 
para estas situaciones, entiendo que 
el problema no está en mi red». Anto-
nio, además, pone la mirada en la res-
ponsabilidad de los bancos por no ve-
rificar la información que les llega de 
esas operaciones. «Mi cliente hizo tres 
transferencias que sumaban los 50.000 
euros. En todas ellas venía como be-
neficiario mi empresa, pero la cuen-
ta destinataria que pusieron los pira-
tas tiene otro titular. ¿Por qué eso no 
lo ve el banco?». 

Debilidades 
Este caso se suma a una larga lista de 
afectados. Este tipo de ataque infor-
mático no es nada nuevo, pero sigue 
sumando víctimas. Ya en 2020, el Ins-
tituto Nacional de Ciberseguridad (In-
cibe) alertaba de esta práctica de los 
hackers y lanzaba una serie de conse-
jos. Señalaba como una de las posibles 
puertas de entrada de los piratas in-
formáticos las redes wifi pública o de 
baja seguridad. Si un trabajador de la 
empresa se conecta al correo corpo-
rativo a través de ella puede facilitar 
el acceso a los delincuentes.  

Expertos en ciberdelincuencia con-
sultados por ABC señalan que hoy en 
día existen herramientas para detec-
tar un ataque de este calibre y neutra-
lizarlo, pero sigue existiendo una falta 
de concienciación en materia de segu-
ridad informática que hace que las em-
presas presenten fallos de seguridad 
importantes en sus sistemas como no 
tener actualizado el software de nave-
gación.  

Este pasado mes de agosto, la Poli-
cía Nacional detenía a siete personas, 
todas ellas mulas e intermediarios, por 
conseguir estafarle a varias empresas 
hasta dos millones de euros. Otra de las 
víctimas sonadas en Sevilla fue el pro-
pio Ayuntamiento, que ingresó cerca 
de un millón de euros a una cuenta pro-
porcionada por los hackers que se hi-
cieron pasar por la empresa que tiene 
el contrato de instalación del alumbra-
do navideño. Un dinero que jamás re-
cuperará.

Los ciberdelincuentes aprovechan las vulnerabilidades de los sistemas informáticos  // ABC

«Era imposible darse 
cuenta de que habían 
manipulado el correo, 
todo era igual salvo el 
detalle de la cuenta en 
la factura»

La Confederación de Empre-
sarios de Sevilla (CES) admite 
que estos ataques informáti-
cos y otros delitos telemáticos 
son una preocupación impor-
tante en el seno de la patro-
nal. Por eso apuestan por 
acciones para mejorar la 
formación de los empresarios 
en aspectos que hasta hace 
poco no prestaban suficiente 
atención. 
 «Llevamos años trabajando 
para sensibilizar a los empre-
sarios en el ámbito de la 
ciberseguridad, para que 
estén preparados y tengan 
herramientas para combatir-
los. Pero, antes que nada, para 
prevenirlos», señalan desde la 
CES. 

La CES, 
preocupada, apela 
a la formación
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

E
l otoño se ha consolidado 

como la nueva ‘temporada 

alta’ del turismo en Sevilla. A 
falta de su oficialidad, las ci-

fras que ya maneja entre bambalinas 

el sector advierten que se rondarán las 

registradas en 2019, el mejor año de la 

historia turística de la capital de An-

dalucía. Circunstancia que confirma 

tanto la salida definitiva  del atollade-

ro pandémico como el afianzamiento 

del reclamo turístico de la ciudad fue-

ra de la consabida primavera. Frente 

al reclamo de las fiestas mayores y el 

buen tiempo primaveral, la amplia ofer-

ta de congresos, convenciones y ocio 

del último cuatrimestre del año.  

Sevilla se ha fijado también como 

el tercer destino nacional de congre-

sos y convenciones, apostando clara-

mente tanto el sector como el Gobier-

no municipal por concentrarlos en es-

tos meses. Basta con tomar como 

ejemplo a Fibes para la demostración 

de este auge otoñal: rebasará el medio 

millón de visitantes gracias a las 13 fe-

rias y 15 congresos programados en-

tre mediados del mes de septiembre 

y diciembre, cuyo impacto se estima 

en más de 100 millones de euros sólo 
en este último cuatrimestre.  

De septiembre a noviembre 
Además, en los últimos cinco años —

excluidos los dos de pandemia— se ha 

ampliado considerablemente la alta 

ocupación del periodo turístico del oto-

ño en Sevilla, que ya abarca desde la 

segunda semana de septiembre hasta 

finales del mes de noviembre, cuando 

antes las cifras empezaban a caer en 

las postrimerías de octubre. Un éxito 

que el gerente de Contursa, Antonio Ji-

ménez, también asocia a la amplia ofer-

ta cultural que logra prolongar la es-

tancia del visitante de congreso hasta 

el fin de semana para aprovechar la 

programación de ocio en la ciudad.  

Desde la asociación de hoteleros de 

Sevilla prefieren ser cautos hasta la 

inminente publicación de los datos de 

pernoctaciones del mes de septiem-

bre, aunque reconocen que su previ-

sión es que se haya rebasado el 80 por 

ciento de la ocupación. «El sector está 

muy contento con lo que se ha hecho», 

y recuerdan que en septiembre de 2019 

el dato fue de 85,78 por ciento. 

«Para octubre las previsiones tam-

bién son muy buenas. Hay muchos 

eventos programados y se espera que 

sea igual que septiembre. En 2019 se 

llegó al 88,19 por ciento y se espera po-

der llegar a esas cifras». Así, los hote-

leros confirman los pronósticos del 

Consorcio de Turismo del Ayuntamien-

to de Sevilla, aunque lamentan que 

«los márgenes de beneficios están muy 

por debajo de los de 2019, debido a los 

costes fijos del hotel, que no dejan de 

subir».  
El director del Alfonso XIII, Carlo 

Suffredini, reconoce haber experimen-

tado «un repunte muy positivo de la 

demanda en los meses de otoño», va-

lorando positivamente «el buen tiem-

po, la vuelta de los grandes eventos y 

de la oferta cultural». 

Según ha podido conocer este pe-

riódico, una vez consolidado el otoño 

como la segunda mejor época turísti-

ca del año en la ciudad, la apuesta mu-

nicipal pasa ahora por repuntar los 

meses de junio y julio. Un de las pri-

meras acciones en este sentido será la 

intención de trasladar el exitoso Icó-

nica Fest a los meses de junio y julio, 

aprovechando así que el comienzo de 

las giras europeas de las grandes es-

trellas internacionales sea un foco de 

atracción turística para la capital his-

palense. 

El otoño se consolida como nueva 
temporada alta de turismo
∑ El auge de eventos, convenciones  

y congresos equipara este periodo 
turístico a la primavera sevillana

E
l otoño tiene menos 

trovadores de los que 

congrega la euforia 

primaveral de la ciudad, 

cuando vive inquieta la cer-

canía de sus fiestas princi-

pales. Y sin embargo, es aho-
ra cuando su poder de se-

ducción aumenta gracias a 

esa luz moribunda de las 

tardes, la temperatura ideal, 

el sosiego... y los eventos que 

se sucende como hoy: toros 

en la Maestranza, procesión 

en San Roque, concierto en 

la Plaza España... el viaje 

perfecto.

Destino

ADRIANO
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Fibes tiene programadas 13 

ferias y 15 congresos entre 

septiembre y diciembre  // 

ROCÍO RUZ

El Ayuntamiento, a través de 
la Delegación de Economía, 
Comercio y Turismo y de la 
Sevilla City Office (sociedad 
municipal Congresos y 
Turismo de Sevilla), y la 
Universidad de Sevilla  
anunciaron ayer que van a 
iniciar el primer trabajo de 
investigación integral para la 
medición y seguimiento del 
impacto económico del 
sector turístico, que ayudará 
a medir la influencia de los 
visitantes en la economía de 
la ciudad y cómo redistribuir 
esos recursos. 

La Universidad 
hará un estudio del 
impacto económico
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TURISMO

Ana Fernández

El aeropuerto de Málaga-Costa
del Sol recuperará el próximo ve-
rano la conexión directa con Nue-
va York. Un vuelo que operará de
manos de la compañía norteame-
ricana United Airlines, en princi-
pio, durante la temporada de ve-
rano, y que abre una importante
puerta para la recuperación del
turismo en Andalucía y por ende
en la ciudad de Sevilla, uno de los
destinos predilectos del turista es-
tadounidense. La pregunta sigue
en el aire, ¿por qué no existe un
vuelo directo Sevilla-Nueva York
o Sevilla-Miami –otro de los desti-
nos que el sector plantea como op-
ción viable–?

Aunque todo hace pronosticar
que la histórica reclamación de
agencias de viajes, hoteleros y via-
jeros por esta conexión directa po-
dría hacerse realidad antes de lo
pensado en Sevilla –los mejores
augurios vaticinan que podría pro-
ducirse, incluso, en 2023–, bien es
cierto que la ausencia de este tra-
yecto sin escalas sigue siendo una
de las cuentas pendientes en la
ciudad, que impiden la definitiva
recuperación del turismo y, más
concretamente, del turismo de ca-
lidad o premium.

En la ciudad de Málaga, tras dos
años demandado la recuperación
de este vuelo, que fue retirado a
causa de la pandemia, esta misma
semana y tras numerosas interlo-
cuciones entre las administracio-
nes y operadoras, se ha anunciado
su puesta en marcha para el vera-
no de 2023. Desde el Ayuntamien-
to de Sevilla, este acontecimiento
se ve con buenas perspectivas de
futuro y aseguran no frena la posi-
bilidad de que en la ciudad pueda
darse este tipo de conexión con al-
guna compañía en breve. Igual
opinión guarda José Manuel Las-
tra, presidente de la Asociación
Empresarial de Agencias de Viajes
de Sevilla, quien ve en la imple-
mentación de la ruta Nueva York-
Málaga “una buena noticia para el
turismo en Andalucía y también
para Sevilla, ya que acerca a nues-
tra ciudad a los viajeros prove-
nientes de un país que ha vuelto a
convertirse ya en 2022 en el se-
gundo mercado internacional pa-
ra nuestra ciudad, tan sólo por de-
trás del francés”.

Los datos lo avalan, en el dato
acumulado a 31 de agosto, Esta-
dos Unidos vuelve a ser el segundo
mercado internacional para Sevi-

lla (con 95.399), por detrás de
Francia (con 132.886 viajeros). Le
siguen Reino Unido (85.011) e Ita-
lia (80.562). “Aunque el turismo
norteamericano sigue estando un
23% por debajo de 2019, se está
recuperando a buen ritmo”, deta-
lla Lastra.

Durante la pandemia, el turista
norteamericano llegó a desapare-
cer de todo ranking y estadística
en Sevilla. Éste, el de su vuelta, ha
sido y sigue siendo uno de los prin-
cipales retos para potenciar el tu-
rismo de calidad o premium al que
aspira Sevilla y que ya se deja ver
en la construcción de hoteles de al-
ta categoría, en la apuesta por el
turismo de congresos (con un alto
impacto económico en la ciudad)
o en el impulso de la marca Sevilla
a nivel internacional, entre otros.
“No obstante, seguimos expectan-
tes de una ruta directa desde nues-
tro aeropuerto, algo para lo que se
viene trabajando intensamente
desde hace varios años. Sevilla tie-
ne atributos de índole cultural y
gastronómico que son de gran in-
terés para el turista estadouniden-
se, como lo viene certificando el
importante crecimiento hasta
2019 y ya incluso en 2022”.

La hemeroteca es un buen refle-
jo de lo que fue “ese sueño ameri-
cano cumplido” y ofrece el dato de
como, en junio de 2019, Estados
Unidos se convirtió en el primer
país emisor de turistas hacia Sevi-
lla. De los 145.481 viajeros inter-
nacionales que se alojaron en la

ciudad, 21.528 eran estadouni-
denses. Este dato volvió a repetir-
se un mes después, en julio del 19,
cuando 18.954 norteamericanos
pernoctaron en los hoteles de la
ciudad, revalidando el título por
delante de Francia (16.050), Rei-
no Unido (14.488), Italia (14.287)
y Portugal (9.256). Así, el país
americano logró afianzarse en la
ciudad, que en el cómputo total de
ese año resultó ser el tercer país
emisor de turistas a la capital, por
detrás de Francia e Italia.

Son muchos los motivos que
mueven al norteamericano a ele-
gir a Sevilla como destino predi-
lecto y que el Covid y la guerra en
Ucrania (el estadounidense es re-
celoso de viajar en época de con-
flicto) los frenaron. Así, además

de su monumentalidad y su gas-
tronomía, el idioma y el lifestyle
son bazas importantes para la ciu-
dad. Son muchos los estudiantes
estadounidenses que se desplazan
durante varios meses o un curso
para estudiar español o perfeccio-
narlo y son la mayoría los que nos
visitan por tratarse de un destino
seguro, sin sobresaltos, donde dis-
frutar de una experiencia comple-
ta (monumentos, paseos, gastro-
nomía, teatro, museos...). Un des-
tino cómodo que les permite per-
noctar más y mejor, por lo que le
convierte en uno de los turistas
más codiciados para hoteleros y
hosteleros, y para el turismo en ge-
neral, ya que su gasto es mayor.

“La presencia de cadenas como
Hilton, Raddison y Marriott, así

como próximamente Mandarin,
hacen que nuestro destino sea
muy atractivo para un segmento
premium muy frecuente en Esta-
dos Unidos. Asimismo, el reciente
acuerdo firmado con la red de
agencias de viajes Virtuoso es un
peldaño más para consolidar di-
cho segmento”, añade Lastra.

Una vez clara la importancia del
vuelo directo con Estados Unidos,
parece ser que el aeropuerto al que
llegar desde Sevilla sí plantea dis-
tintas opciones. Es indiscutible que
Nueva York es uno de los destinos
de largo radio preferido por el sevi-
llano. Un asunto clave si se quiere
implantar este vuelo para la opera-
dora, que deberá llenar de pasaje-
ros sus aviones tanto a la ida como
a la vuelta. “Desde el punto vista
emisor también observamos un
creciente interés del sevillano por
viajar a Estados Unidos, tanto por
motivos de ocio como de negocio.
Está siendo de hecho uno de los
destinos estrella en este año en el
que por fin se ha conseguido la re-
cuperación de los viajes de largo ra-
dio. Todo ello nos hace ser optimis-
tas de cara al futuro en el estableci-
miento de una ruta directa con
USA, algo que esperábamos suce-
diera ya en 2023”, aclara el presi-
dente de las agencias de viajes.

Pero la opción de Miami es otra
de las peticiones más sonadas en
los últimos años. Manuel Cornax,
presidente de los hoteleros de Se-
villa, así lo ha manifestado en dis-
tintas ocasiones: “Yo siempre he
apostado por un vuelo directo Se-
villa-Miami. Por afinidad idiomá-
tica, identidad religiosa y por
cuestiones históricas que nos unen
(muchos son descendientes de es-
pañoles), pienso que sería un éxi-
to este vuelo. Al tratarse de un vue-
lo directo, se abaratarían los cos-
tes que suponen las escalas por lo
que creo que se llenaría”.

“Desde las agencias de viajes
echamos en falta compañías ga-
rantes de traer turismo de calidad.
La falta de conexión por vía con la
ciudad es un problema, y otro que
el aeropuerto es muy dependiente
de las compañías de bajo coste, lo
que evita que se instalen otras”, ha
remarcado José Manuel Lastra
también en declaraciones anterio-
res, que concluye: “Hay que seguir
trabajando para conseguir ese
vuelo directo. Llegar va a llegar,
seguro, veremos cuándo, a y des-
de dónde”.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ.

El turista norteamericano es un viajero de calidad, que pernocta más noches y gasta más en la ciudad.

El vuelo directo Sevilla-Nueva
York, una promesa en el aire

●EEUUvuelve a ser el segundomercado internacional para la capital●Tras

retomarMálaga su viaje con lametrópoli, la conexión sevillana se vemás cerca
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Manuel Ruesga

Sevilla no cuenta hasta la fecha
con ningún estudio que calibre el
peso del turismo en el Producto
Interior Bruto (PIB) de la ciudad.
Hay estimaciones, pero el Ayun-
tamiento no puede decir el dine-
ro que mueve el sector al año. Pa-
ra acabar con este déficit, la Sevi-
lla City Office (sociedad munici-
pal Congresos y Turismo de Sevi-
lla) y la Universidad de Sevilla
van a iniciar el primer trabajo de
investigación integral para la me-
dición y seguimiento del impacto
económico de la llegada de turis-
tas, lo que ayudará a medir la in-
fluencia de los visitantes en la
economía de la ciudad y cómo re-
distribuir esos recursos para me-
jorar la vida de los sevillanos.

La idea del equipo de Antonio
Muñoz es que el informe Análisis

y definición de los indicadores para
la medición y seguimiento del im-
pacto económico del sector turísti-
co de la ciudad de Sevilla siente las
bases de un nuevo modelo turísti-
co “más sostenible e inclusivo”
tras los meses más duros de la
pandemia que afectaron especial-
mente al sector.

Con este estudio inicial, el
Ayuntamiento define los paráme-
tros a partir de los cuáles se medi-
rá el impacto económico de la ac-
tividad turística. Los datos resul-
tantes serán claves para conocer
de manera rigurosa la huella de
esta actividad en la sociedad ac-
tual sevillana. Para este informe
se han tomado como referencia
los datos del año 2019, en el que
Sevilla alcanzó la cifra récord de
3,1 millones de visitantes aloja-
dos en los establecimientos hote-
leros y los alojamientos turísticos.

Desde la dirección de Congre-
sos y Turismo de Sevilla resaltan
el concepto de la economía del
visitante, un pilar sobre el que
construir un nuevo paradigma
para el turismo en la ciudad que
ponga a la industria turística al
servicio del bienestar de la ciu-
dadanía. “Buscamos que el tu-
rismo sea un catalizador para la
recuperación económica tras es-
tos años complejos, mejorando
la calidad de vida de los ciuda-
danos gracias a lo que el visitan-
te aporta. No sólo en lo econó-
mico, sino también en lo social y
apoyándonos en el modelo de la
ciudad compartida entre resi-
dentes y visitantes”, detallan an-
tes de incidir en la definición de
este reto como un proyecto co-
mún “para repensar el turismo y
replantearlo a través de decisio-
nes públicas y privadas basadas
en modelos cuantitativos que
ofrezcan un diagnóstico real de
su aportación económica”. Para
ello, resaltan la necesidad de
que todos los colectivos implica-
dos en la cadena de valor del
sector turístico se sientan repre-
sentados en este proceso.

Desde la Hispalense ponen en
contexto la elección de 2019 co-

mo año de referencia para reali-
zar el análisis. Se comienza ana-
lizando este año para medir el
impacto en un año en el que “no
se ha producido ninguna ruptu-
ra, como sí sucedió en 2020 y
2021 por causa de la pandemia”,
y a partir de 2022 establecer una
serie histórica. El catedrático de
Análisis Geográfico Regional de
la Universidad de Sevilla, Ma-
nuel Marchena Gómez, expone

que “2019 fue un año histórico
en términos cualitativos” en
cuanto a turismo en Sevilla, y
que lo que va a intentar el análi-
sis es “cuánto pesaba el sector en
ese año”, adelantando que se po-
dría llegar a esas magnitudes en
diciembre de este año.

Por su parte, la catedrática de
Economía Aplicada de la Univer-
sidad de Sevilla, Lourdes López-
Valpuesta, explica cómo será el

enfoque de este análisis, que ten-
drá un planteamiento económi-
co desde el punto de vista de la
oferta turística: “Un enfoque
más estable que nos va a propor-
cionar una fotografía de toda la
cadena de valor del turismo”. Pa-
ra ello, desde el grupo de traba-
jo usarán una metodología “ri-
gurosa y de calidad” que genere
una imagen del turismo en Sevi-
lla reconocible y que ofrezca una
visión panorámica. Este estudio
irá dirigido a los gestores públi-
cos, para que les sirva de herra-
mienta para la toma de decisio-
nes; al tejido turístico, para la
puesta en valor del papel del sec-
tor en la economía de la ciudad;
y a la ciudadanía, dentro del bi-
nomio formado por el turismo y
la ciudad, que forma parte del
modelo de ciudad compartida
entre turistas y visitantes.

Los datos se obtendrán a través
de encuestas digitales sobre el
sector en el año 2019 cuyos resul-
tados serán recopilados por la
Universidad de Sevilla. Los indi-
cadores que se usarán para medir
el impacto económico del turis-
mo en la ciudad serán la activi-
dad económica, la recaudación,
el empleo, la dependencia del tu-
rismo y los efectos multiplicado-
res. Este análisis forma parte de
los proyectos que Smart Tourism
Office, como parte de Sevilla City
Office ha emprendido para con-
vertir Sevilla en un destino inte-
ligente que apuesta por un turis-
mo responsable y sostenible. A
través de la tecnología, la innova-
ción y la colaboración con insti-
tuciones y empresas, se trabaja
en un nuevo modelo turístico
apoyado en la gobernanza y la
ciudad compartida entre resi-
dentes y visitantes.

El Ayuntamiento busca una
nueva fórmula para redistribuir
los ingresos por el turismo

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Unos turistas observan el expositor de una tienda de recuerdos junto al Real Alcázar.

●Un informe ayudará a medir
la influencia de los visitantes
en la economía tomando como
referencia los datos récord de 2019

El estudio ofrecerá
una fotografía de
toda la cadena de
valor del turismo
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S. L.  

SEVILLA 

El aeropuerto de Sevilla cerró septiem-
bre con 625.356 pasajeros, una cifra 
que equivale a una recuperación del 
93 por ciento de los registros obteni-
dos durante el mismo mes de 2019, 
antes de la llegada del coronavirus. 
Esta positiva evolución obedece al di-
namismo que muestran tanto el trá-
fico nacional como el internacional, 
que ha permitido recortar distancias 
con los datos previos a la pandemia. 

El grueso de los pasajeros contabi-
lizados viajó en conexiones comercia-
les (excluye aviación general y ejecu-
tiva), al sumar 624.822. De ellos, 346.841 
lo hicieron con destino u origen en al-
guna ciudad española, mientras que 
277.981 optaron por vuelos con el ex-
tranjero, según el balance ofrecido por 
el propio aeropuerto de San Pablo. 

Especialmente notable fue el com-
portamiento del mercado internacio-
nal, que mantiene un ritmo de reacti-
vación muy significativo. Muestra de 
ello es que el mes pasado ya aportó el 
44,5 por ciento de la actividad del ae-
ropuerto. Francia (71.040 viajeros), 
Reino Unido (48.881), Italia (46.219), 
Alemania (21.806), Holanda (19.078), 
Portugal (17.641) y Marruecos (16.166) 
resultaron, en términos absolutos, los 
países con mayor demanda. 

El mercado francés 

Destaca el impulso del mercado fran-
cés, cuyos registros se situaron muy 
cerca ya de los de 2019. Bastante por 
encima de las cifras de ese año estu-
vieron el marroquí, el portugués, el 
danés (3.120) y el irlandés (6.641). 

También se dio esta circunstancia en 
el caso de los pasajeros en vuelos na-
cionales (346.841), al sobrepasar en 
un 5,5% los de septiembre de 2019. 

Respecto a las operaciones, el ae-
ropuerto de Sevilla atendió a lo largo 
del mes pasado 5.417 movimientos 
(4.445 de ellos, comerciales), lo que 
equivale al 96,2% de los vuelos conta-
bilizados en septiembre de 2019. En 

cuanto a la carga, se transportaron 
863,13 toneladas, un 97,4% de la mer-
cancía que se movió en el mismo mes 
de 2019. 

La positiva tendencia del tráfico 
durante septiembre favoreció el ba-
lance de los nueve primeros meses de 
2022, un periodo en el que transita-
ron 4.970.221 pasajeros por el aero-
puerto (el 87,7% de enero-septiembre 
de 2019), mientras que la cifra de ope-
raciones sumó 45.147. 

De los 4.961.883 usuarios que via-
jaron en vuelos comerciales (exclu-
ye aviación general y ejecutiva), 
2.721.739 tenían origen o destino en 
territorio nacional y 2.240.144, en el 
extranjero. 

El aeropuerto registra el mismo 
tránsito que antes de la pandemia 

∑ Durante el mes de 
septiembre se 
notificaron más de 
600.000 pasajeros 

Las cifras reflejan la recuperación del turismo // RAÚL DOBLADO

Los movimientos en el 
aeropuerto en septiembre 
equivalen al 96,2 por 
ciento de los vuelos 
contabilizados en 2019
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

L
a relación entre la organiza-
ción que dirige Antonio Gara-
mendi y José Luis Escrivá está 
al rojo vivo, hasta el punto de 

que la patronal ha decidido que no vol-
verá a sentarse con el ministro en la 
mesa de negociación que debe com-
pletar la reforma de pensiones impues-
ta por Bruselas. La organización em-
presarial se siente traicionada y des-
confía de las medidas que el gestor de 
las pensiones anuncia en el diálogo so-
cial y las que finalmente adopta; ha 
perdido la confianza en él. Los puen-
tes con el ministro están rotos, no así 
con el resto de miembros del Gobier-
no, y le aconsejan que negocie sus re-
formas en el Pacto de Toledo. 

La ‘declaración de guerra’ de la pa-
tronal se produce tras la subida de las 
bases de cotización en un 8,6% anun-
ciada por sorpresa por la ministra de 
Hacienda en la presentación de los 
Presupuestos el pasado jueves para 
hacer frente al alza del 8,5% en las pen-
siones. Un hachazo del que los empre-
sarios no fueron informados el lunes 
de esa misma semana cuando se reu-
nieron con la Seguridad Social y los 
sindicatos para abordar la segunda 
fase de la reforma de pensiones.  

La subida sorpresa en las cotizacio-
nes ha soliviantado a la organización 
que dirige Antonio Garamendi, tenien-
do en cuenta que el alza del 8,6% ele-
va sus aportaciones al sistema para 
los sueldos superiores a 54.000 euros 
brutos anuales ya en 2023. Y no será 
una subida coyuntural, dado que el mi-
nistro ha avanzado que la intención 
es que las bases máximas de cotiza-
ción aumenten todos los años como 
mínimo lo mismo que las pensiones, 
es decir, el promedio de la inflación 
anual de cada ejercicio, más un recar-
go. Sería un porcentaje adicional cada 
año hasta la eliminación total de los 
topes de cotización, lo que significa 

que los ingresos salariales en su tota-
lidad cotizarían en 2050.   

Tras conocerse el incremento sor-
presa, la patronal emitió un duro comu-
nicado en el que mostró su sorpresa por 
el aumento «impresentable e inadmi-
sible» de los impuestos al empleo a es-
paldas del diálogo social. La crítica fue 
respondida por el titular de Seguridad 
Social, al que la reacción empresarial le 
resultó «muy desconcertante y sorpren-
dente», teniendo en cuenta, dijo, que el 
Gobierno venía hablando con los em-
presarios de este asunto durante me-
ses. «Eso es lo justo. Las bases máximas 
tienen que subir como suben las pen-

siones máximas. No estamos sorpren-
diendo a nadie», señaló el ministro tras 
el comunicado de CEOE. «No se ha pues-
to ni un solo documento en la mesa de 
negociación, ni se habló nunca de inde-
xar las bases máximas al IPC, ni de car-
gar un diferencial», relatan las cuentas 
consultadas por ABC.   

Estas mismas fuentes aseguran que 
el diálogo social solo fue informado, de 
forma oficiosa, de las intenciones del 
ministro de acometer un destope pro-
gresivo de las bases máximas «gradual 
y suave», de un 30% en un periodo de 30 
años, «nunca» del alza citado del 8,6%, 
que situará la base máxima en 4.495 eu-
ros mensuales desde los 4.139,40 euros 
actuales. ¿Qué supone elevar esta cuan-
tía? Más recaudación, dado que los ti-
pos se aplicarán sobre bases más eleva-
das. Y serán los empresarios,  que son 
los que pagan la mayor parte de las co-
tizaciones, los que se verán más afecta-
dos en un momento de alta incertidum-

be y de una situación muy delicada, es-
pecialmente para pymes y autónomos.  

A la espera de que se concrete esta 
subida, ya en 2023 se aplicará, además 
del alza de las bases máximas, un 0,6% 
adicional en las cotizaciones para to-
das las nóminas con independencia del 
nivel salarial. Y se hará en aplicación 
del mecanismo de equidad, cuyo desti-
no último será el fondo de reserva, hoy 
prácticamente esquilmado. Para nutrir 
este fondo, el ministro también incau-
tará recursos a las mutuas, 1.255 millo-
nes procedentes de las reservas por el 
excedente en la gestión de los acciden-
tes profesionales.   

Fuentes empresariales recuerdan 
que los Presupuestos de 2023 reflejan 
las intenciones de revisar los límites su-
perior e inferior de las reservas de esta-
bilización de las contingencias profe-
sionales aplicables para el cierre de cuen-
tas de 2022. Recuerdan que la norma 
sitúa estos límites en un 45% y un 30% 
aplicables sobre la media del saldo de 
estas reservas en el último trienio y que 
la previsión de cierre que tienen es que 
se situarían este ejercicio en casi 4.100 
millones, contando los resultados de 
este ejercicio.  

Las mismas fuentes explican que con 
la previsión de reducción del límite su-

CEOE se planta y no negociará la 
reforma de pensiones con Escrivá
∑ La patronal se siente engañada  

y pierde la confianza en el ministro 
tras la subida sorpresa de las bases  
de cotización en un 8,6% 

∑ La Seguridad Social cogerá otros 1.255 
millones de euros de las reservas  
de las mutuas y se los llevará  
a la «hucha» de las pensiones 

Antonio Garamendi, presidente  

de la CEOE   // EP

«Que lleve sus reformas  
al Pacto de Toledo», dicen 
fuentes empresariales tras 
asegurar que el titular no 
es leal al diálogo social
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perior del 45 al 30% de las reservas de 

contingencias profesionales (el inferior 

variaría del 30 al 20%), el impacto eco-

nómico sería de los citados 1.255 millo-

nes, lo que iría contra la solvencia de las 

mutuas y de los empresarios asociados.  

Los cambios previstos también afec-

tarían al destino de estos recursos, de 

tal forma que si actualmente el 80% del 

excedente de las contingencias profe-

sionales se destina al denominado fon-

do de contingencias profesionales (an-

tiguo fondo de prevención y rehabilita-

ción), ahora se busca destinar dicho 

porcentaje al fondo de reserva, lo que 

llevaría asociado dotar el citado fondo 

de contingencias profesionales sólo con 

el 5% de dicho excedente, en lugar de 

con el 80%.  

Mutuas, sueldos congelados 
Las mutuas también se quejan de que 

de nuevo en 2022 sus directores ge-

rentes y los altos cargos tendrán «una 

indecente» congelación de sus retri-
buciones, lo que contrasta con el 3,5% 

en que subirán los sueldos de los em-

pleados públicos en 2023 (9,5% en tres 

años), el 8,5% en que subirán las pen-

siones y el 4% que se aplicará el presi-

dente del Gobierno y sus ministros res-

pecto a lo presupuestado este 2022.  

«Gracias al trabajo desarrollado por 

estos profesionales y por el resto del 

personal, y a su excelente gestión, las 

mutuas han aportado más de 35.000 

millones a las cuentas de la Seguridad 

Social en los últimos 20 años y vienen 

generando ahorros anuales de más de 

5.200 millones todos los años», dicen 

fuentes de la patronal de las mutuas, 

AMAT.   
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

El camino para presidir la patronal 

otros cuatro años está ya despejado para 

Antonio Garamendi después de haber 

recibido el respaldo de los empresarios 

madrileños para un segundo mandato 

de cuatro años. El apoyo de CEIM al em-

presario vasco se une al dado ya por el 

grueso de las organizaciones regiona-
les, a excepción de Fomento del Traba-

jo, que trabaja desde hace meses para 

que surja una candidatura alternativa, 

y Cantabria, que previsiblemente lo hará 

durante el comité que celebrará el 26 de 

octubre. La mayoría ha refrendado al 

que, por el momento, es el único candi-

dato en las elecciones que se celebrarán 

el próximo 23 de noviembre. 

La misma tendencia que se produce 

en las regiones se replica en las organi-

zaciones sectoriales. Las de mayor peso 

también han dado su aval al presiden-

te, como es el caso de Cepyme y ATA; 

Confemetal; las patronales de la cons-

trucción (CNC y Seopan); parte de los 

concesionarios de automóviles (Gan-

vam),  la representación de los jóvenes 

empresarios (Ceaje) y la Confederación 

Española de Cajas (CECA), entre otros. 

Para conocer si Antonio Garamendi 

tendrá contrincante habrá que esperar 

hasta el próximo 8 de noviembre, según 

la hoja de ruta que marcan los estatu-

tos de la patronal, en los que se refleja 

que se pueden presentar candidaturas 

hasta 15 días antes de los comicios. Si 

no hay otros aspirantes, este volvería a 

ser elegido por aclamación, como ocu-

rrió el 21 de noviembre de 2018.  

El runrún de que Garamendi tendría 

contrincante se instaló en la sede de 

Diego de León, 50 en los últimos meses. 

El nombre de Gerardo Pérez, presiden-

te de Faconauto, ha sido el último en co-

rrer como la pólvora como adversario 

del presidente en los próximos comi-

cios, aunque el interesado aún no ha 

abierto la boca. Si decidiera dar el paso 

debería contar con, al menos, 20 repre-

sentantes vocales de la nueva Asamblea 

General que, a su vez, sean representan-

tes de, al menos, cuatro diferentes or-

ganizaciones miembro de pleno dere-

cho, según se refleja en los estatutos. El 

respaldo aplastante del grueso de la or-

ganización no le pone las cosas fáciles 

al dirigente empresarial.   

La decisión de Fomento 

El descontento de algunos miembros 

de la dirección de la CEOE sobre la for-

ma de proceder de su presidente esta-

lló a finales del año pasado, cuando Ga-

ramendi puso su firma en la reforma la-

boral tras consultar a su comité ejecutivo 

y a su junta directiva y tras constatar 

cuatro abstenciones entre los suyos: la 

de la patronal madrileña CEIM, la de la 

catalana Fomento y las de las sectoria-

les Asaja (del campo) y Anfac (del auto-

móvil). El malestar con la reforma fir-

mada con el Gobierno también levantó 

ampollas en Cepyme, lo que no evitó que 

su presidente, Gerardo Cuerva, estam-

para su firma en el acuerdo sellado con 

la vicepresidenta segunda, Yolanda Díaz, 

y los sindicatos UGT y CC.OO., y que vo-

tara a favor de la misma en los órganos 

de dirección. Hoy, tanto Cuerva como 

Miguel Garrido, presidente de CEIM, ya 

han avalado a Garamendi. En este caso 

el espaldarazo cobra especial importan-

cia, teniendo en cuenta que Madrid es 

la organización más potente, junto a Fo-

mento. Esta última y su presidente, Jo-

sep Sánchez Llibre, aún no se ha pro-

nunciado, como tampoco lo han hecho 

Anfac y Asaja.   

La votación del próximo día 23 de no-

viembre podrá ser por aclamación, sin 

necesidad de que los vocales de la pa-
tronal depositen su voto en ninguna 

urna, o por votación formal. Para que 

se produzca esta última opción basta 

con que uno solo de los vocales así lo so-

licite. En ese caso la elección deberá rea-

lizarse por voto secreto y en urna y de 

manera individual, sin que exista dis-

ciplina de voto en las organizaciones. 

«Con los respaldos que está obtenien-

do Garamendi, y si no hay otro candi-

dato, ir a una votación para votar en 

blanco solo tendría un sentido, que es 

intentar dañar la imagen de Garamen-

di y de quien presidirá la CEOE los pró-

ximos cuatro años. Lo lógico es traba-

jar unidos ante las adversidades econó-

micas y políticas que se va a enfrentar 

el tejido empresarial», asegura una fuen-

te empresarial a este diario. 

Durante su primer mandato al fren-

te de la patronal, Garamendi ha sellado 

con el Gobierno y los sindicatos pactos 

de calado, como la reforma laboral, la 

de pensiones o los ERTE. Los retos fu-

turos para el nuevo presidente no son 

menores, con una recesión a las puer-

tas, en un contexto de precios dispara-

dos y de restricciones energéticas. Una 

tormenta perfecta en la que las empre-

sas, sobre todo pymes y autónomos, se 

mueven a duras penas, asfixiadas por 

las facturas y costes y acorraladas por 

la política impositiva. 

Garamendi logra  
el apoyo del grueso de 
la organización para 
optar a la reelección  

∑ El respaldo de CEIM 
despeja el camino del 
empresario vasco para 
volver a ser presidente 
de la CEOE

El presidente de la CEOE, Antonio Garamendi  // EP

Habrá que esperar al 8 de 
noviembre pasa saber si el 
presidente de Faconauto, 
Gerardo Pérez, decide 
optar al cargo
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ROMUALDO MAESTRE SEVILLA 

C
onstancia, trabajo, responsa-
bilidad, orden, disciplina… 
son los valores que definen a 
esa escala de tropa y marine-

ría que forman parte del Ejército es-
pañol y que al cumplir los 45 años, 
han de dejar las Fuerzas Armadas y 
reincorporarse por tanto a la vida ci-
vil. Los soldados y marineros que no 
hayan ascendido o accedido a una pla-
za permanente tendrán que buscar 
una salida laboral a una edad com-
plicada. 

Por eso, el Ministerio de Defensa y 
la patronal CEOE han firmado un con-
venio de colaboración por el que se 
comprometen a formar y a buscar em-
pleo a estos  militares. Según el de-
partamento que dirige la ministra 
Margarita Robles, en España se en-
cuentran en esta situación 4.796 ex 
soldados y marineros. Andalucía es 
la segunda región tras Madrid en nú-
mero de soldados y en esta situación  
estarían en torno a 500.  

Pedro García Cifo, director gene-

ral de Enseñanza Militar del Ministe-
rio de Defensa, señala que «el progra-
ma ‘Es tu fuerza’ propone crear rique-
za y empleo, buscar la colaboración 
público-privada para que los solda-
dos tengan un puente directo a una 
vida laboral distinta a su vida mili-
tar». García Cifo añade más cualida-
des a este antiguo personal militar y 
habla de «lealtad, adaptabilidad a 
nuevas circunstancias, saber traba-
jar en equipo aparte de ilusiones por 
nuevos proyectos». Para este alto 
mando, también licenciado en Dere-
cho, «estos ex militares tienen una 
alta formación aunque es posible que 
en las empresas que los reciban ten-
gan que complementársela». Y pone 
los ejemplos de países como Francia, 
Estados Unidos y Gran Bretaña, don-
de esta experiencia ya se lleva a cabo.  

Sobre los sectores donde la patro-
nal y Defensa creen que hay más ni-
chos de mercado laboral, han esta-
blecido hasta 45 perfiles profesiona-
les distintos. La presidenta de la 
Fundación CEOE, Fátima Báñez, ex-

plica qué es la plataforma Sapromil, 
donde los interesados podrán regis-
trarse. Ya hay 535 participantes acre-
ditados, y desde esa web ponen en 
contacto dos sectores donde todos se 
sientan «ganadores»: los que necesi-
tan mano de obra y los que la buscan.  

Según las primeras prospecciones   
los sectores donde mejor puede en-
cajar esta tropa serían el transporte, 
la construcción y las tecnologías de 
información y comunicación (TIC), 
aunque la idea es sumar otros en el 
futuro.  

José Blas Valero, propietario de la 
autoescuela Gil, tiene varios ex mili-
tares contratados y apunta su «fiabi-
lidad». «Los transportistas están de-
sesperados en busca de profesionales 
de la conducción que no encuentran», 
y pone el ejemplo de conductores de 
autobuses o de transportes pesados 
especiales, donde los soldados ya li-
cenciados de su trabajo podrían de-
sarrollar una excelente labor. 

Sobre la seguridad, Miguel Sánchez 
Pizarro, director general de Zona Sur   
de Securitas, explica que en su sec-
tor más de la mitad de su actividad 
está relacionada con sistemas digita-
les y no el simple guarda jurado. Cree 
que el programa es bueno, pero nece-
sita mejorarse porque ellos cuelgan 
solicitudes de empleo pero no obtie-
nen respuesta. 

Liderar grupos 
De la misma opinión sobre su desa-
rrollo es Luis San Gil Cabanas, direc-
tor de seguridad para Europa de la 
compañía Cepsa. Él habló de su ex-
periencia profesional, como antiguo 
militar y cree que habría que ampliar 
el cupo de ofertas también a oficiales 
y suboficiales. «En el Ejército no se 
gestionan recursos humanos, sino 
que lidera y forma grupos que deben 
disfrutar de su trabajo, puedes hacer 
cualquier cometido sin salir de la em-
presa», manifiesta. Cree que los em-
presarios no pueden ir por los cuar-
teles buscando personal, porque para 
eso hay una estructura, pero «la web 
es poco comunicativa».  

 Un informe de la Asociación Uni-
ficada de Militares Españoles (Aume) 
de 2016 ofrece cifras estimativas so-
bre la escala de los 45 años. Según sus 
cálculos, entre este año y 2025 aban-
donarán las Fuerzas Armadas por 
edad 9.583 soldados y marineros (unos 
2.400 al año, aproximadamente; en-
tre 2026 y 2029 serán 13.172 , 3.300 al 
año y entre 2030 y 2033 llegarán a 
9.793, unos 2.500 anuales). 

Por otra parte, Víctor Calvo-Sote-
lo, director general de la tecnológica 
DigitalES, aseguraba que «hacen fal-
ta nuevos perfiles digitales, con es-
pecial énfasis en los Centros de Pro-
tección de Datos que están prolife-
rando por toda España», puestos 
apropiados —añadía— para los perfi-
les de ex militares. 

El acto de presentación del progra-
ma se hizo en la sede de la Confede-
ración de Empresarios de Andalucía, 
al que acudió su presidente Javier 
González de Lara y la consejera de 
Empleo de la Junta, Rocío Blanco. 

Celebración de la Pascua Militar en Sevilla con un desfile  // KAKO RANGEL

Defensa y CEOE programan una salida laboral a la tropa y 
marinería que ya ha cumplido con su contrato en el Ejército

Cuando a los 45 hay que 
devolver el fusil a la armería

Integrarse en la vida civil 

El programa piloto para poner en 
contacto a los militares con las 
empresas que consideran que 
tienen un perfil adecuado para 
ofrecerles trabajo se llama ‘Es tu 
fuerza’. 

A través de la web 

La plataforma ‘Sapromil’ en 
internet sirve para que las empre-
sas oferten sus trabajos y la tropa 
que ya ha cumplido 45 años y no ha 
promocionado, puedan demandar 
empleo. 

Al año, 2.400 

Entre este año 2022 y 2025 aban-
donarán las Fuerzas Armadas por 
edad unos 9.583 soldados y 
marineros, unos 2.400 al año, 
aproximadamente, según la 
Asociación Unificada de Militares 
Españoles.
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R. D.

La Junta aprobará la Estrategia
de Inteligencia Artificial en los
primeros meses de 2023, por lo
que la comunidad será “pionera
en el uso y aprovechamiento” de
esta capacidad, según anunció el
consejero de la Presidencia y pre-
sidente de la Agencia Digital de
Andalucía, Antonio Sanz, que es-
tuvo, junto a la consejera de De-
sarrollo Educativo, Patricia del
Pozo, en la jornada La pyme ante
las oportunidades de la Inteligen-
cia Artificial, organizada por la
Confederación de Empresarios
de Andalucía (CEA), en la que se

presentó el Informe sobre el uso de
la IA en la empresa andaluza. El
consejero agradeció a la CEA la
elaboración de este informe que
sitúa “el reto apasionante de la
revolución digital en el que An-
dalucía está inmersa y quiere li-
derar”, con el objetivo de “dar
ejemplo” y contar en 2030 con
una Administración “cien por
cien digital”.

“Nos encaminamos a una revo-
lución en la que la tecnología
puede llegar a ser el tercer pilar
económico de la comunidad, por
detrás del turismo y la agroin-
dustria”, aseguró Sanz, quien
precisó que un grupo de 25 ex-
pertos está trabajando con la
Junta para elaborar esa estrate-
gia, que contará con 1.000 millo-
nes de euros de inversión en cin-
co áreas específicas.

Sanz detalló que la Junta ha
“robotizado” ya una veintena de

procedimientos a través de nueve
consejerías, lo que está signifi-
cando un “cambio sustancial”,
por ejemplo, en el pago de las
ayudas a autónomos, que ha pa-
sado de tardar entre nueve y diez
meses a realizarse en unos 40 dí-
as. Insistió en el “verdadero cam-
bio” en el funcionamiento de las
empresas y en su capacidad de
crecimiento y creación de empleo
que supone el uso de la inteligen-
cia artificial, así como en la nece-
sidad de “modernizar los proce-
sos para que las empresas puedan
avanzar y desarrollar su actividad
en las mejores condiciones”.

Sanz habló de su aplicación
práctica en sectores “fundamen-
tales” entre los que ha puesto co-
mo ejemplo la logística portua-
ria, la movilidad –con autopistas
y automóviles inteligentes–, la
agricultura y la prevención o de-
tección precoz de incendios fo-
restales. El consejero agregó que
también se aprobará próxima-
mente la estrategia de ciberse-
guridad, con la inversión de 60
millones de euros para convertir
a la región en “referente euro-
peo”, y el desarrollo de un gran
plan de capacitación digital, con
otros 140 millones.

Lacomunidadserá

“pionera”ensuusoy

aprovechamiento, según

elconsejeroAntonio Sanz

INNOVACIÓN

La estrategia de IA
de la Junta, en 2023

La robotización se utiliza ya en diversos procesos administrativos de la Junta.
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

L
a Gerencia de Urbanismo ha 

admitido a trámite para su ex-

posición pública el proyecto de 

reurbanización que ha entre-

gado el Ministerio de Defensa para la 

reurbanización de la Colonia Ciudad 

Jardín en la barriada de Pineda. Se tra-

ta del paso previo para que el Ayunta-

miento recepcione este núcleo resi-

dencial hasta ahora ‘aislado’ de Sevi-

lla y pueda ofrecer todos sus servicios 

una vez quede integrado oficialmen-

te. Esta pastilla de suelo situada entre 

el Club Militar, la avenida de Jerez y el 

Hospital Militar –justo delante del Hi-

pódromo de Pineda y el terreno don-

de se sitúa el helipuerto del centro hos-

pitalario– lleva décadas esperando una 

solución a sus tremendas carencias 

urbanísticas. Ahora, por fin, con una 

inversión de alrededor de tres millo-

nes de euros el Estado adecuará estas 

calles a los estándares exigidos por las 

normas municipales, dando respues-

ta así a una reivindicación histórica 

de sus vecinos.  

Este proyecto que ahora comienza 

su tramitación por parte de la Geren-

cia es el segundo que afronta el Minis-

terio de Defensa, tras la reurbaniza-

ción de la barriada de Tablada este 
mismo año. El documento, de 1.305 pá-

ginas y al que ha tenido acceso ABC, 

lo ha redactado la empresa Uxama In-

geniería y Arquitectura S.L., la misma 

que diseñó la transformación viaria 

de Tablada. En él, se especifica cómo 

cambiará este barrio creado en 1949 

situado en una zona de máxima ex-

pansión residencial de la ciudad, ha-

cia el sur, y situado al lado del hospi-

tal que recientemente de ha abierto de 

nuevo tras años de abandono.  

Al tratarse de calles que son del Es-

tado, la cobertura municipal no se ha 

podido ofrecer del mismo modo que 

al resto de la ciudad. A eso, además, se 

le suma la desantención que el Insti-

tuto de Vivienda, Infraestructura y 

Equipamiento de la Defensa (Invied) 

ha tenido con la barriada, tal y como 

han denunciado los vecinos desde hace 

años. El viario se encuentra en un pé-

simo estado de conservación, repleto 

de baches, con las aceras medio de-

rruidas y con serios problemas de ac-

cesibilidad. En algunas calles no hay 
ni asfalto ni acerado, en otras la vege-

tación descontrolada impide el trán-

sito y hay vías incluso sin nombre que 

son de tierra y que están cerradas me-

diante una cadena.  

Esta imagen precaria que sufren los 

vecinos también es claramente visi-

ble para aquellas personas que tienen 

que acudir al Hospital Militar, ya que 

la calle de entrada al mismo presenta 

un asfaltado decadente, sin ni siquie-

ra alumbrado público. De hecho, el que 

existe en otras zonas de la barriada, 

se limita a farolas con más de seis dé-

cadas de antigüedad.  

Todo esto ha provocado las conti-

nuas quejas de la asociación de veci-

nos y su anhelo para que el Invied y el 

Ayuntamiento de Sevilla se sentaran 

a negociar para la reurbanización y 

posterior recepción municipal de la 

zona. En marzo de 2019 se publicó en 

la plataforma de contratación del sec-

tor público el anuncio de licitación de 

asistencia técnica para las obras y aho-

ra, por fin, ese proyecto ha pasado a 

trámite por parte de la Gerencia y en 

breve obtendrá la licencia. Así, en algo 

más de un año, este anhelo de los re-

sidentes de la ciudad jardín de Pine-

da se verá cumplido. 

Las obras 
De esta forma, se proyecta la demoli-

ción completa de los firmes, las cita-

das aceras y los alcorques de la tota-

lidad de la barriada. Se demolerán tam-

bién todos los sumideros existentes, 

así como los garajes que invadan la or-

denación proyectada, se eliminará el 

arbolado que esté en mal estado, que 

será repuesto, así como se protegerán 

los ejemplares que se conserven.  

Asimismo, se retirará todo el mobi-

liario urbano para su recolocación 

El Ministerio de Defensa 
entrega el proyecto para  
reurbanizar Pineda 

Hay calles que no tienen ni 
asfalto ni acera, y algunas 
de ellas dan acceso al 
recién inaugurado 
Hospital Militar

L
OS vecinos de la ciu-

dad jardín de Pineda 

vivían en un limbo: 

unas viviendas que perte-

necen al Estado pero donde 

el Ayuntamiento no tiene ju-

risdicción ni obligaciones 

para ofrecer servicios. En 

un país donde se presume 

de ‘estado de bienestar’, la 

burocracia y la incapacidad 

de resolver los problemas 

por parte de las administra-

ciones ha hecho que en 2022 

aún haya barrios con aspec-

to de los años 50. Ahora ven 

ya la luz al final del túnel.

El limbo

ADRIANO

∑ Las calles de esta ciudad jardín de los 
años 50 son titularidad del Estado, que 
invertirá unos 3 millones en las obras 

∑ El Ayuntamiento recepcionará la 
barriada para ofrecer sus servicios, 
una demanda histórica de los vecinos  
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cuando acaben las obras, incluyendo 

la marquesina de la parada del auto-

bús. También se desmontará la red de 

alumbrado público y las señales ver-

ticales. Se tirará, igualmente, el cerra-

miento del aparcamiento de la zona 

deportiva, que quedará retranqueado, 

y se desmontarán las pérgolas metá-

licas que se ubican allí y en la zona ver-

de, donde también se eliminarán los 

bancos de hormigón. Por último, se 

retranquearán los cerramientos de las 

parcelas que estén fuera de ordena-

ción.  

El proyecto del Ministerio de De-

fensa replantea la retirada de las ca-

nalizaciones para renovar completa-

mente las redes de saneamiento y aba

stecimiento siguiendo los criterios de 

Emasesa. En cuanto a la red eléctrica, 

se actualizará el servicio para evitar 

la actual saturación que sufren las vi-

viendas, de forma que se pueda am-

pliar la potencia. Para ello, se instala-

rán tres centros de transformación, 

ya que actualmente no existe ningu-

no en el interior de la barriada. Esto 

dará solución también a los proble-

mas de alumbrado público y teleco-

municaciones que tiene Pineda. 

Para el pavimento de las calles, se-

gún el proyecto, se ha optado por ma-

teriales sencillos, que den uniformi-

dad a la trama urbana, y que acompa-

ñen al resto de elementos como el 

mobiliario, las plantaciones y las dis-

tintas edificaciones. Serán «pavimen-

tos discretos desde el punto de vista 

estético cediendo el protagonismo a 

esos otros elementos». Se protegerán 

los itinerarios peatonales liberándo-

lo de barreras arquitectónicas y per-

mitiendo su acceso a todas las zonas 

de la barriada, que actualmente no es 

posible. Y, en cuanto a los acerados, se 

ha previsto un adoquín gris.  

Así se instalarán en todas las calles, 

salvo en María Galiana, que es la que 

discurre en paralelo a la avenida de Je-

rez y que, al ser posterior a la ejecu-
ción de los viales interiores, no requie-

re una obra tan rigurosa.  

Jardinería y mobiliario 
Se respetará la vegetación existente 

en la zona aunque se contempla la sus-

titución del 20% del arbolado, que está 

en muy mal estado, y que se sustitui-

rá por cuatro especies distintas. En las 

zonas verdes, también se plantará una 

decena de especies. Asimismo, se co-

locarán bancos de material plástico 

reciclado y papeleras circulares. 

El plazo de ejecución de las obras 

es de doce meses desde la firma del 

acta de recepción, por lo que se espe-

ra que esta barriada de Pineda pue-

da estar plenamente integrada a ni-

vel de servicios y reurbanizada en 

2024.

La situación que atravesaba la 
Ciudad Jardín de Pineda era de 
desamparo total. Aquellas 218 
viviendas que se levantaron en 
los terrenos del Ejército a partir 
de 1949 han ido viendo cómo su 
valor iba decayendo al tener al 
lado un hospital fantasma 
durante demasiados años y un 
viario público absolutamente 
dejado de la mano de Dios. En 
este núcleo residencial de Sevilla 
capital sólo han vivido militares 
con sus familias, sin posibilidad 
para la regeneración ya que ni 

sus hijos podían quedarse con 
las casas. Así, el barrio ha ido 
despoblándose y al mismo 
tiempo abandonándose por 
parte del Ministerio de Defensa. 
Por su particular situación, allí 
no entra nunca una baldeadora 
ni un camión de Lipasam y 
mantiene una imagen que 
recuerda más a la posguerra que 
al siglo XXI, sin asfalto ni aceras 
e iluminación lúgubre y con el 
parque donde estaban los 
columpios convertido en 
botellódromo. 

El barrio ‘fantasma’ que cayó en el olvido

UN NÚCLEO AISLADO 
QUE QUIERE SER 
CIUDAD 
A la izquierda, una imagen 

aérea de la Colonia Ciudad 

Jardin, en la barriada Pineda. A 

la derecha y abajo, calles de un 

núcleo urbano que pasará a 

manos del Gobierno de la 

ciudad, algo que vienen 

demandando hace años los 

vecinos que quieren ser 

también parte de la capital 

hispalense.  // ABC
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Redacción SEVILLA

Endesa confirmó ayer que ha si-
do la adjudicataria provisional
del concurso de transición justa
de Andorra, a través de su filial
renovable Enel Green Power Es-
paña. Este contrato le da el de-
recho de conexión de 953 mega-
vatios (MW) y la opción de con-
firmar hasta los 1.200 MW tota-
les. La decisión fue adoptada

por la mesa técnica del Ministe-
rio de Transición Justa que se-
leccionó a los adjudicatarios
provisionales del concurso.

Del proyecto presentado por
Endesa para el nudo de Ando-
rra destaca especialmente su
carácter innovador al plantear
la hibridación de proyectos re-
novables solares y eólicos, el al-
macenamiento de energía y el
desarrollo de proyectos de hi-
drógeno verde para descarbo-
nizar de forma real las indus-
trias de la zona.

Este desarrollo industrial va
de la mano de un plan social que
tiene la finalidad de perdurar en
el tiempo, con la creación de

más de 3.500 empleos durante
la construcción de los proyec-
tos. La instalación generará 300
puestos de trabajo fijos directos
en la zona para la operación de
estas instalaciones.

“Estamos muy satisfechos de
haber recibido esta adjudica-
ción provisional”, señaló el di-
rector general de Generación de
Endesa y de la filial Enel Green
Power España, Rafael González,
quien reafirmó la apuesta de la
compañía por “hacer surgir,
donde antes había una central a
carbón, un conjunto de plantas
que hibridarán varias tecnolo-
gías como la eólica, la solar, el
almacenamiento y el hidrogeno
verde”. “Nuestra apuesta es por
un proyecto de futuro real, que
cree valor en la comunidad lo-
cal, como siempre hemos hecho
allí donde hemos desarrollado
nuestra actividad industrial”,
concluyó González.

Endesa se adjudica un megacontrato eléctrico
en Andorra de hasta 1.200 megavatios
Lapropuestaganadora

deEnelGreenPower

apuestapor lahibridación

fotovoltaicayeólica

M. G.

Vista general de los terrenos donde Endesa realizará el proyecto.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 49

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/10/2022

 España

 4 188 EUR (4,068 USD)

 30,29 cm² (4,9%)

 1128 EUR (1096 USD) 

ACR ficha a exdirectivos 
de Ferrovial, Bestinver y 
Endesa como 
independientes  

La junta general de accionistas de 

ACR Grupo acordó ayer el nom-

bramiento de Luis Rivera Novo, 

Alejandro de la Joya y Rafael 

Benjumea como consejeros 

independientes, todos directivos 

con trayectoria en Ferrovial, 

Endesa o Bestinver. Estos nom-

bramientos suponen la renova-

ción del consejo de la constructo-

ra que preside Javier Osés. 

S. E. MADRID 
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El tradicional Concurso de Recetas
Caseras de Arroz, celebró este do-
mingo 9, en la Caseta Municipal de
Lebrija, su vigésima edición, orga-
nizado por la Diputación, a través
de Prodetur y su marca Sabores de
la Provincia de Sevilla, con la cola-
boración del Ayuntamiento lebri-
jano en el marco de las celebracio-
nes por el Año Nebrija, la Asocia-
ción Española contra del Cáncer y
la local Hermandad de la Oración
en el Huerto. Con este certamen,
que ha contado con 35 concursan-
tes en esta nueva edición del even-
to, Prodetur pretende poner en va-
lor la gastronomía tradicional de
los municipios marismeños sevi-

llanos a través de la promoción de
recetas caseras de arroz. Tras el
concurso, se fomenta la incorpora-
ción de las recetas ganadoras a las
cartas de los establecimientos ad-
heridos a la marca Sabores de la
Provincia de Sevilla.

El certamen ofrece cinco pre-
mios en metálico que van, desde
los 500 euros para el plato gana-
dor, hasta los 100 euros del quin-
to, debiendo ser el arroz la base
principal de la receta en cualquie-
ra de sus modalidades. En esta edi-
ción, el jurado ha otorgado el pri-
mer premio a la receta Arroz con
pato elaborada por Luisa Tejero,
vecina de la localidad anfitriona.

El segundo premio ha sido para el
Arroz meloso con pollo, de la lebri-
jana Rocío Alcón; mientras que el
tercero ha correspondido a otro
vecino de la localidad, José Anto-
nio Monge, que compitió con la re-
ceta Arroz de Lebrija con royal de
pato. El cuarto y quinto premio
han correspondido, por este or-
den, a Antonio Cárdenas, con su
Arroz con faisán; y a Alfonso Haya,
con Arroz de alistados y pulpo, de
las localidades de Dos Hermanas y
Utrera, respectivamente. Además
de una mención especial a la rece-
ta Arroz con leche de la abuela, del
utrerano Salvador Durán.

Entre los criterios que ha mane-
jado el jurado, integrado por pro-
fesionales del sector de la gastro-
nomía, se ha valorado que estas re-
cetas hayan sido elaboradas con
métodos tradicionales, así como el
sabor, aroma, grado de cocción del
cereal, además de la presentación,
como principales aspectos.

La lebrijanaLuisa Tejero, primer premio del
XX Concurso de Recetas Caseras deArroz

Foto de los ganadores del XX Concurso de Recetas Caseras de Arroz de Prodetur.
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La inflación deja desiertas obras 
en Andalucía por 140 millones 
.,.. Los sobrecostes empujan a las 

constructoras a no presentar ofertas 
porque trabajarían a pérdidas 

.,.. El sector pide actualizar los precios 
porque las obras salen a concurso por 
un 22°/o menos de su coste real 

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

L a inflación está haciendo estra
gos en las licitaciones de obras 
públicas en Andalucía, que se 
están quedando desiertas por

que a los contratistas no les salen los 
números y no presentan ofertas porque 
supondría trabajar a pérdidas, según 
declara a ABC Rafael Sánchez Alcalá, 
presidente de la Federación Andaluza 
de Contratistas (Fadeco). En otras oca
siones, las licitaciones han sido deses
timadas o paralizadas por las propias 
administraciones por el incremento de 
precios, Un informe realizado por esta 
patronal revela que han quedado de
siertas o desestimadas casi doscientas 
obras licitadas entre enero de 2021. cuan
do la inflación se disparó, y septiembre 
de2022, 

Se trata de obras licitadas por la Ad
ministración central del Estado, la Jun
ta de Andalucía ayuntamientos, dipu
taciones, empresas públicas (Aena Na
vantia Correos, Tragsa. .. ) o uníversidades, 
entre otros. Por provincias, Cádiz es la 
que tiene obras desiertas por un mayor 
volumen económico (50,8 millones de 
euros). Le siguen Málaga (36,9 millones). 
Sevilla (24,6), Almería (12,8), Huelva ( 6.1). 
Córdoba (4,9) y Granada (2,1). 

En dique seco 
¿Cuáles son las obras que se han que
dado sin ejecutar por falta de ofertas? 
En Málaga, la construcción de un apar
camiento subterráneo en la avenida Se
vero Ochoa, que salió por un precio de 
salida de 18,8 millones, o el nuevo cen
tro de ocupaciones de Alhaurín el Gran
de (42, millones). En Sevilla se ha que
dado desierto un contrato de obras para 
el ahorro y la diversificación energéti
ca en edificios adscritos al hospital Vir
gen del Rocío, por 7,7 millones. 

En Cádiz, los constructores no han 
optado a los contratos para una obra en 
el astillero de San Fernando (7.6 millo
nes). la ejecución de un aulario en el 
campus universitario de Jerez o la reha
bilitación de los depósitos de tabaco de 
la capital (4,5 millones). En Almería, la 
inflación ha dejado en dique seco la obra 
para la construcción de un nuevo edifi
cio en el hospital Torrecárdenas por 11,5 
millones. Y en Córdoba, ha ocurrido lo 

SONARES 

Ejecución pabellón 
polideportivo munici

pal de Bonares (Huelva) 

1.690.897 € 

JEREZ 

Obra de ejecución del 
proyecto básico y de 

ejecución para la construc
ción del aulario 2 Carmelo 

García Barroso y urbaniza
ción en el campus de jerez 
de la Universidad de Cádiz 

4.575.426 € 

CÁDIZ (CAPITAL) 

Obra de rehabilitación del 
ámbito de actuación de los 

antiguos depósitos de 
tabaco 

4.591.066 € 

SAN FERNANDO 

Actuaciones para implantar 
la nueva envolvente que 

albergará la línea de 
paneles planos en el 

astillero de San Fernando 

7.691.178 € 

Fuente: Fadeco 

Gráfico: A. Montes/ ABC SEVILLA 

SEVILLA (CAPITAL) 

Mantenimiento de calados en 
las dársenas del Puerto 

1.204.095 € 

Obras para medidas de ahorro y 
diversificación energética para 
la mejora de edificios adscritos 
al Hospital Virgen del Rocío 

7.799.029 € 

Edificio industrial financiado 
con fondos Feder 

1.204.095 € 

ALGECIRAS 

Ejecución de las obras del 
proyecto de renovación del 
trayecto San Pablo-Almoraima 
de la línea Bobadilla-Algeciras 

12.134.155 € 

Construcción del centro de 
innovación U CA-SEA de la 
Universidad de Cádiz en el 
Puerto de la Bahía de Algeciras 

3.831.934 € 

.----- OSUNA 

Construcción de 
una piscina 
cubierta 

2.730.473 € 

ALHAURÍN EL GRANDE 

Obras del nuevo 
centro ocupaciones 

4.208.453 € 

PIZARRA- AL JAlMA 

Sustitución de desvíos 
en las estaciones de 
Pizarra y Aljaima. Línea 
de bifurcación Córdo
ba-El Higuerón a los 
Prados 

2.406.479 € 

MÁLAGA (CAPITAL) 

Ejecución de la obra de cubrición de 
pista polideportiva en el complejo 

deportivo El Maulí 

1.573.606 € 

Obras del Parque de la Loma 

1.946.814 € 

Construcción y posterior explota-
ción de un aparcamiento subterrá- ··· ... 

neo en la avenida Severo Ochoa ··· ... 

18.814.621 € 
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FERNÁN-NÚÑEZ 

Obras de restauración, 
consolidación y puesta 
en valor del Palacio 
Ducal 

1.356.729 € 

ALMERÍA 

Obra de construcción del 
nuevo edificio de uso 
ambulatorio del Hospital 
Torrecárdenas 

11.531.653 € 

mismo con las obras de restau
ración, consolidación y puesta 
en valor del Palacio Ducal de 
Fernández Núñez por 1,3 mi
llones. 

Sánchez Alcalá asegura que 
la desviación media presupues
taria que ha provocado la infla
ción en esas obras ronda el22% 
porque las licitaciones no han 
tenido en cuenta el incremen
to de precios de la energía, ce
mento, hierro, betún, acero, co
bre, aluminio, madera y otras 
materias primas. «La situación 
ha empeorado en los últimos 
meses, ya que sólo entre junio 
y septiembre de 2022 han que

dado desiertas obras por 50 millones de 
euros en Andalucía», añade el presiden
te de Fadeco Contratistas. 

Gobierno andaluz 
El lunes próximo se reúne Fadeco con 
la consejera de Fomento de la junta de 
Andalucía, Marifrán Carazo, para dar 
una solución a las licitaciones desier
tas y, sobre todo, para pedir que se apli
que el decreto andaluz 4/2022 de revi
sión de precios que se aprobó en mayo 
y que obliga a la Administración anda
luza, así como a todos aquellos ayunta
mientos y diputaciones que voluntaria
mente se hayan adherido al mismo. En
tre quienes se han adherido 
públicamente al decreto andaluz hay 
administraciones gobernadas por for
maciones de todo el arco político, como 
el Ayuntamiento y la Diputación de Se
villa (gobernados por el PSOE) o el Ayun
tamiento de Málaga, presidido por el 
popular Francisco de la Torre. 

La Consejería de Fomento afirma 
que ese decreto ya se está aplicando 
por organismos adscritos a la Junta, 
como la Agencia Pública de Puertos de 
Andalucía, que ha revisado a petición 
de la empresa adjudicataria las certi
ficaciones de la remodelación del fren
te portuario en el río Barbate. 

Los constructores avisan 
de que están en juego los 
fondos europeos con los 
que se están financiando 
muchas obras municipales 

Obras desiertas y 
desestimadas por 
provincia e importe 
total (en euros) 
Periodo ene. 2021-sept. 2022 

-

-

Almería 

12.882.970 

Cádiz 

50.852.618 

[

Córdoba 

4.921.999 

o---' Í Granada 

_j 2.109.223 

Huelva ¡-
fl 6.128.035 

jaén 

2.186.973 

-

-

Málaga 

36.971.436 

Sevilla 

24.699.617 

El Estado estudia recurrir el decreto de 
Andalucía para revisar precios de obras 
En mayo pasado, el Parlamento 
andaluz dio luz verde al decreto 
4/2022 de revisión de precios de 
contratos públicos de obra, con el 
voto a favor del PP, Cs y Vox, la 
abstención del PSOE y la oposi
ción de Podemos. Se trata de un 
decreto que había solicitado el 
sector de la construcción para 
ampliar la normativa estatal, que 
sólo incluía la revisión de precios 
de cuatro materiales y dejaba 
fuera a muchas pymes. El decreto 
se aprobó con un informe contra
rio de la Asesoría jurídica de la 
Junta de Andalucía manifestando 

sus dudas sobre su legalidad, al 
considerar que podría invadir 
competencias estatales. 

Ahora, el Estado amenaza con 
recurrir ante el Tribunal Consti
tucional el decreto andaluz de 
revisión de precios, así como 
otros similares de Galicia, 
Extremadura y Aragón. Aunque el 
decreto andaluz estaría en vigor, 
fuentes consultadas por ABC 
indican que la norma de encuen
tra en 'stand by' ante la posibili
dad de que el Estado lo recurra. El 
30 de septiembre ya se reunió el 
Gobierno central con la junta de 

A pesar de ello, Fadeco advierte de 
que con el anuncio del Estado de que 
recurrirá la normativa andaluza, «mu
chos constructores que no tienen espe
ranza de que se revisen los precios se 
verán obligados a paralizar obras ac
tualmente en ejecución, con el consi
guiente quebranto para el municipio y 
las empresas». Por otra parte, «están en 
riesgo los fondos europeos -dice Fa
deco- porque casi el lOO% de las obras 
licitadas por Ayuntamientos están fi
nanciadas con estos fondos, que deben 
ser ejecutados antes de 2026». 

Según Fadeco, no tiene ningún sen
tido que «el Gobierno central se opon
ga a este decreto cuando la Admini tra
ción central no es la que va a pagar la 
revisión de precios, sino que serán los 
ayuntamientos, las diputaciones y la 
Junta de Andalucía. «Aquí el Gobierno 
de Pedro Sánchez se está comportan
do como el perro del hortelano, que ni 
come ni deja comer», indican las mis
mas fuentes. 

Ha lanzado también un SOS el Cír
culo de Empresas Andaluzas de la Cons
trucción, Consultoría y Obra Pública 
(Ceaco), que ha pedido al Gobierno cen
tral y a la Junta de Andalucía que alcan
cen un acuerdo satisfactorio para el sec
tor de la construcción en la mesa bila
teral creada para dar solución al 
problema de incremento de precio de 
las materias primas y su impacto sobre 
los precios de los contratos. 

Pymes 
Desde Ceacop señalan que el decreto 
autonómico de revisión de precios es 
un desarrollo a la norma estatal, <<ya que 
las mejoras añadidas persiguen ade
cuarse al tipo de obras que se ejecutan 
en sus territorios, licitadas por la junta 
y los entes locales, y dan mayor cober
tura a las pequeñas y medianas empre
sas frente a los grandes contratos que 
adjudica el Estado y que ejecutan las fir
mas de mayor tamaño». De este modo, 
la coexistencia de ambos no es exclu
yente, sino necesaria. 

A juicio de Ceacop, «los decretos 
aprobados son una herramienta para 
mitigar el impacto del alza de precios 
en una coyuntura como la actual, de es
casez de materiales y con los costes de 
la energía y otros productos dispara
dos». 

Andalucía pero no llegaron a 
ningún acuerdo sobre el decreto 
andaluz, emplazándose ambas 
partes para una nueva reunión. 
En la reunión del Gobierno con el 
Ejecutivo socialista de Extrema
dura, Madrid ha pedido a Guiller
mo Fernández Vara que derogue 
el decreto de revisión de precios. 

Teniendo en cuenta que en 2021 
las administraciones públicas 
adjudicaron obras en Andalucía 
por 2.797 millones, una desvia
ción presupuestaria de entre ellO 
y el 20% podría oscilar entre los 
300 y los 559 millones. Sólo los 
sobrecostes en obras de Fomento, 
Educación y Medio Ambiente de 
la junta superaría los cien 
millones de euros. 
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J. J. BORRERO 

SEVILLA  

El Consejo de Gobierno de la Junta de 

Andalucía declaró ayer el interés me-

tropolitano del tramo norte de la lí-

nea 3 del Metro de Sevilla que discu-

rrirá entre Pino Montano y el Prado 

de San Sebastián. Esta declaración es 

un paso más en la tramitación admi-
nistrativa del proyecto y la búsque-

da de financiación.  

La línea 3 del Metro de Sevilla será 

la segunda en construir en la capital 

hispalense tras la apertura en 2009 

de la primera línea del metro entre 

Mairena del Aljarafe y Olivar de Quin-

tos. Actualmente, está en fase de lici-

tación las obras del ramal técnico de 

la futura línea.  

«Queremos una red de metro de 

calidad y somos proactivos para cap-

tar fondos para la línea 3», señaló este 

martes el portavoz del Gobierno an-

daluz y consejero de Sostenibilidad, 

Ramón Fernández Pacheco, tras la 

reunión del Consejo de Gobierno que 

se celebró de manera telemática de-

bido a la ausencia del presidente Juan-

ma Moreno, de visita institucional en 

Bruselas.  

A la espera de convenio 
La declaración del interés metropo-

litano del tramo norte es necesaria 

antes de la redacción del proyecto de 

construcción y fundamental para la 

firma de acuerdos con el Estado y la 

captación de fondos europeos. Las 

obras presupuestadas en 1.360 millo-

nes de euros están a expensas de ce-

rrar su plan de financiación con un 

acuerdo entre la Junta y el Ministerio 

de Transportes. 

 Según la declaración suscrita ayer 

por el Consejo de Gobienro de la Jun-
ta de Andalucía, la construcción del 

tramo norte de la Línea 3 del Metro 

presenta un claro carácter metropo-

litano, ya que permitirá el acceso rá-

pido seguro y fiable a cuatro impor-

tantes centros sanitarios: el hospital 

de San Lázaro, el hospital Universi-

tario Virgen Macarena, el Victoria Eu-

genia de la Cruz Roja y el centro de 

especialidades de María Auxiliadora. 

También, hace paradas en centros de 

interés supramunicipal como el Cam-

pus Universitario de la Salud del Vir-

gen Macarena, los Juzgados de Prado 

de San Sebastián o instituciones como 

el Parlamento de Andalucía y la Cá-

mara de Cuentas de Andalucía.  

Interconexión  
El carácter metropolitano se ve refor-

zado por el efecto red que se genera-

rá entre ambas líneas por su interco-

nexión en el Prado de San Sebastián, 

lo que propiciará enlazar el Aljarafe 

y Dos Hermanas con la zona norte de 

la ciudad. El suburbano contará con 

una demanda de 28 a 30 millones de 

viajeros al año.  

Esta declaración de interés metro-

politano permite a las administracio-

nes públicas, en este caso a la Junta 

de Andalucía y el Gobierno de Espa-

ña, suscribir convenios de colabora-

ción y contratos-programas para la 

financiación de las obras. 

El tramo Norte de la línea 3 del Me-

tro de Sevilla, de 9 kilómetros de lon-

gitud, conectará el barrio de Pino 

Montano con Prado de San Sebastián 

en 18 minutos y dispondrá de doce 

estaciones: Pino Montano Norte, Pino 

Montano, Los Mares, Los Carteros, 

San Lázaro, Hospital Virgen Macare-

na, Macarena, Capuchinos, María Au-

xiliadora, Puerta Carmona, Jardines 

de Murillo y Prado de San Sebastián. 

Además, contempla una reducción 

de emisiones de CO2 a la atmósfera 

de 982 toneladas al año, gracias a la 

disminución del tráfico rodado por 

la ciudad, que se estima de hasta 

10.000 vehículos al día. 

La declaración de interés metro-

politano despeja otro escollo para la 

firma del convenio de financiación 

con el Estado. Por el momento, el com-

promiso es financiar al 50 por ciento 

de la obra con la Junta de Andalucía. 

Para sustentar el compromiso, el Go-

bierno ha incluido 20 millones de eu-

ros en los presupuestos de 2023 

El suburbano contará con 
una demanda de 28 a 30 
millones al año y las obras 
de este tramo costarán 
1.360 millones de euros

El tramo norte de la línea 3 de 
metro, de interés metropolitano

∑ La Junta hace firme la 
declaración para 
avanzar en los trámites 
y captar financiación
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Juan Parejo

Las dudas planean sobre la gran
reforma prevista en el Museo
Arqueológico de Sevilla. A fina-
les de noviembre de 2021 se
anunciaba que las obras po-
drían comenzar tras el verano
de 2022, pero el Ministerio de
Cultura y Deportes se encuentra
todavía elaborando los pliegos
para la licitación de los trabajos.
La dotación económica en el
proyecto de presupuestos ela-
borado por el Ejecutivo sólo
prevé un millón de euros para el
año que viene, pese a que la
obra en su conjunto se acerca a
los 25. La reapertura, prevista
para 2026, se antoja difícil en
estas circunstancias, pese a que
desde el Ministerio se ha asegu-
rado a este periódico que se es-
tá cumpliendo con las fechas
previstas.

No hay retraso alguno. Los pla-
zos para iniciar las obras en el
Museo Arqueológico de Sevilla
avanzan según lo previsto. Des-
de el Ministerio de Cultura y De-
portes han señalado a este perió-
dico que se siguen preparando
los pliegos para licitar la obra, al-

go que se espera suceda antes de
fin de año. Estos plazos contras-
tan con los ofrecidos por el mi-
nistro, Miquel Iceta, cuando visi-
tó el edificio el 29 de noviembre
de 2021 para conocer el proyec-
to. Entonces, indicaba que los
trabajos de desmontaje de las
piezas habrían finalizado en tor-
no a la primavera de 2022, que-
dando el museo completamente
vacío y listo para comenzar las
obras tras el verano. Este crono-
grama coincidía con el tiempo
que necesitaba el Ministerio de
Cultura para sacar a licitación y
adjudicar los trabajos, que se cal-
culaba en unos seis meses.

Por su parte, el proyecto de
presupuestos generales del Es-
tado para el año 2023 ha vuelto
a consignar sólo 1 millón de eu-
ros para la reforma. Es la misma
cantidad aprobada para 2022.
Este museo situado en la Plaza
de América cerró sus puertas en
enero de 2020 para prepararse
para su ambiciosa rehabilita-
ción. El Ministerio de Cultura
debía aportar, según lo prome-
tido por el entonces titular José
Guirao, 23 millones de euros
para llevar a cabo el proyecto
de rehabilitación integral dise-
ñado por el estudio del arqui-
tecto Guillermo Vázquez Con-

suegra, que ha sido modificado
varias veces desde 2009 tanto
en contenido como en presu-
puesto. Mientras tanto, la Jun-
ta de Andalucía ha invertido
tres millones para sufragar la
operación logística del traslado
de las piezas.

Las obras deben finalizar en

2025, según lo anunciado en su
día. Tras otro año para llevar
las piezas y colecciones de re-
greso, la apertura al público se-
ría en 2026. Las cuentas anun-
ciadas por el Gobierno reflejan
una aportación de un millón de
euros para 2023, pese a que el
año pasado se preveía que fue-
ran 4 millones para 2023. Se-
gún el proyecto de presupues-
tos dado a conocer la pasada
semana, el grueso de las inver-
siones se retrasa a los años
2024, 2025 y 2026, con cinco
millones cada año. Quedaría
todavía pendiente una impor-
tante cantidad hasta llegar a
los 23 millones.

Mientras que la maquinaria
administrativa avanza, en los
últimos meses se ha procedido
al embalaje de los 17 grandes
mosaicos romanos, unas piezas
muy delicadas cuyo desmonta-
je requiere de las manos más
expertas. Estas tareas fueron li-
citadas por el Instituto del Pa-
trimonio Cultural de España
(IPCE), organismo dependien-
te del Ministerio de Cultura y
con sede en Madrid, en julio de
2021 con un presupuesto de
300.000 euros.

UNA ADAPTACIÓN
AL SIGLO XXI

Recuperar el edificio original de
Aníbal González y llevar el mu-
seo al siglo XXI. Ésos son los ob-
jetivos de la rehabilitación del
museo. El ambicioso proyecto,
pendiente desde el año 2009,
cuenta un presupuesto de unos
25 millones de los cuales más de
20 corren a cargo del Estado.
Iceta se mostraba ambicioso con
la reforma y aseguraba que en
tres años podría culminarse.

La actuación más significati-
va y definitoria del proyecto se
desarrolla sobre su eje transver-
sal: se va a "rescatar" el espacio
del óvalo central como acceso y
vestíbulo principal del museo.
Para ello, se añade un núcleo de
comunicación vertical liviano y
acristalado, que permitirá la co-
nexión de los tres niveles expo-
sitivos.

La Sala Oval se convierte, re-
tomando la idea de Aníbal Gon-
zález, en el espacio de ingreso y
acogida: acceso a los distintos
recorridos, información, área
de descanso, venta de entradas,
organización de grupos, etcéte-
ra. Desde este espacio central,
se podrá ir tanto a las exposicio-
nes temporales como a la expo-
sición permanente del museo.
También se potencia la comuni-
cación entre las fachadas Norte
y Sur, gracias a la apertura de la
gran puerta situada al fondo
(hoy clausurada) al nuevo es-
pacio de comunicación y circu-
lación vertical que mira a los
jardines.

En cuanto a los recorridos, el
acceso del público se producirá
de nuevo por el pórtico central
de la fachada Norte (Plaza de
América) y directamente a la
Sala Oval, que adquiere la fun-
ción de vestíbulo. Habrá tres iti-
nerarios alternativos y comple-
mentarios.

Las dudas que planean sobre la
reforma del Museo Arqueológico

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Imagen de archivo del embalaje de las piezas para su traslado.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El ministro Iceta escucha las explicaciones de Vázquez Consuegra en su visita al museo en noviembre de 2021.

●Las obras no han
comenzado pese
a que estaban
anunciadas para
después del verano

El Ministerio de Cultura
asegura que no hay
retraso alguno y que
se cumplen los plazos
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S. L. SEVILLA 

El candidato del PP a la Alcaldía de 

Sevilla, José Luis Sanz, analizó ayer 

los Presupuestos Generales del Esta-

do para la capital y ha afirmado que 

«con el castigo del PSOE a Sevilla y la 

incomparecencia del alcalde Antonio 

Muñoz, el Museo Arqueológico esta-

ría restaurado dentro de 20 años». 

Así, destacó que «el PSOE se vuelve 

a olvidar de Sevilla en los PGE, ya que 

las aportaciones que hace son insu-

ficientes para el desarrollo y trans-

formación de nuestra ciudad» y ha 

apuntado que «la ciudad siempre es-

tará a la cola y nunca recibirá las apor-

taciones necesarias para que cuente 

con las infraestructuras que tanto ne-

cesita». 

El candidato, respecto al Museo Ar-

queológico, explicó que «en estos tres 

últimos años, sólo ha recibido 2,3 mi-

llones de euros y, este 2022, recibe la 

misma cantidad que el año pasado, 

una cantidad insuficiente para las 

obras de reforma que ni siquiera ha 

sacado aún a licitación». Además, co-

mentó que «el proyecto global tiene 

un coste superior a los 20 millones de 

euros, con esta ínfima cantidad y con 

el PSOE este Museo va a tardar más 

de 20 años en reformarse».  

Sanz recordó que «el Arqueológico 

lleva cerrado desde enero de 2020, tres 

años cerrados y sólo ha recibido 2,3 mi-

llones de Pedro Sánchez y los alcaldes 

han permanecido callados y sumisos». 

Además, indicó que «el ministro anun-

ció en noviembre de 2021 que la fecha 

de licitación de la reforma estaba pre-

vista para el segundo trimestre de este 

año, pero hasta la fecha nada se sabe». 

El candidato del PP a la Alcaldía de-

talló que «la inversión real de los PGE 

para Sevilla es un 2,5% menos respec-

to a 2022». Concretamente, desglosó 

que la inversión para poder cerrar de-

finitivamente el anillo de la SE-40, «as-

ciende a 25,5 millones de euros lo que 

representa una caída del 19,3 por cien-

to con respecto a 2022 y nunca, la SE-

40 ha estado tan abandonada como 

ahora». Por otro lado, señaló que «el 

Cuerpo Nacional de Policía recibirá un 

50 por ciento menos respecto a 2022, 

esto supone que no se podrán acome-

ter obras de reformas ni de mejora en 

las dependencias policiales» y ha apun-

tado que «este año, sólo destinan 

360.000 euros frente a los 750.000 del 

año pasado y no se contempla ni se es-

pera la activación de la nueva comisa-

ría del distrito Sur».

Sanz pronostica que las obras del 
Arqueológico estarán para 2043 

El candidato del PP 

a la Alcaldía de 

Sevilla, José Luis 

Sanz, ante el museo 

Arqueológico  

 // ABC
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

La situación de sequía en Andalucía 
es de «extrema gravedad» según el Go-
bierno andaluz. Unas palabras que se 
traducen en números cuantificables 
porque los embalses que abastecen 
Andalucía se encuentran al 23,4% de 
su capacidad, lo que significa que el  
agua embalsada asciende a 2.810  hec-
tómetros cúbicos. En comparación con 
la semana anterior, hay un descenso 
del 1,1%.  

Atendiendo a las distintas demarca-
ciones hidrográficas que se encuentran 
en la comunidad autónoma, la cuenca 
del Guadalquivir acumula 1.540 hectó-
metros (casi 19% de su capacidad) y las 
cuencas mediterráneas andaluzas cuen-
tan con otros 446 (casi el 38%).   

En cuanto a la demarcación hidro-
gráfica Guadalete-Barbate, el agua em-
balsada se cifra en 379 hectómetros 
(casi 23%)  y en el Tinto Odiel-Piedras-
Chanza se almacenan otros 149 hec-
tómetros (el 65% de su capacidad). Es-
tos son los datos oficiales  que ayer 
analizó el Consejo de Gobierno que 
centró precisamente en la sequía sus 
principales asuntos a tratar. 

La situación actual está marcada 
por un déficit de precipitaciones de 
los ciclos  hidrológicos 2020-2021 y 
2021-2022, que ha conllevado la decla-
ración, con carácter  extraordinario, 
de la situación de sequía prolongada 
y la situación de excepcional sequía  
en todas las cuencas que abastecen a 
Andalucía, dependan de la Junta o del 
Gobierno central.  

En este escenario, los Presupuestos 
Generales del Estado para 2023, que  
el Consejo de Ministros aprobó la se-
mana pasada, recogen un recorte de 
las inversiones en infraestructuras en 
la Confederación Hidrográfica del Gua-
dalquivir que asciende al 11,6% respec-
to al año anterior. Una decisión que ha 
levantado una gran polvareda políti-
ca y ha abierto un nuevo enfrentamien-
to entre la Junta de Andalucía y el Go-
bierno central.  

Sobre todo porque la cuenca del 
Guadalquivir abastece al 67% de la po-
blación andaluza y la previsión me-
teorológica para este otoño no con-
templan un alivio de estas condicio-

nes en la comunidad autónoma 
andaluza, por lo que el Gobierno au-
tonómico entiende necesario activar 
medidas que ayuden a los sectores pro-
ductivos a hacer frente a la  sequía.  

El Consejo de Gobierno que se cele-
bró ayer de manera telemática ya que 
el presidente de la Junta, Juanma Mo-
reno, estaba de visita en Bruselas, ana-
lizó las opciones posibles para paliar 
la situación. Porque, en palabras del 
consejero portavoz, es «muy grave». 

Lanza un SOS 

Ramón Fernández-Pacheco, también 
consejero de Medio Ambiente censu-
ró el recorte de inversiones. «Ante la 
alarmante situación de sequía que es-
tamos viviendo en Andalucía especial-
mente, no podemos entender cómo los 
Presupuestos Generales del Estado 
conllevan una bajada de hasta un 11,6% 
en las inversiones que ha de ejecutar 
la Confederación Hidrográfica del Gua-
dalquivir». «¿Quién puede entender-
lo? ¿Qué es lo que tiene que pasar en 
este país para que Sánchez se dé cuen-
ta de que la sequía es un asunto capi-
tal que debiera ser la primera de sus 

El Estado recorta un 11,6% la 
inversión en agua en plena sequía
∑ La Confederación Hidrográfica del 

Guadalquivir reduce sus inversiones 
en los presupuestos 2023 

∑ Los embalses que abastecen Andalucía 
están al 23,4% de su capacidad, un 1,1% 
menos que hace una semana

El embalse de La Viñuela, en Málaga, presenta una situación muy preocupante  // EFE / JORGE ZAPATA

El presidente de la Junta, 
Juanma Moreno, también se 
refirió ayer a la grave situación 
de sequía de Andalucía 
durante su visita a Bruselas. 
Moreno planteó la reprogra-
mación de 5.000 millones de 
fondos europeos Next Genera-
tion para que se puedan 
destinar a obras estructurales 
que planteen soluciones 
contra la sequía. En esta 
misma línea, el Consejo de 
Gobierno aprobó  un acuerdo 
para instar al Gobierno central 
a reclamar a Europa que los 
fondos de recuperación 
puedan destinarse a obras 
hídricas. Según el diseño 
actual que tienen estos fondos, 
para recuperar la economía 
tras el Covid, no se pueden 
invertir en estas obras.

Moreno pide a la 
UE 5.000 millones 
contra la sequía

Consejero de Medio Ambiente 

«Estamos librando una 
batalla contra la sequía y 
lanzamos un SOS por la 
extrema gravedad que 
vivimos» 

Obras 

El Gobierno andaluz 
aprobó ayer 11 millones de 
euros para depuración en 
Jaén y uno para la presa del 
Andévalo de Huelva
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obligaciones en su acción de Gobier-

no». «Estamos librando una batalla 

contra la sequía y lanzamos un SOS 

por la extrema gravedad de la situa-

ción en la que vivimos», dijo el porta-

voz de la Junta en la rueda de prensa 

posterior al Consejo de Gobierno. 

Para el Gobierno andaluz,  este re-

corte es la evidencia del «matrato» del 

Gobierno central con Andalucía. «Pe-

dro Sánchez  elabora unos Presupues-

tos electoralistas e irreales; el mejor 

ejemplo de que el papel lo aguanta ab-

solutamente todo». 

Obras de la Junta 
El portavoz del Gobierno andaluz con-

trapuso la gestión del Gobierno cen-

tral con la que está haciendo el Ejecu-

tivo regional. Así, anunció la inversión 

de 12,8 millones de euros para obras 

de depuración en Jaén, unas obras que 

afectarán a las localidades de Arqui-

llo, Las Navas de San Juan, Santiste-

ban del Puerto y Castellar. 
También aprobó el Gobierno anda-

luz en su reunión de ayer la declara-

ción de obras de emergencia la adap-

tación de las infraestructuras en la 

toma del embalse del Andévalo en 

Huelva, que permitirá garantizar el 

suministro de agua a la comarca onu-

bense, una medida que afectará a 

40.000 habitantes. Se van a invertir 

1,1 millones de euros para reparar las 

fugas de agua y los grupos de bom-

beo de la presa ya que sólo está dis-

ponible uno de ellos de los cuatro de 

los que dispone.
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Á. B.

La Junta de Andalucía despliega
toda el arsenal disponible para
cargar contra el Gobierno central
por lo que considera una falta de
inversiones para mitigar los efec-
tos de la escasez de agua. La situa-
ción de sequía en Europa, particu-
larmente en zonas meridionales
como Andalucía, se ha convertido
en un suculento medio para la
confrontación y el reproche.

Y si el martes fue el consejero de
Sostenibilidad, Medio Ambiente y
Economía Azul y portavoz de la
Junta, Ramón Fernández-Pache-
co, quien atacó a la política hídri-
ca del Ejecutivo de Pedro Sánchez,
ayer fue el turno del presidente
Juanma Moreno, quien señaló que
“no es razonable” que en plena se-
quía los Presupuestos Generales
del Estado (PGE) diseñados para
2023 contemplen “una rebaja a las
inversiones hídricas”, según reco-
gió Europa Press en una nota remi-
tida a los medios.

Así lo indicó el presidente de la
Junta en unas declaraciones efec-
tuadas a los periodistas en Ma-
drid, donde asistió a los actos del
Día de la Fiesta Nacional de Espa-
ña, y a la pregunta de si este miér-
coles, aprovechando la coinciden-
cia de las autoridades con motivo
de la festividad del 12 de octubre,
podría pedir al presidente del Go-
bierno, Pedro Sánchez, un aporte
mayor de fondos para la ejecución
de proyectos de agua.

“Es verdad que en el Palacio Re-
al se producen corrillos e intenta-
ré trasladárselo si estoy en uno de
esos corrillos con el presidente”,
afirmó Moreno, quien aseguró
que no le parece “razonable que en
plena sequía en toda la España
meridional, y especialmente en
Andalucía, donde el agua es tan
importante para nuestra riqueza,
nuestro bienestar, para el empleo,

los PGE lleven una rebaja a las in-
versiones hídricas”.

“No es razonable, no es entendi-
ble”, abundó el Moreno sobre el
particular, que indicó que va a pe-
dir al presidente del Gobierno que
“reconsidere eso, que haga una

apuesta contundente por la inver-
sión en obras para el agua en An-
dalucía”. “Y que programemos
junto con a las autoridades euro-
peas los fondos para que podamos
utilizarlos para algo tan importan-
te como es el agua ahora mismo
para Andalucía”, insistió.

El Gobierno andaluz ya advirtió
el martes, a través de su consejero
portavoz, Ramón Fernández-Pa-
checo, de una “bajada de hasta un
11,5%” en los PGE de “inversiones
que ha de ejecutar la Confedera-
ción Hidrográfica del Guadalqui-
vir”, y se preguntaba “cómo es po-

sible” que eso suceda teniendo en
cuenta que se está viviendo “la pe-
or sequía desde hace años”.

En otro orden de cosas, y más
concretamente relacionado con el
verdadero motivo del viaje del pre-
sidente, más institucional que po-
lítico, Moreno destacó el significa-
do de un un día que hay “que cele-
brar con serenidad y con optimis-
mo”, dijo antes de instar a los pre-
sentes a pensar “más en lo que nos
une que en lo que nos separa”.

“Es un día muy especial porque
es el día de todos los españoles, y
un día que tenemos que celebrar

con tranquilidad, con serenidad y
también con optimismo, porque
somos una gran nación y un gran
país”, subrayó Moreno.

De este modo, el presidente de
la Junta afirmó que “tenemos más
de 500 años de historia común, te-
nemos muchas cosas que nos
unen, independientemente de
ideología, raza, credo, que lo que
nos separa”, y “creo que este día
sirve para eso, para pensar en lo
que nos une como nación y para
pensar en proyecto futuros donde
todos tenemos que trabajar para
sacar adelante a España”.

Moreno pide en el acto con los Reyes
más inversiones hídricas en los PGE

CHEMA MOYA / EFE

Los Reyes saludan al presidente andaluz Juanma Moreno y a su mujer, ayer en el Palacio Real.

La Confederación
Hidrográfica del
Guadalquivir pierde
un 11,5% en los PGE

● El presidente del Gobierno andaluz no ve “razonable” que se rebajen los fondos para
infraestructuras en un periodo de sequía que afecta de forma particular a la comunidad
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Juan M. Marqués Perales

Juanma Moreno sostiene que
Andalucía se debe convertir en
la líder europea de energías re-
novables. El presidente de la
Junta realizó esta valoración al
final del viaje que le ha manteni-
do dos días en Bruselas. Según
Moreno, no hay otra región en la
Unión Europea con tanto territo-
rio –Andalucía es mayor en ex-
tensión que una veintena de paí-
ses europeos– y con unas condi-
ciones climáticas tan óptimas
para la producción de energía
mediante plantas fotovoltaicas y
eólicas, que a su vez permiten fa-

bricar hidrógeno verde sin usar
combustibles fósiles. Moreno
mantuvo estos días encuentros
con el gabinete del comisario de
Medio Ambiente y Pesca, con el
presidente del Comité de las Re-
giones y con la presidenta del
Parlamento Europeo, Roberta
Metsola.

También hubo otros contactos
discretos. “A las instituciones
europeas hay que mimarlas, tra-
tarlas de modo continuo, para
que te conozcan, para que la
presidenta del Parlamento me
llame Juanma porque me cono-
ce, o la de la Comisión Euro-
pea”, agregó. De este modo jus-
tificó el que es el cuarto viaje a
la capital comunitaria desde
que es presidente. Vendrán más.

Para Moreno, los dos asuntos
prioritarios en el que la Unión
Europea se debe involucrar en
Andalucía son las energías reno-
vables y la sequía.

Moreno participó ayer en un
acto de los eurodiputados espa-
ñoles del PP para celebrar, por
anticipado, el Día de la Hispani-
dad. Fue, entonces, cuando se
sumó la presidenta del Parla-

mento Europeo, la maltesa Ro-
berta Metsola. Del ala moderada
de los populares europeos,
Metsola conversó con Juanma
–así le llamó– y declaró que “la
Unión Europea no funcionaría
sin la participación de España”.

Juanma Moreno calcula que
Andalucía necesita en el próxi-
mo lustro 5.000 millones de eu-
ros para solventar su déficit hí-

drico crónico, agudizado este
año por la sequía y por la expan-
sión de los cultivos. “El agua es
para Andalucía lo que el gas pa-
ra Alemania”, dijo. Lo que él pro-
puso, tanto a la Comisión Euro-
pea como al Gobierno de Espa-
ña, que es el interlocutor de Bru-
selas, es que se puedan repro-
gramar los fondos europeos pa-
ra construir y mejorar las in-

fraestructuras hídricas. Algunas
regiones del sur de Italia tam-
bién lo solicitaron.

Estos 5.000 millones de euros
se emplearían en nuevas canali-
zaciones, en digitalizar los rega-
díos, en pequeños trasvases den-
tro de las cuencas y en desalado-
ras. Moreno cree que el Gobier-
no central debe levantar el veto
a que el capital privado entre en

Moreno aspira a que Andalucía sea
líder de la UE en energías renovables

M. G.

El presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno, ante el Comité de las Regiones.

POLÍTICA | VISITA OFICIAL A BRUSELAS

●El presidente de la Junta solicita una reprogramación de los fondos europeos para
financiar el déficit hídrico de la comunidad, calculado en 5.000millones de euros

Andalucía esmayor
en lo que extensión se
refiere que una veintena
de países europeos
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S. E. SEVILLA  

La Consejería de Fomento de la Jun-

ta de Andalucía prevé instalar pan-

tallas acústicas para reducir el ruido 

ocasionado por el tráfico de una de-

cena de carreteras y que causa mo-

lestias a los vecinos de viviendas o a 

centros sanitarios y educativos co-

lindantes a vías como la A-92, la Ron-

da Oeste de Córdoba o la Ronda Sur 

de Granada; dada la licitación de va-

rios contratos por 8,8 millones de eu-

ros en el marco de su Plan de Acción 
contra la Contaminación Acústica, 

que incluye pantallas acústicas y as-

falto fonoabsorbente en otros tra-

mos de la red viaria. 

La instalación de pantallas acús-

ticas se llevará a cabo en tramos de 

diez carreteras: la autovía A-92 en 

puntos de las provincias de Grana-

da, Málaga y Sevilla como Alcalá de 

Guadaíra, Antequera, Cijuela, Fuen-

santa y Láchar; la Ronda Sur de Gra-

nada (A-395) en su tramo próximo al 

Hospital Universitario Clínico San 

Cecilio; la Ronda Oeste de Córdoba 

(A-3050) a la altura de la facultad de 

Medicina y el colegio Salesianos, el 

acceso al PTA de Málaga (A-7056), o 

la autovía del Guadalhorce (A-357) en 

las proximidades de varios edificios 

de la Universidad de Málaga. 

La lista de carreteras que incorpo-

rarán pantallas acústicas se comple-

ta con la autovía de Coria del Río (A-

8058) a la altura de la barriada Ca-

marón de San Juan, la carretera de 

Utrera en Sevilla (A-376), la carrete-

ra que conecta la SE-30 con la A-92 

(A-8028) a la altura del barrio de Pal-

mete y el colegio Valeriano Bécquer 

de Sevilla, la vía que conecta que co-

necta la capital hispalense con la Vega 

hasta Villaverde del Río (A- 8006) en 

el kilómetro 20 y la carretera A-334 a 

la altura de Albox, en Almería. 

Rodadura de vehículos 

Las principales fuentes de ruido se 

debe, sobre todo, a la rodadura de 

vehículos por la alta velocidad a la 

que circulan, el intenso tráfico de la 

vía o que son carreteras por las que 

pasa un porcentaje importante de 

vehículos pesados. En ellas se pro-

yecta la colocación de tres tipos de 

pantallas fonoabsorbentes en fun-

ción de sus necesidades: metálicas 

de al menos medio metro de altura, 

de hormigón de entre dos y tres me-

tros o transparentes de dos metros 

con tratamiento anti grafitis en am-

bas caras. Además de las pantallas 

acústicas, los contratos licitados in-

cluyen la aplicación de firmes fonoab-

sorbentes, que han demostrado su 

eficacia a la hora de bajar los decibe-

lios causados por la circulación.

La Junta instalará 
pantallas 
acústicas para 
reducir ruidos en 
diez carreteras

INFRAESTRUCTURAS
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S.L. SEVILLA  

La Consejería de Fomento, Articula-
ción del Territorio y Vivienda ha con-
cedido ayudas para la instalación de 
ascensores y arreglo de cubiertas y 
fachadas en 55 bloques de viviendas 
en la provincia de Sevilla.  

La consejera de Fomento, Mari-
frán Carazo, la secretaria general de 
Vivienda, Alicia Martínez, y la dele-
gada territorial de Fomento en la 
provincia, Susana Cayuelas, han man-
tenido una reunión con las comuni-
dades de propietarios beneficiarias 
de estas subvenciones de la Junta de 
Andalucía, que suponen una cuan-
tía de 3,8 millones de euros.  

«Estas ayudas abren la posibili-
dad de cambiar la fisonomía de un 
parque de viviendas envejecido, que 
se concibió sin tener en cuenta los 
problemas de accesibilidades que sus 
residentes tendrían en el futuro», ha 
señalado la consejera, quien ha indi-
cado que estas ayudas han ido a pa-
rar principalmente a la capital his-
palense, aunque también se han otor-
gado a comunidades de propietarios 
del área metropolitana de Sevilla.  

Gracias a la convocatoria anterior, 
se han instalado otros 89 ascenso-
res en la provincia, alcanzando un 
total de 144 ascensores con este pro-
grama de la delegación. Además, la 
consejera ha informado de que la 
Consejería de Fomento está ultiman-
do una nueva convocatoria de ayu-
das para la rehabilitación de edifi-
cios que prevé que está a disposición 
de las comunidades de propietarios 
antes de que finalice el año.  

Por otro lado, Marifrán Carazo 
ha animado a las comunidades de 
propietarios a que, además de a es-
tas convocatorias de ayudas a la 
rehabilitación de edificios que sa-
len periódicamente, se acojan a las 
nuevas líneas de subvenciones a la 
rehabilitación lanzadas a través del 
Plan Ecovivienda, el programa idea-
do por la Junta de Andalucía para 
gestionar los fondos europeos Next 
Generation en materia de vivienda.  

Estas líneas cuenta con un pre-
supuesto de 133,5 millones de eu-
ros con el que se beneficiarán más 
de 25.000 familias andaluzas y que 
no sólo supondrá una inversión para 
renovar las viviendas, sino para 
«mejorar su eficiencia energética y, 
por tanto, una rebaja en el recibo de 
la luz». De las ayudas 41 se refieren 
a bloques de la capital hispalense, 
mientras que el resto se reparten 
entre los municipios de Alcalá de 
Guadaíra, Carmona, Castilleja de la 
Cuesta, Dos Hermanas, Écija, La 
Rinconada, San Juan de Aznalfara-
che, Tomares y Utrera.

Un total de 55 
bloques se acogen 
a las ayudas de la 
Junta para instalar 
ascensores

FOMENTO 
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A. S. SEVILLA  

El Pleno del Parlamento reelegirá hoy 

a Juan de Dios Mellado como direc-

tor general de la Radio Televisión de 

Andalucía (RTVA) y designará a los 

nueve miembros del consejo de ad-

ministración de la cadena y a los nue-

ve del Consejo Audiovisual Andaluz 

(CAA). La reelección de Mellado como 

director general y la renovación de 

los miembros del consejo de admi-

nistración de la cadena y del CAA ha 

sido fruto de un acuerdo entre PP-A, 

PSOE-A y Vox, partidos que contarán 

con cinco, tres y un miembro, respec-

tivamente, en cada uno de esos dos 

órganos de extracción parlamenta-

ria. Al ser festivo ayer miércoles, Día 

de la Fiesta Nacional, el Pleno del Par-

lamento se desarrollará en esta oca-

sión el jueves y viernes con una orde-

nación diferente a la habitual. 

Está previsto que la sesión plena-

ria se inicie a las 11 horas con la de-

signación de los miembros titulares 

y suplentes del Consejo de Asuntos 

Taurinos de Andalucía y, a continua-

ción se procederá a la reelección de 

Mellado y a la elección de los miem-

bros del consejo de RTVA y del CAA. 

A continuación se desarrollará la 

sesión de control al Consejo de Go-

bierno, que arrancará con las pregun-

tas al presidente de la Junta, Juanma 

Moreno, formuladas por los portavo-

ces parlamentarios. Así, Moreno res-

ponderá a preguntas sobre agenda 

institucional (PP-A); cifras de desem-

pleo (PSOE-A); presupuestos andalu-

ces para 2023; condiciones de vida de 

los andaluces (’Por Andalucía’), y so-

bre modelo turístico en la comunidad 

(Grupo Mixto-Adelante Andalucía).

Mellado será reelegido hoy  
director general de la RTVA

PLENO DEL PARLAMENTO
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H
A transcurrido más de
una semana desde que
la Bienal de Sevilla pu-
siese su “broche de oro

final al más importante aconteci-
miento del flamenco en el mun-
do” (así reza en la web oficial del
evento) y continúa vivo, vivifica-
do, el fuego cruzado entre apoca-
lípticos e integrados, entre defen-
sores y detractores de
vanguardia y tradición;
entre exaltados apósto-
les de la imprescindible
libertad creadora del ar-
tista y furibundos defen-
sores de la sacrosanta or-
todoxia de este arte
nuestro. La batalla –vi-
rulenta, grosera en mu-
chos casos y casi siempre
descalificadora del con-
trario— se sigue libran-
do en las redes sociales
con un ardor tan estentó-
reo que arrastra a la Bie-
nal y a su dirección artís-
tica y llega hasta el máxi-
mo responsable político
del evento: el alcalde de
Sevilla.

Lejos de significar esto
–esta pasión, este ardor
guerrero en defensa de
una convicción— la ma-
nifestación de un conflic-
to con ideas encontradas
sobre lo que la Bienal y el
flamenco son y deberían
ser hoy, estamos asistien-
do a una manifestación
más, propiciada y ampli-
ficada por las redes sociales, del
enconado belicismo de trincheras
que se está imponiendo como nor-
ma de coexistencia frente al desea-
ble modelo de respetuosa convi-
vencia. Se trata de imponer un
modelo binario, de blancos y ne-
gros, donde la riquísima gama de
grises –la vida misma– es despre-
ciada y sustituida por el cruce de
estentóreos eslóganes encontra-
dos e irreconciliables; fruto de la
inmediatez visceral de la descali-
ficación del otro y no de la calma-
da reflexión sobre ideas contra-
puestas. De ahí que la Bienal apa-
rezca como un arma arrojadiza;
soslayándose la materia misma
que debería concitar toda nuestra
atención.

El fuego cruzado en torno a la
Bienal podría resumirse así: desde
una posición, se ha considerado
esta Bienal (también, las últimas:
no nos olvidemos) como una
afrenta al flamenco y un deprecio
hacia la ciudad de Sevilla; desde la
contraria, se elogia la decidida
apuesta por la libre creación y un
futuro del flamenco sin etiquetas
ni mangoneos por parte de la vieja
crítica, revuelta al final de su pon-
tificado talibán. A ojos de este ban-
do, lo que ha firmado su finiquito
es la propia Bienal y el flamenco:
de seguir en manos de sus mismos
ejecutores, sentencian.

En este contexto de confluencia
radicalizada de pareceres (en
nuestra España, en la Bienal) que
tan dañina e improductiva me pa-
rece, querría introducir algunos
matices. El primero de ellos es que
no convendría poner en el mismo
saco las impresiones sobre el fla-
menco y sobre el evento sevillano.
El flamenco es un arte vivo, joven,
singularísimo, con un presente es-
plendoroso y un maravilloso futu-
ro por escribir y que, como tal, per-
tenece a los artistas actuales, quie-
nes han ido conjugando el conoci-
miento de la tradición con su apor-
tación personal en la medida que
han sabido, querido y podido com-
binar ambos ingredientes, presen-
tes en cualquier proceso creativo.
Esta evolución se ha ido produ-
ciendo en el flamenco tanto en un
sentido unidireccional como cen-
trífugo; contaminándose felizmen-
te en sus viajes de ida y vuelta, con
el reconocimiento mutuo de otras
culturas musicales y dancísticas li-
mítrofes.

Decía que el flamenco es un ar-
te joven: en su desarrollo en el es-
cenario, no llega al siglo y medio.
Frente a otras manifestaciones es-
cénicas occidentales cuya historia
puede rastrearse retrocediendo
milenios (lo que les ha permitido
un proceso evolutivo por decanta-
ción natural), el arte flamenco ac-

tual (y me refiero a la danza, fun-
damentalmente: su manifesta-
ción más compleja) no ha dis-
puesto del tiempo de gestación su-
ficiente para que sus productos no
pongan en evidencia, en muchos
casos, las incongruencias y mal-
formaciones propias de paterni-
dades magistrales no asimiladas:
por inmaduras o, peor, por desco-
nocidas.

Voy a decir una obviedad: con-
cebir un espectáculo flamenco no
permite la misma libertad creati-

va que escribir un poema: y esto, ni
siquiera en los casos –muy raros—
donde el artista tiene tal grado de
reconocimiento que se permite ha-
cer lo que se le ocurre. El factor que
discrimina es el económico: debe
hacerse una inversión (aparte del
trabajo) para realizarlo, alguien
(en España, casi siempre la Admi-
nistración) debe pagar para con-
tratarlo y –sería deseable— el pú-
blico debería acudir a verlo. En es-
ta ecuación –y ciñéndonos a nues-

tro país–, resulta notorio que la
fuerza motriz más significativa de
la creación flamenca actual no re-
side ni en perseguir la respuesta
masiva del público –las excepcio-
nes, todos las conocemos– ni en el
suicidio empresarial de lo hago
porque es lo que necesito hacer; sino
en una sobrevenida ola de pseudo-
modernidad unida a una enfatiza-
ción de la introspección personal,
en busca de la anécdota emocional
o del mejor autoconocimiento.

Un paso más: la Administra-
ción, el teatro es el tercer vértice
necesario del triángulo anterior:
quien paga por el espectáculo.
Pero un evento como la Bienal de
Sevilla (o como el Festival de Je-
rez) es mucho más: es una marca
reconocida, de prestigio mun-
dial, que, al contratar más de se-
senta espectáculos en un mes,
crea tendencia, marca una deter-
minada jerarquía estética, priori-
za unas propuestas frente a otras,
enfoca la idoneidad de nuevos
proyectos para futuras citas.

De ahí que un evento como la
Bienal –y ciñéndome a sus conte-
nidos artísticos– tenga una gran
responsabilidad con el presente y
el futuro del flamenco: como
guía, como brújula, como mues-
tra sincrónica, como acicate para
los jóvenes talentos y las nuevas
creaciones. Y esto, no tanto por-

que le corresponda usurpar co-
metidos de las Administraciones
que no le son propios ni interve-
nir en la libertad creadora de los
artistas; sino porque, de su con-
secuente intermediación como
programador, depende la con-
fianza (no digo aquiescencia) de
unos públicos que acuden a Sevi-
lla, en pos de esa emoción ex-
traordinaria y única que llama-
mos flamenco.

Por todo ello, no creo que a la
Bienal de Flamenco de Sevilla le
encaje, hoy, un perfil sustancial-
mente experimental, de vanguar-
dia. Pienso que le corresponde ser

un compendio de la ma-
ravillosa diversidad
creadora del flamenco,
en una programación
bien organizada y empa-
quetada en base a crite-
rios artísticos manifies-
tos, que dirijan inequívo-
camente las potenciales
demandas del público.
No creo que la apuesta
por la novedad –por el
estreno– sea un valor en
sí mismo; sino que ésta
debería quedar limitada
a las reales necesidades
de producción de los ar-
tistas y a las expectativas
ciertas de explotación
del espectáculo: aplicar
aquí el principio de sos-
tenibilidad y rentabili-
dad de la inversión me
parece esencial en el
mundo de hoy.

Creo que la Bienal de-
be permitir la feraz con-
vivencia de los maestros
y artistas consagrados
con los jóvenes. Y creo
que la Bienal debe tener
un mayor grado de con-

nivencia con los artistas sevilla-
nos; quienes, a su vez, deben
aceptar que la Bienal no es su co-
to privativo.

En cualquier caso, el éxito de
un evento como la Bienal no se
soporta solo en una programa-
ción artística consecuente; sino
que debe sustentarse en un pro-
yecto que defina claramente sus
objetivos (artísticos y no artísti-
cos), su modelo organizativo y
sus recursos económicos y huma-
nos: esto debería ser previo a to-
do, pero no lo es.

Con anterioridad al nombra-
miento de una dirección artística,
es necesario contar con los argu-
mentos que encaminen la elec-
ción de ésta: qué papel juega la
Bienal para el flamenco y para Se-
villa, que otros objetivos de ciu-
dad (aparte de los artísticos) de-
be cumplir, qué modelo organiza-
tivo y operativo necesita, de qué
grado de autonomía se le dota,
cómo se financia.

La crónica de la Bienal de 2024
no debería volver a escribirse en
blanco y negro. Tiempo hay para
que el más importante aconteci-
miento del flamenco en el mundo
empiece a responder al auténtico
significado de este eslogan de
forma veraz y atinada. Sería una
gran noticia para Sevilla y para el
flamenco.

PACO LÓPEZ
5

BIENAL DE SEVILLA

Gritos y susurros

● La cita tiene una gran responsabilidad con el presente
y el futuro del flamenco: como guía, como brújula

TRIBUNA DE OPINIÓN

Creador y ex director del
Festival de Jerez y del Festival
de la Guitarra de Córdoba

A laBienal no le encaja
hoy un perfil enfocado a
la vanguardia. Debe ser
reflejo de la diversidad

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz,

y el director de la Bienal de

Flamenco, Chema Blanco.
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JorgeMuñoz

La causa abierta en el año 2015
por las presuntas irregularidades
en la adjudicación a Minorbis del
concurso para la reapertura de la
mina de Aznalcóllar sigue gene-
rando expectación en Canadá. La
Ontario Securities Commission
de Canadá (OSC), un organismo
similar a la Comisión Nacional
del Mercado de Valores (CNMV)
de España, ha solicitado la coo-
peración entre autoridades su-
pervisoras prevista en la Ley del
Mercado de Valores para intere-
sarse por la situación del juicio

pendiente por la adjudicación de
la mina de Aznalcóllar, que fue
adjudicado a Minorbis en detri-
mento de la empresa canadiense
Emerita.

La CNMV ha efectuado un re-
querimiento a la Sección Tercera
de la Audiencia de Sevilla, encar-
gada de celebrar este juicio y a cu-
ya Sala fue remitida la causa en
marzo de este año, en el marco de
dicha cooperación y en relación a
una “investigación –de carácter
no público– de la que está cono-
ciendo el organismo canadiense y
que podría suponer el incumpli-
miento de las normas sobre los
mercados de valores de aquel pa-
ís por parte de la entidad cotizada
en Canadá Emerita Resources
Corp., con filial en España –Eme-
rita Resources España–”, según
explica el escrito remitido al tribu-
nal sevillano y al que ha tenido ac-
ceso este periódico.

El organismo supervisor espa-
ñol pide a la Audiencia que “infor-
me, si fuera posible” de determi-
nados aspectos relacionados con
el denominado Caso Aznalcóllar.
En este sentido, la CNMV ha pedi-
do información sobre la “situa-
ción en la que se encuentra el pro-
cedimiento que se inició en el juz-
gado de Instrucción número 3 de
Sevilla, en relación con la deman-
da interpuesta por Emerita Espa-
ña por delitos de prevaricación,
cohecho, tráfico de influencias y
negociación prohibida, en rela-
ción con el concurso público rela-
tivo a la adjudicación de los dere-
chos de explotación de la mina de
Aznalcóllar a la sociedad Minera
Los Frailes (Grupo México-Minor-
bis) y del cual ahora está cono-

ciendo la Sección Tercera de este
tribuna”.

Este caso es precisamente el de
la adjudicación del concurso pú-
blico, que fue archivado en dos
ocasiones y reabierto dos veces
también por la magistrada de la
Audiencia de Sevilla Mercedes
Alaya, y en el que están acusadas
16 personas, en su mayor parte
funcionarios y técnicos que for-
maron parte de las mesas técnicas
que intervinieron en el proceso
administrativo de la adjudicación
del concurso para la reapertura de
la mina de Aznalcóllar. Un caso en
el que la Fiscalía ha pedido la ab-
solución de todos los acusados,
tras haber solicitado hasta en sie-
te ocasiones el sobreseimiento de
la investigación al no detectar la
presencia de ningún delito en los
hechos investigados.

Pero la CNMV reclama más in-
formación para el organismo ca-
nadiense. Así, pide a la Audiencia
que informe de las “posibles sen-
tencias o resoluciones que, en su
caso, hayan recaído en el marco
de aquel procedimiento o en el
que ahora se cursa por ese tribu-
nal en relación con el asunto de
referencia, así como la firmeza o
no de las mismas”.

Fuentes de Emerita han explica-
do a este periódico que este reque-
rimiento del organismo supervi-
sor canadiense se enmarca en la
obligación de contrastar que la in-
formación facilitada por la empre-
sa a sus accionistas concuerda con
la realidad y, en este sentido, han
añadido que desde Canadá han re-
cibido noticias de que “han queda-
do satisfechos” con la información
recibida.

El juicio contra los 16 investiga-
dos en el caso Aznalcóllar está
precisamente a la espera de que la
Audiencia de Sevilla fije el inicio
de la vista oral, pero dado el co-
lapso que acumulan las Secciones
Penales por el enjuiciamiento de
las macrocausas –y este proceso
se puede considerar como un ma-
croproceso por el volumen de acu-
sados y la complejidad del suma-
rio–, el inicio de la vista oral pue-
de fijarse para dentro de muchos
meses.

La Fiscalía reclama la absolu-
ción en un escrito de conclusiones
en el que no deja lugar a ninguna
duda a la hora de descartar que se
haya producido ningún contuber-
nio en el proceso de adjudicación
del concurso para la explotación
de la mina de Aznalcóllar. La Fis-
calía de Sevilla, como ha venido
considerando a lo largo de la ins-
trucción de esta causa que comen-
zó en el año 2015, reitera que no
aprecia indicios de delito en la ac-
tuación de los 16 acusados, entre
los que se encuentran todos los
funcionarios y técnicos que for-
maron parte de dos organismos
clave en el proceso administrati-
vo: la mesa de contratación y la
comisión técnica.

El escrito presentado en el juz-
gado de Instrucción número 3 de
Sevilla por la fiscal Ascensión
Ocaña el 21 de octubre de 2021
ratifica la petición de absolución
que se realizó en otro escrito pre-
sentado ante la instructora el 21
de septiembre. Son ya al menos
siete ocasiones en las que la Fisca-
lía ha dicho por escrito que no hay
ningún caso Aznalcóllar.

INDICIOS DELICTIVOS

En su escrito de conclusiones pro-
visionales, la Fiscalía enumera
hasta siete aspectos sobre los que
considera que no hay indicios de-
lictivos. En primer lugar, no hay
constancia de que los miembros
de la mesa de contratación y de la
comisión técnica “se concertaran
para adjudicar el concurso arbi-
trariamente a Minorbis y con ello
favorecer” a los empresarios de
Magtel, los hermanos Isidro y Ma-
rio López Magdaleno

Por su parte, la acusación parti-
cular que ejerce Emerita Resour-
ces, la empresa que perdió el con-
curso, atribuye a los investigados
delitos de tráfico de influencias,
prevaricación, malversación,
fraude, negociación ilegal y pre-
varicación ambiental, mientras
que Ecologistas en Acción, que
ejerce la acusación popular, impu-
ta a los investigados cohecho, pre-
varicación, tráfico de influencias,
malversación, negociación ilegal,
y prevaricación ambiental, y soli-
cita ademas la adopción de medi-
das cautelares en cuanto a la sus-
pensión del procedimiento admi-
nistrativo en trámite.

Una tercera acusación, que ejer-
ce la sociedad Andalucía Mining,
solicita que se declare la respon-
sabilidad civil de la Junta de An-
dalucía, así como de Magtel, Mi-
norbis y Grupo México, cifrando
los posibles “daños y perjuicios”
ocasionados en 7.195.426 euros.

Canadá pregunta por el juicio
para la reapertura de la mina

M. G.

Vista de la corta de Aznalcóllar.

● Pide información

sobre el estado de

la causa y sobre las

“posibles sentencias

o resoluciones”

dictadas

◗ AZNALCÓLLAR

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 11

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 13/10/2022

 España

 8 453 EUR (8,201 USD)

 318,78 cm² (51,1%)

 2591 EUR (2514 USD) 

R. S.

Sevilla se ha colocado a la cabeza
mundial en la lucha contra el
sida. Los participantes en la con-
ferencia mundial Fast-Track Ci-
ties 2022, la red internacional de
ciudades comprometidas en la lu-
cha contra el VIH/sida celebrada
hasta hoy en la capital, firmaron
en la tarde del martes la Declara-

ción de Sevilla, un documento
que nace con el objetivo de conse-
guir que la enfermedad esté erra-
dicada en 2030.

La ministra de Sanidad, Caro-
lina Darias, y el alcalde, Antonio
Muñoz, fueron los encargados
de presidir en el Real Alcázar la
firma del documento, que susti-
tuye al rubricado en París en
2014 y al que se han adherido 38

ciudades, 22 de ellas españolas.
“París estableció una hoja de ru-
ta, ahora se marcan nuevas coor-
denadas para llegar al objetivo
final”, dijo la ministra en su in-
tervención, en la que subrayó el
apoyo del Gobierno de España y,
especialmente, de las entidades
locales “para cumplir el sueño de
que el VIH deje de ser un proble-
ma de salud pública en 2030”.

Igualmente, Darias destacó la
importancia de acabar con “la
discriminación y el estigma” ha-
cia los que padecen esta enfer-
medad, tal y como recoge la De-
claración, que comienza apos-
tando por “salvaguardar la digni-
dad y los derechos de las comu-
nidades afectadas por el VIH, la

tuberculosis y la hepatitis viral”.
Además, entre los nuevos objeti-
vos del proyecto se aboga por in-
cluir “representación comunita-
ria” del colectivo en todas las eta-
pas de las respuestas a estas enfer-
medades, de forma que se trabaja-
rá con ellos para revisar políticas,
procedimientos y operaciones, y
tendrán prioridad en las etapas de
planificación, implementación y
monitoreo de todos los aspectos
de las respuestas locales.

Los firmantes de la Declaración
se comprometen a mejorar la
transparencia y la comunicación
para facilitar la participación de
la comunidad, así como a desa-
rrollar estrategias de divulgación
para identificar y llegar a todas

las partes interesadas y a cumplir
con los objetivos de Naciones Uni-
das para dar respuesta a estas en-
fermedades.

El precedente a la firma de este
acuerdo que ha colocado a la ciu-
dad de Sevilla en el foco mundial
nos traslada al año 2014, cuando
la Declaración de París dio origen
al movimiento Fast Track y marcó
un punto de inflexión en la lucha
contra el VIH, la tuberculosis y la
hepatitis viral, de forma que las
ciudades asumieron en aquel mo-
mento el liderazgo en la detec-
ción, prevención, tratamiento y
lucha contra la estigmatización
de los afectados.

El 90-90-90-0 se convirtió des-
de entonces en gran reto: que el
90% de las personas con VIH co-
nociera su estado serológico, el
90% de ellas que estuvieran en

tratamiento antirretroviral y que
el 90% de estas revelaran supre-
sión viral (es decir, indetectabili-
dad para romper la cadena de
transmisiones), y todo ello, ade-
más, con un 0% de estigmatiza-
ción social la enfermedad.

Ahora, en el Congreso que es-
ta red celebra en Sevilla, y que
concluye hoy bajo el lema Lide-
rando juntos, se ha ampliado este
objetivo al 95-95-95-0. En el mis-
mo han participado 700 repre-
sentantes de ciudades de todo el
mundo y unos 1.800 vía on line.
La inauguración del mismo corrió
de la mano del alcalde junto a la
secretaria de Estado del Ministe-
rio de Salud, Silvia Calzón, y el
presidente de International Asso-
ciation of Providers of AIDS Care
(IAPAC) y del Fast-Track Cities Ins-
titute, José Manuel Zúñiga, enti-
dades organizadoras de esta cita
en colaboración con el Ayunta-
miento de Sevilla.

● La ciudad se pone a la cabeza en la lucha
contra el VIH y sus estigmas tras la firma
de la Declaración de Sevilla, que sustituye al
anterior acuerdo rubricado en París en 2014

Sevilla pone el foco en la erradicación
mundial del sida antes de 2030

JOSÉ MANUEL VIDAL / EFE

La ministra de Sanidad, Carolina Darias, junto al alcalde, Antonio Muñoz, asiste a la firma de la Declaración de Sevilla en el Alcázar.

El documento hace
hincapié en las garantías
para la realización de
pruebas y tratamientos
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3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Mañana viernes 14 y el sábado 15
se celebra el IX Rally Sliks Sevilla,
la única prueba de este tipo que se
disputa en la provincia de Sevilla,
dentro del Campeonato Andaluz
de Automovilismo de asfalto, que
discurre por las localidades sevi-
llanas de Las Navas de la Concep-
ción, La Puebla de los Infantes, Ca-
zalla de la Sierra, El Pedroso y
Constantina.

Se trata de una competición or-
ganizada por la escudería Sliks,
muy valorada dentro del circuito
automovilístico, que cuenta con el
apoyo de la Federación Andaluza
de Automovilismo. Esta especiali-
dad del automovilismo es de las
que más seguidores mueve hoy día
dentro del panorama del motor y
hace que Sevilla sea un referente
en la organización y el desarrollo
de eventos de este tipo, además de
ser una cuna para la cantera de pi-
lotos y un buen reclamo turístico
para la comarca de la Sierra More-
na de Sevilla.

Mañana, en El Pedroso, y en ho-
rario de tarde, se llevarán a cabo
las verificaciones y al caer la tarde
tendrá lugar la ceremonia de sali-
da. El sábado, tras la celebración
de los últimos tramos los coches re-
gresarán a El Pedroso, de nuevo,
para la celebración de la entrega
de premios. En total, la prueba

contará con diez tramos. El prime-
ro y el tercero se desarrollarán en
la SE8101 de Las Navas de la Con-
cepción, con una longitud de 9,100
kilómetros. Para el segundo y el
cuarto se ha elegido el Embalse El
Retortillo (La Puebla de los Infan-
tes), contando con un total de
15,000 kilómetros.

Al municipio de El Pedroso le co-
rresponderán los tramos quinto,
séptimo y noveno, circulando en la
carretera A8101 y recorriendo
9,320 kilómetros. Además de con-
tar con tramos cronometrados, en
esta localidad se encuentran la ofi-
cina permanente, las verificacio-
nes, el parque de asistencia y el

parque cerrado. Y por último, en-
tre Cazalla de la Sierra y Constan-
tina, en la A455, se disputarán
9,200 kilómetros divididos en los
tramos sexto, octavo y décimo.

El Rally, al igual que en anterio-
res ediciones será puntuable para
distintos Campeonatos, Copas y
Trofeos. En este 2022 esas puntua-

ciones se encontrarán en el Cam-
peonato de Andalucía de Rally de
Asfalto de Pilotos y Copilotos; el
Trofeo de Andalucía de Rally de
Asfalto Femenino de Pilotos y Co-
pilotos; el Campeonato de Andalu-
cía de Rallyes de Asfalto de Pilotos
y Copilotos de Regularidad; el
Campeonato de Andalucía de Ra-
llyes de Asfalto de Pilotos y Copilo-
tos de Regularidad Sport; el Trofeo
de Andalucía de Pilotos y Copilotos
Femenino de Regularidad y Regu-
laridad Sport; el Trofeo de Andalu-
cía de Rally de Asfalto; el Trofeo de
Andalucía de Rallyes de Asfalto de
Pilotos y Copilotos Junior; el Tro-
feo Copa Federación Campeonato
de Andalucía Rallyes de Asfalto; y
el Trofeo Copa F-2000.

Hay que recordar que la prueba
se presentaba en la Casa de la Pro-
vincia de la Diputación de Sevilla
en septiembre, con la presencia de
los alcaldes de La Puebla de los In-
fantes, José María Rodríguez; Ca-
zalla de la Sierra, Sotero Martín, y
El Pedroso, Juan Manuel Alejo; los
concejales pedroseños de Hacien-
da y Deportes, Zahida Pérez y Mi-
guel Ángel López, respectivamen-
te, el presidente de Sliks, Genaro
Puerto, y el secretario de la escude-
ría, Carlos Muñoz, además del pre-
sidente de la Federación Andaluza
de Automovilismo, Manuel Alonso.

Dos días a toda velocidad en la Sierra
Norte con el IX Rally ‘Sliks Sevilla’

Acto de presentación del IX Rally Sliks Sevilla en la Casa de la Provincia de la Diputación de Sevilla.

Deportes.Es una prueba incluida dentro del Campeonato Andaluz deAutomovilismo de asfalto.

Pasará por LasNavas de la Concepción, Puebla de los Infantes, Cazalla, El Pedroso y Constantina
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TRAPICHEOS EN
LOS BARRIOS

A
L conmemorarse el primer ani-
versario de la visita del Señor del
Gran Poder a los llamados Tres
Barrios, algunos se están pregun-

tando: ¿para qué sirvió aquella Santa Mi-
sión? El Señor de Sevilla salió de su basíli-
ca de la plaza de San Lorenzo, en el centro

de la ciudad, para visitar las parroquias de
la Blanca Paloma, la Candelaria y Santa
Teresa. Aquellos días, por la zona de Los
Pajaritos, la Candelaria, Amate y otros ba-
rrios de las inmediaciones, hubo un inu-
sual ajetreo, un despliegue mediático (y
policial), que situó el foco en unos lugares
considerados conflictivos, y que no son zo-
na de paso para la mayoría de los sevilla-
nos. Escenas insólitas, costumbrismo des-
conocido. ¿Y qué ha quedado?

Un año no es nada para ver si se enmien-
da el fracaso de cinco décadas. La historia
es conocida. Es la historia de la degrada-
ción de unos barrios obreros, como otros
que se expandieron en Sevilla durante la
posguerra franquista. Los vecinos origina-
rios pertenecían a la clase trabajadora,
más o menos modesta. A partir de los años
70, sufrieron el castigo de la droga de di-
versas maneras: hijos que se engancharon,
vecinos que cayeron en las malas tentacio-

nes para traficar. Y a ellos se sumaron
otros residentes nuevos, que añadieron
delincuencia y desarraigo social.

Sin valorar la influencia de la droga en
el pasado y en el presente, no se consegui-
rán soluciones para esos barrios y para
otros de Sevilla. Como dijo el arzobispo,
José Ángel Saiz Meneses, recientemente,
muchas de las personas que trabajan en la
acción social en esos barrios, incluyendo
a Caritas, parroquias, hermandades y
otras oenegés, saben que es muy difícil
convencer a los jóvenes para que se inte-

gren en la cultura del esfuerzo, en la supe-
ración y el estudio, cuando algunos de sus
amigos ganan mucho dinero con los trapi-
cheos. Aparecen estadísticas sobre el
abandono escolar en España, Andalucía y
Sevilla que tratan este asunto con ingenui-
dad. Porque requiere de una atención va-
riada, y no sólo policial, que también, sino
asimismo de regeneración social.

Es difícil conseguirlo sin ética y sin cre-
encias. El Señor ha ayudado, porque llevó
más fe, más esperanza y más caridad a un
territorio necesitado. Pero es necesario
que las ayudas e inversiones de la Junta y
el Ayuntamiento aborden la realidad. El
mayor problema no es que cinco barrios
de Sevilla aparezcan entre los más pobres
de España, sino que detrás hay personas
que lo sufren. Gente honrada, castigada a
veces por el paro y la marginación, pero
también por un ambiente hostil, que nece-
sita un cambio profundo con realismo.

Las dos orillas

JOSÉ
JOAQUÍN
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

Sin valorar la influencia de
la droga en el pasado y en el
presente no se conseguirán
soluciones para esos barrios
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ESTEBAN VILLAREJO 

MADRID 

L
a coalición PSOE-Unidas Po-
demos es el Gobierno que más 
ha invertido o iniciado futu-
ros gastos armamentísticos en 

la historia reciente de nuestro país. A 
los 17.295 millones aprobados desde 
junio de 2018 hasta septiembre de 2022 
con proyectos como las fragatas F-110, 
el blindado 8x8, el submarino S-80 o 
las modernizaciones de cazas Euro-
fighter o helicópteros Tigre entre otros 
programas, ahora hay que sumar la 
gran novedad que trae el proyecto de 
Presupuestos para el Ministerio de 
Defensa: el inicio en 2023 de 13 nue-
vos programas especiales de moder-
nización de armamento con carácter 
plurianual. 

Entre ellos está el compromiso de 
invertir 90 millones de euros el próxi-
mo año para el «avión sustituto del AV-
8B y C.15M-2ª fase». Es decir, para ini-
ciar la sustitución del avión Harrier de 
la Armada Española y parte de los 60 
F-18 de la Península –cuya vida opera-
tiva acaba al final de la década– ya se 
piensa en la adquisición del avión de 
combate F-35 Lightning II de fabrica-
ción estadounidense (Lockheed Mar-
tin).  

Aunque no se menciona explícita-
mente en el cuadrante del apartado 
122B del Presupuesto, se da la circuns-
tancia de que en el mercado de la in-
dustria de defensa solo hay un avión 
sustituto del AV-8B Harrier: el F-35. 

El éxito europeo del F-35  
Se trata de un caza de quinta genera-
ción que se ha convertido en la gran 
baza de Washington para irrumpir de 
nuevo en el mercado europeo frente 
a la competencia europea de Airbus 
(Eurofighter) o francesa de Dassault 
(Rafale). Países como Alemania, Po-
lonia,  Bélgica, Finlandia o Suiza se 
han sumado en los últimos tres años 
a una lista que cuenta además con Rei-
no Unido, Italia, Noruega, Dinamar-
ca o Países Bajos como otros clientes 
europeos. 

«La posibilidad de compatibilizar 
parte de la fuerza aérea con esos paí-
ses en el futuro, independientemen-
te de que tengamos cazas Eurofigh-
ter o el futuro avión de combate (FCAS) 

es una de las razones fundamentales 
para apostar por el F-35», indica una 
fuente militar que aboga por su ad-
quisición no solo para la Armada (una 
docena de aparatos) sino también para 
el Ejército del Aire (una veintena). 

Más allá del deslizamiento sibilino 
de los 90 millones para iniciar el pro-
grama del F-35 en ese punto de los Pre-
supuestos, el total que Defensa com-
promete para los 13 nuevos progra-
mas es de 1.296,2 millones de euros 
en 2023.  

Los otros doce proyectos son: 1. he-
licópteros multipropósitos para la Ar-
mada; 2. aviones de patrulla maríti-
ma C295 de Airbus; 3. sistema conjun-
to de radio táctica; 4. la modernización 
del sistema de defensa antimisiles Pa-
triot; 5. buques hidrográficos; 6. misil 
contra carro Spike (fase 2ª); 7. plan de 
mando, control y comunicaciones; 8. 
mortero embarcado; 9. el avión no tri-
pulado de largo alcance Sirtap de Air-
bus; 10. lanzacohetes de alta movili-
dad; 11. otra partida para sustituir al 
F-18 pero con Eurofighter (probable-
mente); 12. y aviones de vigilancia ma-
rítima CN-235. 

A estos programas habrá que su-
mar la partida correspondiente de 
otros 17 programas especiales de mo-

dernización iniciados en años ante-
riores y cuyos pagos anuales prosi-
guen su curso (a estos corresponde-
rán unos 3.604 millones en 2023). En 
este apartado de ‘viejos’ proyectos ya 
conocidos encontramos fragatas F-
100 y F-110, carros de combate Leo-
pardo, modernización de helicópte-
ros Chinook, participación en el FCAS, 
el vehículo 8x8, el avión de transpor-
te A400M, modernización de cazas 
Eurofighter, etc. 

«La dotación presupuestaria desti-
nada a los programas especiales de 
modernización, un 72% más respecto 
a lo presupuestado en 2022, es un es-
tímulo para las empresas que consti-
tuyen la base industrial y tecnológica 

de la defensa», defienden desde el mi-
nisterio.  

 «Son proyectos tan relevantes para 
la economía y el empleo como, entre 
otros, el programa EF-2000 en Getafe; 
el programa A-400M que ha permiti-
do contar con una línea de ensambla-
je final en Sevilla; el programa S-80, 
en Cartagena; el programa BAM-IS en 
la bahía de Cádiz; los programas aso-

Defensa inicia otro rearme con trece 
nuevos programas de modernización
∑ Por primera vez hay una partida 

presupuestaria para iniciar la compra  
del caza estadounidense F-35  

∑ Los fondos para los nuevos proyectos 
suben un 72% y permitirían alcanzar 
el 1,2% del PIB en defensa en 2023

Dos militares españoles observan a 

un F-35 del ejército estadounidense 

en la base de Albacete  // MATÍAS NIETO

Entre los programas  
está el encargo a Airbus  
de aviones C-295,  
CN-235 y el avión no 
tripulado Sirtap
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ciados F-110, en Ferrol o los progra-

mas asociados VCR 8x8, repartido en-

tre Asturias, Sevilla, Guipúzcoa y Ma-

drid», se subraya. 

Compromiso con la OTAN 
Si obtiene el visto bueno de sus habi-

tuales socios (como ERC, PNV y Bil-

du) o pacta esta partida concreta con 

el PP, el Presupuesto de Defensa su-

birá hasta los 12.825 millones de eu-

ros lo que situaría la inversión en el 

1,2% del PIB en 2023, frente al 1,01% 

actual. El objetivo de la Cumbre de la 

OTAN en Madrid (2%) se ve así más 

cerca. 

Con estos equipos y sistemas de ar-

mas se pretenden satisfacer las nece-

sidades de la modernización de las 

Fuerzas Armadas para «alcanzar un 

estándar operativo que permita res-

ponder y afrontar los riesgos y ame-

nazas relativos a la defensa de la so-

beranía». Además, la explicación de 

los Presupuestos –cómo no– alude a 
los compromiso con la UE y la Inicia-

tiva de Capacidades de la OTAN. 

Un incendio a bordo de la 
fragata Santa María, que se 
encontraba atracada en la base 
de Rota (Cádiz) a la espera de 
zarpar para la operación 
Atalanta contra la piratería 
somalí en el océano Índico, ha 
obligado a suspender su misión. 
«La Armada aún investiga las 
causas del incendio», asegura-
ron ayer fuentes militares que 
se remitieron a la confidenciali-
dad de la investigación. 
     Mientras tanto, se ha prorro-
gado la misión de la fragata 
Numancia, que tenía previsto 
su vuelta a España próxima-
mente. El probable relevo será 
la Canarias, una vez concluya su 
participación en el Salón 
Náutico de Barcelona esta 
semana.

Un incendio en la  
Santa María impide 
su misión en Somalia
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

«El Ayuntamiento deberá asumir las 
consecuencias de su inacción, acción 
deficiente y acción tardía, por cuanto 
supone de funcionamiento anormal de 
un servicio público y la trascendencia 
en el resultado producido». Este párra-
fo forma parte del escrito de acusación 
de la Fiscalía de Sevilla en el caso Ma-
grudis, foco de la crisis alimentaria que 
se originó en el verano de 2019 por un 
brote de listeriosis en carne mechada y 
otros productos elaborados de la mar-
ca ‘La Mechá’, con consecuencias muy 
graves: cuatro muertes, siete abortos y 
casi 250 lesionados.  

El fiscal pide diez años de cárcel para 
José Antonio Marín, su mujer Encarna-
ción Rodríguez y sus hijos Sandro y Ma-
rio, dueños de Magrudis y Elaborados 
Cárnicos Mario por un delito contra la 
salud pública en concurso con cuatro 
delitos de homicidios por imprudencia 
grave. Además, José Antonio, Sandro y 
un arquitecto se enfrentan a un año y 
medio de prisión por un delito de false-
dad en documento oficial en la declara-
ción de responsable de inicio de activi-
dad. En este sentido, la juez de Instruc-
ción número diez de Sevilla, en un auto 
dictado a finales del pasado mes de ju-
nio, procesó a siete personas, los cinco 
anteriormente citados, a una veterina-
ria municipal y a un asesor financiero 
de las sociedades de la familia. 

La juez instructora consideró en su 
auto de procesamiento al Ayuntamien-
to responsable civil por su actuación 
«deficitaria y anormal». Por ello, la Jun-
ta de Andalucía, personada en la causa, 
pide que la Administración local, como 
responsable civil subsidiario, afronte el 
pago del coste de la atención sanitaria 
a los perjudicados, que eleva a 3,4 mi-
llones de euros, en caso de que los acu-
sados no puedan afrontar las indemni-
zaciones.  

Ahora, el fiscal también  acusa al 
Ayuntamiento como responsable civil 
subsidiario. Y analiza la actuación mu-
nicipal, que debió llevar a un doble con-

trol, conforme a la normativa aplicable 
en ese momento. De un lado, el control 
sanitario, y de otro, el control que debió 
realizar sobre  las autorizaciones. En 
este proceso de análisis, «queda paten-
te la falta de control efectivo del Ayun-
tamiento de Sevilla». 

Magrudis también intentó ampliar 
las instalaciones con un escrito en julio 
de 2019, antes de saltar el brote de lis-
teria, cuando las obras se hicieron en 
2017, por lo que con esta notificación in-
tentaron cubrir una notificación que en 
su día no hicieron, porque «en estas fe-
chas los responsables de las mercanti-
les ya habrían tenido noticia de algún 
episodio de intoxicación». «Todo ello 

determina la responsabilidad civil del 
Ayuntamiento de Sevilla, que deberá 
asumir las consecuencias de su inac-
ción,acción deficiente y acción tardía, 
por cuanto supone de funcionamiento 
anormal de un servicio público y la tras-
cendencia en el resultado producido». 

La Fiscalía pide que los cuatro acu-
sados principales deben indemnizar 
conjunta y solidariamente al Ayunta-
miento de Sevilla en 141.040 euros; a la 
Junta de Andalucía en 800.000 por los 
gastos sanitarios; a Endesa en 5.861 eu-
ros; y a las víctimas y perjudicados, pero 
sin concretar cantidades. De estas can-
tidades deberá como responsable civil 
subsidiario el Ayuntamiento. 

El fiscal ve la acción 
del Ayuntamiento en el 
caso Magrudis 
«deficiente y tardía»

∑ Pide diez años a los 
dueños de ‘La Mechá’ 
por las cuatro muertes 
por listeriosis

Uno de los principales acusados, a la salida de los juzgados  // MANUEL GÓMEZ

El fiscal concluye que la 
conducta de la veterinaria 
municipal investigada no 
constituye imprudencia grave 
que determine su responsabi-
lidad penal. No obstante, 
precisa que la actuación del 
Servicio de Inspección 
Veterinaria fue «deficiente, ya 
que no se llevó acabo la 
frecuencia de las inspecciones 
conforme a la normativa 
vigente». Este «incumplimien-
to de las funciones de garan-
tía y supervisión se deriva, en 
gran parte, de la falta de 
medios del propio servicio y 
la sobrecarga de trabajo, por 
la escasa dotación de perso-
nal. Sólo nueve veterinarios 
oficiales».

El Ministerio Fiscal 
libra a la veterinaria 
municipal
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Santos Cerdán, secretario de Organización del PSOE, durante la reunión de ayer en Jaén  // ABC

STELLA BENOT 

SEVILLA 

Hay preocupación y prisas. Porque 

ocho meses para la próxima cita con 

las urnas es muy poco tiempo. Al me-

nos eso es lo que consideran los cua-

dros del PSOE que ya han iniciado la 

preparación de las elecciones munici-

pales (también hay autonómicas en 

algunos territorios) y que cobran es-

pecial importancia en Andalucía, la 

comunidad donde más alcaldías man-
tienen a pesar del mal momento polí-

tico de los socialistas andaluces, un 

total de 459 municipios. 

La dirección federal del PSOE cen-

tra en los Presupuestos Generales del 

Estado el primer revulsivo de la cam-

paña que ya han iniciado y por eso el 

secretario de Organización, Santos 

Cerdán —quien realmente maneja el 

partido desde Ferraz— está realizan-

do una gira por las provincias con re-

uniones internas en las que da argu-

mentos a sus alcaldes y portavoces en 

la oposición, sobre las «bondades» de 

las cuentas públicas que ha aprobado 

el Ejecutivo de Pedro Sánchez. 

«Tenemos que poner en valor la gran 

gestión del Gobierno» es el objetivo de 

esta primera fase de la campaña para 

las elecciones del próximo 28 de mayo. 

La estrategia es a nivel nacional pero 

Andalucía es la comunidad autónoma 

clave. No sólo porque es la más pobla-

da y la que podría aportar más votos 

a Pedro Sánchez en las generales, sino 

porque el PSOE andaluz está en horas 

bajas tras la sentencia de los ERE.  

Las municipales deben ser el revul-

sivo para retomar la importancia po-

lítica de los socialistas en la comuni-

dad autónoma y en España.Pero hay 

que reactivar al partido, engrasar la 

maquinaria para superar el desánimo 

y la apatía de muchos de los cuadros 

socialistas autonómicos que ven un 

cambio de ciclo político en España tras 

las elecciones andaluzas. 

La ruta de Santos Cerdán empezó 

por Tenerife y Valencia pero se está 

centrando en Andalucía. Desde el pa-
sado 16 de septiembre ha visitado Je-

rez, Córdoba (el 19), Sevilla (el 10) y 

Jaén (ayer martes) donde se ha reuni-

do con los secretarios generales y ha 

estado acompañado por Juan Espadas, 

líder del PSOE andaluz. El mensaje 

que Ferraz se empeña en difundir es 

que el «Gobierno de la gente» se preo-

cupa por el escudo social, por fomen-

tar las políticas sociales, la ayudas di-

rectas al transporte, a los estudios, re-

valorizar las pensiones... Un 

argumentario que Ferraz traslada in-

sistentemente y que pide que se repli-

que por todos los rincones.  

Pero que en estos días repite de viva 

voz nada menos que el secretario de 

Organización, lo que da idea de la im-

portancia que la dirección socialista 

de Pedro Sánchez da a esta ronda de 

reuniones. «Tenemos que poner el va-

lor la gestión del Gobierno central», 

explican a ABC fuentes de Ferraz. «Hay 

que aprovechar el escudo social que 

está beneficiando a muchos vecinos», 

ha dicho un secretario general provin-

cial en una de las reuniones que ya se 

han celebrado a sus alcaldes y alcal-

desas. «Nuestros alcaldes son una for-

taleza así que hay que buscar unidad, 

cohesión y valorar las singularidades 

de cada territorio», explica otro secre-
tario general. 

El secretario general del PSOE an-

daluz, Juan Espadas, centró ayer sus 

críticas en Jaén al dinero de la Patri-

ca, es decir, los fondos que la Junta des-

tina a los ayuntamientos, «que deje de 

tomar el pelo a los ayuntamientos con 

la financiación municipal; es absolu-

tamente inaceptable que el Gobierno 

andaluz plantee en su proyecto de pre-

supuesto autonómico para 2023 tan 

sólo diez millones de euros de incre-

mento para el conjunto de los muni-

cipios andaluces», apuntó. 

El líder socialista sevillano, Javier 

Fernández, explicó que aprovechaban 

la reunión para «animar» a los repre-

sentantes socialistas , mientras que el 

líder jinennese, Francisco Reyes, pedía 

un plan de empleo a Juanma Moreno. 

El PSOE empuja a sus alcaldes a  
apoyar «la gran gestión» de Sánchez 

∑ El número 3 del partido 
recorre Andalucía para 
preparar las elecciones 
municipales

La defensa de los 
Presupuestos Generales del 
Estado es la primera parte 
de la campaña diseñada 
por Ferraz de cara al 28-M 
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

La Sección Primera de la Audiencia de 
Sevilla ha puesto en marcha la cuenta 
atrás para la entrada en prisión de nue-
ve condenados por un delito continua-
do de malversación en el caso ERE, en-
tre los que destaca José Antonio Gri-
ñán. La familia del expresidente 
socialista de la Junta de Andalucía ha-
bía pedido su indulto parcial al Gobier-
no para evitar que cumpla la pena de 
seis años de cárcel impuesta. El reloj 
de la Justicia ha empezado a correr una 
vez que la sentencia que condenaba a 
Griñán y al expresidente Manuel Cha-
ves por el sistema «fraudulento» de 
ayudas ha sido ratificada por el Tribu-
nal Supremo. La sección que dictó la 
resolución ha preguntado a la Fiscalía 
Anticorrupción y a la acusación popu-
lar ejercida por el PP andaluz si debe 
suspender la ejecución de las penas 
privativas de libertad «mientras se tra-
mitan los indultos» planteados tanto 
por Griñán como por los exconsejeros 
Carmen Martínez Aguayo (Hacienda), 
Francisco Vallejo (Innovación), José 
Antonio Viera y Antonio Fernández 
(ambos al frente de Empleo), entre 
otros. La cuantía malversada ascien-
de a casi 680 millones de euros.   

La opinión de la Fiscalía no es vin-
culante para los magistrados que tie-
nen la capacidad de decidir sobre la 
ejecución de las penas. No obstante, 

suele tenerse en consideración. Los 
precedentes no son halagüeños para 
los condenados. Fuentes jurídicas in-
dicaron a ABC que es infrecuente que 
los tribunales dejen en el aire el cum-
plimiento de castigos cuando se trata 
de penas de entre seis a siete años de 
prisión por la mera solicitud de indul-
tos. La presión se desplaza, pues, al 
Gobierno de Pedro Sánchez. La minis-
tra de Justicia, Pilar Llop, ha allanado 
el camino para su concesión al cues-
tionar abiertamente la sentencia. 

Otro aspecto que llama la atención 
de las partes es que la Sección Primera 
sólo tenga en cuenta la variable del in-
dulto a la hora de decidir y no mencio-

ne los incidentes de nulidad presenta-
dos por los condenados ante el Supre-
mo. Griñán pidió anular la sentencia y 
reducir la pena a dos años, lo que evita-
ría su entrada en prisión a sus 76 años 
al carecer de antecedentes penales.  

Otros seis ex altos cargos socialis-
tas han sido sancionados con una inha-
bilitación absoluta para empleo o car-
go público por un delito continuado de 
prevaricación. La sala va a enviarles 
un requerimiento para que cumplan 
la pena. Esta situación afecta a Chaves; 
al exconsejero de la Presidencia, Gas-
par Zarrías, y la exconsejera de Econo-
mía y exministra Magdalena Álvarez. 
Ninguno de ellos ha pedido el indulto. 

El tribunal pregunta a 
la Fiscalía si espera al 
indulto para enviar a 
Griñán a la prisión

∑ Su postura no es 
vinculante para decidir 
la ejecución de las 
penas en el caso ERE

El expresidente andaluz José Antonio Griñán en marzo pasado  // VANESSA GÓMEZ

¿Quién decide? 

La ejecución de las penas es una 
decisión que compete exclusiva-
mente a la Sección Primera que 
dictó la sentencia notificada el 19 
de noviembre de 2019. La opinión 
de los fiscales es relevante, pero no 
vinculante.  

La sentencia es firme 

La resolución adquirió firmeza el 
día 14 de septiembre pasado, una 
vez que el Supremo la confirmó 
para 15 de los ex altos cargos 
condenados (Francisco Guerrero 
falleció antes de conocer el fallo). 

¿Qué dijo el Supremo? 

La antigua cúpula del Gobierno 
andaluz creó y mantuvo durante 
una década (2000-2009) un sistema 
de concesión de ayudas a empresas 
en crisis con el objetivo de evitar 
«todo control administrativo» y 
disponer de dinero público «de 
forma discrecional» y «al margen 
de toda legalidad». Se malversaron 
casi 680 millones de euros.  

Pocos precedentes 

Los antecedentes no son halagüe-
ños para los condenados con penas 
de prisión. Fuentes jurídicas 
consultadas por ABC advierten de 
que es infrecuente que las peticio-
nes de indulto dejen en suspenso la 
ejecución de sanciones de hasta 
siete años de cárcel.  

LAS CLAVES
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E. S. SEVILLA  

La iniciativa promovida por la com-

pañía EDP, a través de su filial Green 

H2 Los Barrios, para construir una 

planta de electrólisis de hidrógeno ver-

de en la localidad gaditana de Los Ba-

rrios ha sido asignada a la Unidad Ace-

leradora de Proyectos (UAP) del Go-

bierno andaluz, un equipo encargado 

de agilizar la tramitación de inversio-

nes estratégicas para la comunidad 

autónoma. El hidrógeno verde  es un 

gas de origen renovable que no gene-

ra emisiones de CO2 durante su pro-

ducción.  

El proyecto, que ha sido valorado 

por la secretaría general de Industria 

y Minas de la Consejería de Política In-

dustrial y Energía, supondrá la crea-

ción de más de 400 puestos de traba-

jo, 300 de ellos durante la fase de cons-

trucción y 105 directos e indirectos 

ligados a su desarrollo posterior, se-

gún informa la Junta. 

La iniciativa cuenta con un presu-

puesto global de más 140 millones de 

euros y con una reciente declaración 

de la Comisión Europea como Proyec-

to Importante de Interés Común Eu-

ropeo (IPCEI), por la contribución a 

los objetivos y estrategias de la Unión 

Europea que este representa, alinea-

do con el Pacto Verde Europeo y con 

el objetivo europeo de alcanzar la neu-

tralidad climática en 2050. 

La generación de estos gases indus-

triales, concretamente de hidrógeno 

y oxígeno, se destinará principalmen-

te a los procesos productivos de las 

grandes compañías industriales ubi-

cadas en el Campo de Gibraltar. 

La Aceleradora de la Junta agilizará 
la planta de EDP en Los Barrios 

UNA INVERSIÓN SUPERIOR A 140 MILLONES 

Central de Los Barrios  // ABC
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R. S.

Representantes de la Asociación
de Temporales de la Diputación
de Sevilla (ATD) mantuvieron
ayer un encuentro con el presi-

dente de la Institución Provin-
cial, Fernando Rodríguez Villa-
lobos, que estuvo acompañado
por el diputado de Empleado Pú-
blico, Juan Manuel Heredia, pa-
ra trasladarle el agradecimiento

de este colectivo por la predispo-
sición mostrada desde el equipo
de gobierno durante el proceso
de estabilización y consolidación
que en estos momentos está a
punto de concluir.

Estas diez personas, emplea-
das en la Corporación Provin-
cial, invitaron al mandatario
provincial a un próximo “en-
cuentro para repasar los tres
años de trabajo desarrollado
hasta alcanzar la meta, ya muy
próxima, de la consolidación y
hacer un reconocimiento a todos
los empleados y empleadas que
han contribuido a que este obje-
tivo sea una realidad”.

Daniel Vivián, Enrique Loba-
to, Jesús Mena, Juan Manuel
Pereira, Simón Langa, Paqui
Ponce, Sonia Sánchez, Fernan-
do Flores, Carmen Jiménez y
Jesús Sánchez conformaron es-
te grupo representativo de las
576 personas que hasta ahora
han prestado sus servicios en la
Institución Provincial de forma
interina y que, en cumplimien-
to de la Ley 20/2021, de 28 de
diciembre, de medidas urgen-
tes para la reducción de la tem-
poralidad en el empleo público,
están en proceso de consolidar
su plaza en la Administración
Pública después de, en muchos
casos, más de dos décadas de
servicios continuados.

Villalobos felicitó a los afecta-
dos por esta Ley al tiempo que
reconoció “la excelente tarea”
que han desarrollado estos años
los trabajadores y trabajadoras
en situación de interinidad. De
igual modo, mostró su agrade-
cimiento por “el talante abierto,
dialogante y educado que ha te-
nido la Asociación de Tempora-
les en todo el proceso, sin per-
der en ningún momento la fuer-
za y la convicción en sus reivin-
dicaciones”.

El mandatario provincial con-
versó con todos los representan-
tes de la ATD, una Asociación
que ha cumplido ahora tres años
desde su creación. Fue en 2019
cuando un grupo de trabajado-
res temporales, encabezados por
Enrique Lobato y Daniel Vivián,
comenzaron a trabajar desde es-
ta Asociación para unir a todos
los empleados y empleadas en si-
tuación de interinidad, al mar-
gen de su filiación sindical, y en
cooperación con las fuerzas sin-
dicales de la institución, con el
objetivo común de alcanzar la es-
tabilidad del personal interino y
acabar con el fraude de ley en la
contratación del mismo.

Finalmente, desde la ATD pi-
dieron al diputado de Emplea-
do Público que traslade “a toda
la plantilla de esa área la más
sincera felicitación por la in-
tensa labor que han desarrolla-
do para la culminación en el
menor tiempo posible del pro-
ceso de consolidación, hasta
conseguir que la Diputación de
Sevilla sea ya referente en toda
España en el cumplimiento de
la Ley 20/2021”.

Villalobos se reúne con la Asociación
de Temporales de la Diputación
Trasladanel

agradecimientode

estecolectivopor la

predisposiciónmostrada

El proceso de
estabilización y
consolidación está
a punto de concluir
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La Junta de Gobierno de la Di-
putación de Sevilla, reunida en
sesión ordinaria y presidida
por el titular de la institución
Provincial, Fernando Rodrí-
guez Villalobos, ha resuelto es-
te martes dar luz verde para
que unos 70 Ayuntamientos de
la provincia lleven a cabo el
programa de Monitores Cultu-
rales. De hecho, ha sido apro-
bada la Resolución de la conce-
sión de subvenciones para los
programas de Cultura corres-
pondientes a 2022.

Con respecto al programa ci-
tado, las bases reguladoras re-
cogían el plazo de presentación
de solicitudes, la relación de
admitidas así como de las ex-
cluidas y los plazos posteriores
de alegaciones que fueran pre-
sentadas.

Así, finalizado todo el trámi-
te administrativo serán unos 70
Ayuntamientos los que acome-
tan este programa con un gasto
total de 432.000 euros.

También, en materia cultural
la Junta de Gobierno ha apro-
bado conceder subvenciones
por valor de 19.000 euros a 11
Ayuntamientos sevillanos para
el programa del Servicio de Ar-
chivo y Publicaciones Ferias del
Libro 2022.

Por último, la sesión ha apro-
bado la cuarta modificación
del Plan Estratégico del Área de
Cultura y Ciudadanía para el
periodo de vigencia 2022 a

2023. La modificación consiste
en incorporar la línea de Pro-
moción y apoyo para la conme-
moración del 750 aniversario
de la Fundación de La Puebla
del Río mediante Carta Puebla
otorgada por el Rey Alfonso X
‘El Sabio’.

750 AÑOS DE HISTORIA

Recientemente, la Diputación
de Sevilla y el Ayuntamiento de
La Puebla del Río suscribieron
un Protocolo General de Cola-
boración para la Conmemora-
ción del 750 Aniversario Fun-
dacional del municipio.

Mediante este acuerdo, la Di-
putación de Sevilla y el Ayunta-
miento cigarrerro expresan su
voluntad de colaborar en el de-
sarrollo de actividades acadé-
micas y culturales con el fin de
realizar acciones conjuntas pa-
ra la promoción y difusión del

750 Aniversario Fundacional
del municipio.

La colaboración se materiali-
zará a través de la concesión de
una subvención directa con ca-
rácter excepcional a través de
Resolución o Convenio por va-
lor de 30.000 euros.

70ayuntamientos recibirán432.000euros
para el ProgramadeMonitoresCulturales

Imagen de archivo de una celebración reciente de Junta de Gobierno de la Diputación de Sevilla.

Acuerdos.Reunida en sesión ordinaria, la Junta deGobierno de la Diputación de Sevilla ha

aprobado conceder estas subvenciones para los programas deCultura correspondientes a 2022
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R. M. M.

El Consejo de Gobierno de la Jun-
ta de Andalucía aprobó ayer los
segundos Planes de Desarrollo
Sostenible (PDS) de cinco par-
ques naturales de las provincias
de Cádiz, Málaga, Granada y Sevi-
lla, que supondrán una inversión
asociada de 124,2 millones de eu-
ros con horizonte 2024.

Según explicó el consejero de
Sostenibilidad, Medio Ambiente y
Economía Azul, Ramón Fernán-
dez-Pacheco, estos planes tienen
como objetivo “impulsar la parti-
cipación, generar empleo de cali-
dad y nuevas actividades econó-
micas compatibles con la conser-
vación de los valores ecológicos”.

En la provincia de Cádiz, los pla-
nes de Desarrollo Sostenible apro-
bados han sido los de los parques
naturales de la Bahía de Cádiz,
con una inversión prevista de 53,5
millones de euros, que afecta a
cinco municipios: San Fernando,
Chiclana de la Frontera, Puerto
Real, El Puerto de Santa María y
Cádiz; y el de La Breña y Marismas
de Barbate, con 13,8 millones, que
afecta a otras dos poblaciones:
Barbate y Vejer de la Frontera.

En Málaga, se ha ratificado el
plan del Parque Natural Montes
de Málaga, con 19,2 millones de
euros, que afecta a los munici-
pios de Casabermeja, Colmenar
y Málaga; mientras que en Gra-
nada se ha aprobado el de la Sie-
rra de Baza, con 14,6 millones de
euros, que afecta a los munici-
pios de Baza, Dólar, Gor, Caniles
y Valle de Zalabí.

Por último, en Sevilla se ha
aprobado el Plan para la Sierra
Norte, con 23,1 millones de euros
afectando a diez municipios: Ala-

nís, Almadén de la Plata, Cazalla
de la Sierra, Constantina, Guadal-
canal, Las Navas de la Concep-
ción, El Pedroso, La Puebla de los
Infantes, El Real de la Jara y San
Nicolás del Puerto.

Con la aprobación de estos pla-
nes, explica la Junta, se busca im-

pulsar la mejora y conservación
de los ecosistemas naturales, po-
tenciando sus valores ambienta-
les como recursos endógenos, for-
talecer los sistemas productivos
tradicionales e impulsar nuevas
actividades económicas aumen-
tando la competitividad con el ex-
terior y generando empleo de ca-

lidad, con especial énfasis en jóve-
nes y mujeres, potenciar el sector
turístico y recreativo de los par-
ques naturales y consolidar la
imagen del territorio dando valor
a sus elementos culturales, natu-
rales y paisajísticos como herra-
mientas clave para el desarrollo
socioeconómico.

Hasta ahora, estos planes te-
nían una vigencia máxima de seis
años y todos ellos estaban caduca-
dos. La ratificación de los nuevos
hace que tengan una vigencia in-
definida, pero sometidos a revi-
siones anuales del cumplimiento
de objetivos.

Fernández-Pacheco destacó
ayer, tras la reunión del Consejo de
Gobierno, que la Junta “pisa fuer-
te el acelerador de la revolución
verde con un paquete de medidas
en esta materia”. Entre las medi-
das que ha incluido en ese paque-
te está la inclusión en la unidad
aceleradora de proyectos de una
planta de electrolisis de hidrógeno

verde en Los Barrios (Cádiz), que
sustituirá a una central de carbón.

El proyecto supondrá la crea-
ción de más de 400 puestos de
trabajo, 300 de ellos durante la
fase de construcción y 105 direc-
tos e indirectos ligados a su desa-
rrollo posterior y cuenta con un
presupuesto global de más 140
millones de euros y con una re-
ciente declaración de la Comisión
Europea como Proyecto Impor-
tante de Interés.

También se agiliza la tramita-
ción para una convocatoria de
subvenciones, en régimen de
concurrencia no competitiva, di-
rigida a prestar apoyo para la eje-
cución de proyectos de eficiencia
energética y economía circular
en empresas turísticas por un im-
porte de 27 millones de euros
tras el reparto territorial de cré-
dito correspondiente al presu-
puesto de 2022 en el marco del
Instrumento Europeo de Recupe-
ración Next Generation EU.

Aprueban los Planes de Desarrollo
Sostenible de cinco parques naturales
● La planificación

lleva asociada

una inversión de

124,2 millones de

euros hasta 2024

FRANCISCO J. OLMO / EUROPA PRESS

El consejero de Sostenibilidad, Ramón Fernández-Pacheco.

Bahía de Cádiz, Montes
deMálaga o Sierra
Norte de Sevilla son
algunos de los incluidos
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Diego J. Geniz

El grupo municipal del PP en el
Ayuntamiento elevará en el
próximo Pleno una propuesta
de debate y votación para que la
Escuela de Estudios Hispano-
Americanos (EEHA) siga sien-
do un instituto propio y el Go-
bierno dé marcha atrás en su in-
tento de integrarlo en un ente
más amplio. Además, los popu-
lares solicitarán mayores recur-
sos para la EEHA y que se reto-
me el proyecto anunciado en
2017, con la participación del
Consejo Superior de Investiga-
ciones Científicas (CSIC), la
Universidad de Sevilla (US) y la
Pablo de Olavide (UPO) para
convertirlo en un referente mix-
to de investigación.

El PP responde, así, al intento
del CSIC por incluir la EEHA en
el Instituto de Historia, lo que
supone el desmantelamiento de
una institución que, como los
populares recuerdan en la pro-
puesta a la que ha tenido acce-
so Diario de Sevilla, se creó en
1942, hace ahora 80 años. En su
decreto de fundación, se habla
de la importancia de contar con
un centro universitario de tra-
bajo donde los estudiantes ad-
quiriesen “un sólido conoci-
miento de la Historia de Améri-

ca”. Para cumplir tal fin, “nin-
gún lugar tan apropiado como
Sevilla”, por su importancia en
el Descubrimiento y por ser se-
de del Archivo de Indias.

La propuesta también men-
ciona que al principio la EEHA
dependía de la Facultad de Filo-
sofía y Letras de la US. Debía
funcionar “en estrecha rela-
ción” con el Instituto Fernán-
dez de Oviedo del CSIC y con el
Instituto Hispano-Cubano de
Sevilla. Sus directores tenían
las mismas competencias que
los decanos de facultad y eran
propuestos por el rector de la
US. Este instituto precedió a la
creación, en 1945, de la sección
de Historia de América. Llegó a

contar con imprenta propia,
donde se editaban estudios de
la materia.

Una importante trayectoria
que podría perderse si prospe-
ran los planes del CSIC, que
cuentan con el visto bueno del
Ministerio de Ciencia. Por tal
motivo, el PP elevará al próximo
Pleno del Ayuntamiento una
propuesta para que la corpora-
ción local muestre “su más ab-
soluto respaldo a la EEHA como
instituto propio, cuna del ame-
ricanismo docente e investiga-
dor y con sede en Sevilla”.

La propuesta exige al Gobier-
no que “dé marcha atrás en su
objetivo de desmantelar la ins-
titución, al diluirla dentro de la
estructura del Instituto de His-
toria”. De igual modo, solicita
al Ejecutivo central que “reto-
me” el proyecto anunciado en
2017 a través del protocolo de
colaboración firmado entre el
CSIC y los rectores de las uni-
versidades de Sevilla y la Pablo
de Olavide, con la finalidad de
que la EEHA se convirtiera en
un instituto mixto de investiga-
ción, gestionado por las tres
instituciones.

Otra de las propuestas es el au-
mento de partidas presupuesta-
rias para este instituto, de modo
que no merme su labor investiga-
dora ni docente, lo que le permi-
tiría contar con más recursos y
mayor plantilla de profesionales.
Por último, se pide el traslado
del acuerdo que se alcance al
CSIC, responsable de la decisión
de desmantelar la EEHA.

El PP quiere mantener
el Centro de Estudios
Hispano-Americanos
● El grupomunicipal propone que el
Ayuntamiento rechace la pretensión del
CISC de desmantelar esta institución

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

José Luis Sanz, candidato del PP a la Alcaldía de Sevilla.

Solicita retomar el
proyecto por el que el
EEHA sería un centro
mixto de investigación

Exigemás partidas
para incrementar
la plantilla de
investigadores
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CARMONA

Redacción

El alcalde de Carmona, Juan Ávila,
y el delegado municipal de Turis-
mo, Cultura y Patrimonio, Ramón
Gavira, han presentado este mar-
tes el programa “Octubre Romano
en Carmona” con más de veinte ac-
tividades culturales, patrimoniales
y arqueológicas que se desarrolla-
rán durante el próximo mes y que
pretenden poner en valor el legado
histórico romano de la ciudad.

Durante la presentación de la
iniciativa, el alcalde ha señalado
que “el objetivo que nos marcamos
con esta iniciativa es seguir difun-
diendo y poniendo en valor la
enorme riqueza patrimonial e his-
tórica de nuestra ciudad y, en con-
creto, del pasado romano tan pre-
sente en la misma”. “Ampliamos de
esta manera –añade Juan Ávila– la
oferta turística de la ciudad y da-
mos más razones al visitante para
que elija Carmona”.

Entre las actividades recogidas
en el programa, que cumple su sex-
ta edición, destaca un amplio pro-
grama de visitas guiadas por encla-
ves de época romana como la Ne-
crópolis, el Alcázar de la Puerta de
Sevilla, la Puerta de Córdoba y el
hipogeo de San Felipe.

Asimismo, se realizarán rutas de
senderismo por la calzada y puen-
te romano hasta llegar al paraje de
las canteras de la Cueva de la Bati-
da, así como visitas explicativas
por la Necrópolis para conocer su
variedad botánica.

Se organizarán charlas divulga-
tivas sobre el pasado romano de
Carmona en los institutos de la lo-
calidad que recibirán también una
exposición itinerante sobre las ga-
lerías subterráneas y la tumba ro-
mana de la calle Sevilla. Por su par-
te, la Biblioteca Municipal acogerá
una sesión de cuentacuentos de te-
mática romana.

Dos restaurantes de la localidad,
Molino de la Romera y Tabanco,
ofrecerán platos de la gastronomía
romana como Ofellas de Apicio y
Patinae Gaius, mientras que el Mu-
seo de Carmona organizará entre
sus visitantes que deberán resolver
un enigma sobre la historia y el pa-
trimonio romano.

El Alcázar de la Puerta de Sevi-
lla, el Conjunto arqueológico de la
Necrópolis y el Museo de la Ciu-
dad ofrecerán distintos talleres
sobre la elaboración de mosaicos,
la fabricación de columnas, la
acuñación de monedas, con espe-

cial atención al público infantil.
Por último, la

Casa de la
Cultura

será
la

sede
de la

exposi-
ción de las

obras presentadas al concurso fo-
tográfico ‘Mes del Patrimonio en
Carmona’.

Este programa está organizado
por la Delegación de Turismo y Pa-
trimonio del Ayuntamiento de
Carmona con la colaboración de la
Consejería de Cultura y Patrimo-
nio Histórico de la Junta de Anda-
lucía, la Ruta Bética Romana y dis-
tintas entidades, empresas y aso-
ciaciones locales.

Carmona celebra el ‘Octubre
Romano’ en su sexta edición

Másde 20actividades.Durante estemes se celebrarán talleres, visitas guiadas, exposiciones,

actividades infantiles, etcétera, centradas en el rico legado romano de la ciudad carmonense

.

Foto de familia de la presentación de la iniciativa carmonense.

Esta iniciativa pone
en valor la enorme
riqueza patrimonial e
histórica de Carmona

.

Detalle de una de las obras ganadoras del Concurso Fotográfico del Mes del Patrimonio en Carmona.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 43

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 13/10/2022

 España

 8 365 EUR (8,116 USD)

 192,53 cm² (21,7%)

 2604 EUR (2527 USD) 

A. R. C.  MADRID 

El Fondo Monetario Internacional 

(FMI) vuelve a tumbar las previsio-

nes del Gobierno de Sánchez. Si 

bien el organismo que dirige Kris-

talina Georgieva, que el martes re-

cortó las previsiones de crecimien-

to para nuestro país en 2023 al 1,2%, 

augura que el déficit de las cuen-

tas públicas españolas será en 2022 

dos puntos menor al del año pasa-

do (4,9%), también apunta a que el 

descubierto no bajará del 4% en los 
próximos cinco años. En concreto, 

estima que en 2023 solo se reduci-

rá medio punto hasta el 4,4%, para 

luego bajar al 4,2% en 2024 y al 4,1% 

en 2025, mientras en 2026 y 2027, 

se enquistará en el 4,3%. 

Así lo ha desvelado el FMI en el 

informe ‘Monitor Fiscal’ publica-

do ayer y que corrige otra vez el 

cuadro macroeconómico incluido 

por el Gobierno de Sánchez en los 

Presupuestos Generales del Esta-

do (PGE) del próximo año. Así, el 

Ejecutivo sitúa el saldo fiscal de las 

administraciones públicas en un -

3,9% el próximo año, -3,3% en 2024 

y -2,9% en 2025. 

Donde sí se asemejan las previ-

siones del FMI a las del Gobierno 

es en la deuda pública. Para el or-

ganismo con sede en Washington, 

este año se situará en el 113,6% del 

PIB, mientras que para 2023 la ra-

tio seguirá cayendo hasta alcanzar 

el 112,1%, y en 2024 se reducirá al 

110,1%. 

Según el Fondo Monetario In-

ternacional, la deuda no bajará del 

110% (109%), al menos, hasta 2025. 

Estimación que coincide con la del 

Ejecutivo PSOE-Unidas Podemos, 

que la sitúa para ese año en el 

109,7%. En su cuadro macroeconó-

mico, el Gobierno coloca la deuda 

en el 115,2% este año, en el 112,4% 

en 2023, mientras en 2024 descen-
derá al 110,9%. Por su parte, el FMI 

cree que el endeudamiento del Es-

tado crecerá posteriormente en 

2026 y 2027 hasta permanecer en 

el 109,6%. 

Descenso de ingresos 
Por otro lado, el Fondo Monetario 

Internacional espera que los ingre-

sos del Estado alcancen el 43,8% 

del PIB en 2023, dos décimas me-

nos que este año. Esta cifra se man-

tendrá en descenso hasta alcanzar 

el 40,9% en 2026 y 2027. Asimismo, 

el gasto seguirá una evolución si-

milar, pasando al 48,2% en 2023, 

siete décimas menos, y se reduci-

rá progresivamente hasta el 45,2% 

de los últimos años del horizonte 

de estimaciones.

El FMI vuelve a 
corregir a Sánchez 
y señala un déficit 
superior al 4% 
hasta 2027 

VARAPALO AL GOBIERNO
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Efe WASHINGTON

España crecerá más de lo estima-
do este año gracias a la recupera-
ción del turismo, aunque el año
que viene se frenará más de lo es-
perado, según las últimas previsio-
nes del Fondo Monetario Interna-
cional (FMI), que aumentó al
4,3% sus estimaciones de creci-
miento para 2022 y redujo al 1,2%
la de 2023.

En su revisión de las previsiones
económicas globales publicada
ayer, el FMI aumenta tres décimas,
hasta el 4,3%, su proyección sobre
el crecimiento de la economía es-
pañola con respecto a su cálculo
de julio, gracias a la recuperación
de los servicios relacionados con el
turismo y la producción industrial
en la primera mitad de 2022.

Sin embargo, reduce ocho déci-
mas el crecimiento esperado para
España en el próximo año y lo de-
ja en el 1,2%, una cifra que es mu-
cho más pesimista que la estima-
ción del Gobierno español del
2,1% en 2023, aunque cercana a la
estimación del Banco de España,

en el 1,4%. Respecto a la inflación,
el FMI prevé que cierre este año en
el 8,8%, para moderarse al 4,9% el
año que viene, en tanto que la tasa
de paro se reducirá al 12,7% en
2022 y al 12,3% en 2023. También
estima que, tras nueve años conse-
cutivos con superávit por cuenta
corriente, España cerrará este año
con un déficit del 0,2%, tasa en la
que se mantendrá en 2023.

Así, el conjunto de las econo-
mías del euro crecerá el 3,1% este
año (cinco décimas más de lo pre-
visto anteriormente), pero se re-
sentirá más de lo esperado en
2023, y solo avanzará el 0,5% (sie-
te décimas menos de lo estimado).

El débil crecimiento de 2023 en
toda Europa, señala el FMI en su
informe, “refleja los efectos secun-
darios de la guerra en Ucrania, con
revisiones a la baja especialmente
pronunciadas para las economías
más expuestas a los cortes del su-
ministro de gas ruso y condiciones
financieras más estrictas”.

Alemania, la primera economía
del euro, sufre una de las peores
estimaciones de crecimiento este
año, el 1,5%, y el FMI incluso la
coloca en recesión en 2023, con
una caída del 0,3%. Todo ello a
pesar de que el país gobernado
por Olaf Scholz ha logrado redu-
cir su dependencia energética de
Rusia desde que comenzó la inva-
sión de Ucrania, de forma que sus
importaciones de gas ruso han pa-
sado de representar el 55% del to-
tal al 9% de agosto.

El FMI también
empeora su
previsión para
España en 2023
● El Fondo se suma

a los organismos

que recortan su

estimación respecto

a la del Gobierno
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Efe WASHINGTON

El Fondo Monetario Internacio-
nal (FMI) considera que los go-
biernos tienen que seguir propor-
cionando redes de seguridad so-
cial fuertes para los más vulnera-
bles y protegerles así de los efec-
tos de futuras crisis y pandemias,
al tiempo que recomienda mejo-
rar las políticas de transferencia
de dinero a las familias para que
lleguen solo a las que lo necesi-
tan.

“Una sociedad con redes de se-
guridad social fuertes y acceso
equitativo a la sanidad y la edu-
cación asegura que los indivi-
duos que pierden su trabajo no
sufren un retraso continuado en
su calidad de vida”, dijo ayer el
FMI en su nuevo informe de vigi-
lancia fiscal.

El texto, publicado con motivo
de las reuniones anuales del FMI
y del Banco Mundial, se centra
especialmente en ofrecer reco-
mendaciones a los gobiernos pa-
ra proteger a las personas más
vulnerables y apuesta por la resi-
liencia o la capacidad de adaptar-
se a las adversidades como nor-
ma en los sistemas fiscales pos-
Covid.

Por tanto, el FMI recomienda
adaptar algunas de las medidas
tomadas durante la pandemia de

Covid-19, como las transferen-
cias directas de dinero a las fami-
lias, para dirigirlas mejor y hacer
que no se den fondos a personas
que no lo necesitan, evitando un
gasto innecesario.

El Fondo alaba también la la-
bor de los “programas de reten-
ción de trabajadores”, como los
ERTE, que son “una herramienta
útil (...) en situaciones en las que
los despidos frenarían la produc-
tividad laboral”.

Otras medidas destinadas a ha-
cer frente al aumento de los pre-
cios de la energía o los alimentos,
sin embargo, como los subsidios
para el combustible o la reduc-
ción de impuestos, no salen tan
bien paradas en este informe.

El organismo financiero consi-
dera que estas medidas, si bien

fueron necesarias para sortear la
crisis de la pandemia, no se han
dirigido lo suficiente hacia los
más vulnerables, por lo que las
considera poco eficientes.

Esta valoración cobra especial
relevancia en cuanto que la gue-
rra en Ucrania y el aumento glo-
bal de la inflación mantienen los
precios muy por encima de sus
niveles previos a la pandemia.

En este sentido, el Fondo calcu-
la que la deuda global bajará has-
ta el 91% del Producto Interior
Bruto (PIB) en 2022, un nivel que
todavía estará más de siete pun-
tos porcentuales por encima de
lo registrado antes de la emer-
gencia sanitaria de la Covid-19.

Por ello, el organismo reco-
mendó reducir el déficit público
como la mejor forma de estar
preparado en el caso de una cri-
sis, y especialmente ahora que
augura una desaceleración de
las principales economías del
mundo.

El FMI exige que las ayudas sean
sólo para las familias vulnerables

EFE

Kristalina Georgieva, directora gerente del FMI.

● El organismo

alaba los programas

de retención de

los trabajadores,

como la aplicación

de los ERTE

Critica los subsidios
para reducir los precios
de los combustibles
y la energía

Alerta del aumento de la pobreza
extrema en todo el mundo

El Fondo Monetario Interna-
cional (FMI) alertó ayer de que
los niveles de pobreza extrema
en el mundo se encuentran
muy por encima de los que se
registraban antes de la pande-
mia, y prevé que esto continúe
así durante un tiempo. “Es una
noticia muy preocupante”, dijo
el director de Asuntos Fiscales
del FMI, Vitor Gaspar, durante
una rueda de prensa para pre-
sentar la última edición de su
informe de vigilancia fiscal,
que el Fondo publicó con moti-
vo de sus reuniones anuales

los países desarrollados, por
contra, van dedicadas a asegu-
rar el suministro energético.
“La comida es un problema
mucho más importante en las
economías en desarrollo”, ex-
plicó Gaspar. El ex ministro de
Finanzas portugués recordó
que los países que lo necesiten
podrán acceder a fondos desti-
nados a combatir la inseguri-
dad alimentaria gracias a la
puesta en marcha de un nuevo
mecanismo de financiación de
emergencia, aprobado a fina-
les de septiembre por el Fon-
do. Sin embargo, Gaspar des-
tacó que lo que hace falta es
que los países ricos den más
apoyo directo a los países en
desarrollo para atajar la crisis.

en Washington. Para Gaspar, es-
to implica que los gobiernos de
las economías más afectadas
deben dedicar todos los recur-
sos necesarios, por escasos que
sean, a cubrir las necesidades
básicas alimentarias de sus ciu-
dadanos, si bien admitió que es-
to puede provocar un aumento
del riesgo de crisis fiscales. El
experto destacó el hecho de
que, para los países en vías de
desarrollo, la mayoría de las
medidas para contrarrestar el
aumento de la inflación están
dirigidas a la alimentación. En
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L
OS Presupuestos Gene-
rales del Estado para
2023 son irreales. Los
ingresos están inflados

y los gastos financieros subesti-
mados. El cuadro macroeconó-
mico que sirve de base a la pre-
visión de ingresos está obsole-
to. Prevé un crecimiento del
PIB para 2023 del 2,1%, muy
por encima de las previsiones
de la Agencia Independiente de
Responsabilidad Fiscal (Airef)
(1,5%), del Banco de España

(1,4%) y casi duplica a la re-
ciente previsión del FMI
(1,2%). El Gobierno confía en
que el impacto del fondo Next
Generation alcance el 2,6% del
PIB en 2023. Una estimación
excesivamente optimista a la
vista del impacto del 0,8% del
PIB en 2021.

En su último informe el FMI
advierte de que lo peor está por
venir. Rebaja al 2,7% el creci-
miento mundial, al 1,1% el de
las economías avanzadas, al
0,5% el de la UE, con Alemania
y Italia entrando en recesión y
al 1,2% el de España. La mayor
revisión es la de la UE, por el
mayor impacto de la guerra de
Ucrania, de la crisis energética
y de los cortes de suministro y
la persistencia de la inflación
agravada por la depreciación

del euro. Confiar en que los in-
gresos tributarios puedan au-
mentar un 7,8% hasta los
262.781 millones de euros en
un escenario de estancamiento
no deja de ser una utopía e im-
prudencia. El despegue de los
ingresos en 2022 ha sido debi-
do fundamentalmente a una in-
flación desbocada (el impuesto
silencioso) que irá reduciéndo-
se hasta aproximarse al 2% en-
tre 2024/2025 por la fuerte su-
bida de tipos de interés, la de-
saceleración de la demanda y la
normalización de la oferta.

El gasto público alcanza má-
ximos históricos con un incre-
mento con respecto a 2022 de
más de 22.000 millones, de los
cuales más de 19.000 corres-
ponden a la revalorización de
las pensiones con el IPC. Lo cu-

al garantiza una fuerte expan-
sión del gasto público en los
próximos años y un déficit cre-
ciente. Las pensiones suponen
el 71% del gasto social. Seis de
cada diez euros son gasto so-
cial. La carga financiera por los
intereses de la deuda es de
31.330 millones de euros. Par-
tida subestimada a la vista de la
fuerte subida de los tipos de in-
terés que continuará durante
2023. El gasto consolidado al-
canzará la cifra de 450.722 mi-
llones de euros en 2023 frente
a los 327.955 de 2018. En tan
solo cinco años el gasto conso-
lidado ha aumentado 122.767
millones de euros, el 10% del
PIB. No se puede hablar de eco-
nomía ni hacer política econó-
mica sin tener en cuenta el pre-
sente y el futuro. El presente

pone en evidencia el déficit es-
tructural creciente que supera
el 4% y una deuda pública del
116% del PIB. Situación finan-
ciera insostenible si no fuera
por las compras de deuda pú-
blica del BCE. Pero el futuro
nos dice que el BCE ha cambia-
do su política monetaria expan-
siva, y que en los próximos años
el Gobierno Español tendrá que
apelar al mercado para finan-
ciarse. El mecanismo de protec-
ción (TPI) del BCE saldrá al pa-
so de los ataques especulativos
pero no de los que tengan cau-
sas fundadas. La ayuda estará
condicionada a la adopción de
reformas dolorosas que elimi-
nen el déficit estructural, re-
duzcan los niveles de deuda y
garanticen la estabilidad pre-
supuestaria.

PRESUPUESTOS IRRESPONSABLES

FERNANDO FACES

Santelmo

Business School

5

Tribuna Económica
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EDITORIAL

Enmienda a los Presupuestos

L
AS últimas previsiones para España
hechas públicas por el Fondo Moneta-
rio Internacional (FMI) abundan so-
bre un escenario que ya estaba dibuja-

do por la propia institución internacional y por
otros organismos económicos: el país sufrirá
un fuerte frenazo en 2023, pero se librará de la
situación de estanflación que se prevé para el
conjunto de Europa. La ausencia de crecimien-
to con altas tasas de inflación es una de las co-
yunturas más complicadas a las que puede en-
frentarse un Gobierno por los tremendos dese-
quilibrios que crea y su incidencia sobre la des-
trucción de empleo. Que España, en principio,
quede fuera de esta posibilidad significa que,
aunque afectada por la crisis general provoca-
da por la guerra de Ucrania, nuestra economía

está en mejores condiciones para hacerle fren-
te. Pero el anuncio hecho por el FMI tiene otra
derivada que conviene destacar porque supo-
ne un varapalo al Presupuesto que el Gobierno
acaba de presentar. Es el segundo en apenas
una semana después de que se hiciera público
un informe del Banco de España que también
echaba por tierra las previsiones sobre las que
se han construido las cuentas públicas para
2023. El FMI desconfía del cuadro macroeco-

nómico que ha servido de base para el Presu-
puesto, en el que se prevé un crecimiento del
2,1%, que el Fondo deja en un 1,2%, aunque
para este año sí comparte la expectativa del
4,4% que espera el Gobierno, que es una tasa
robusta dentro del contexto en el que se mueve
la economía europea. Lo que queda evidencia-
do tras los informes del FMI y del Banco de Es-
paña es que Pedro Sánchez ha cuadrado unos
números que miran más al año electoral que se
avecina que a la realidad económica que está
en el horizonte. La guerra de Ucrania no va a
durar poco y la tensión bélica, unida a la crisis
energética que ha provocado, anticipa un pe-
riodo muy complicado al que habrá que hacer
frente con medidas de ajuste. El Gobierno no lo
puede ignorar y mirar para otro lado.

El FMI no prevé que España entre en

estanflación, pero desconfía del cuadro

macroeconómico que ha servido para

elaborar los Presupuestos de 2023
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«Será más divertido cuando         

no me toque perder»         
Fito y Fitipaldis 

A
yer fue un día muy sevillano: a prime-
ra hora de la mañana se publicó que la 
red de Rodalies, los Cercanías de Bar-
celona, se llevarán mil millones de eu-

ros de los Presupuestos Generales del Estado 
para 2023, aproximadamente el triple de lo que 
necesitaría la SE-40 para que empezar a cons-
truir los túneles bajo el Guadalquivir. Al medio-
día trascendió que el vuelo a Nueva York que el 
Ayuntamiento anunció hace unos meses como 
prácticamente cerrado finalmente tendrá su 
base en Málaga. Y por la tarde los sevillanos 
asistimos con fervor, disfrutando de un hermo-
so atardecer, a la salida extraordinaria de la Vir-
gen de Gracia y Esperanza de San Roque. Si su-
mamos que el Sevilla de Sampaoli comienza a 
levantar cabeza y el Betis puede ratificar hoy 
su liderato en la Liga Europa, el balance fue evi-
dente: todos nos acostamos felices en casa.  

Vivimos en una ciudad preciosa. No la más 
bonita del mundo, como suelen decir aquellos 
que no han ido más allá de Chipiona, pero sí en 
una capital que ofrece un equilibrio de venta-
jas difícilmente igualable: un tamaño modera-
do, un patrimonio histórico de primer orden, 
un clima benigno, una generosa oferta de ocio 
y restauración y unas tradiciones arraigadas 
en las que se refleja la forma de entender la vida 
de los ciudadanos. Es una ciudad de gente ale-
gre cuyos vecinos se sienten afortunados por 
vivir donde viven. Ciertamente es así, pero el 
privilegio se traduce demasiadas veces en con-
formismo, cuando no en apatía. Parece que Se-
villa es tan hermosa que protestar sería un abu-
so. Los gobiernos, del PSOE y del PP, se han apro-
vechado durante décadas de esta resignación 
social para escamotear inversiones en la capi-
tal andaluza de forma clamorosa. ¿Saben por 
qué el Gobierno de Sánchez presupuesta mil 
millones de euros para los Rodalies, dentro de 
un plan plurianual de 6.300 millones? En pri-
mer lugar, obviamente, porque su permanen-
cia en La Moncloa depende de los votos catala-
nes; en Andalucía tuvimos un partido regiona-
lista que nunca llegó a ser determinante porque 
sucumbió en cuitas internas. Pero hay una se-
gunda razón: porque los barceloneses han or-
ganizado un motín por el mal servicio de sus 
Cercanías. En Sevilla, tras el atropello humi-
llante de los túneles de la SE-40 se creó una pla-
taforma de empresarios para reclamarlos, pero 
a la segunda reunión se cambiaron de bando y 
pasaron a apoyar el puente que defendía el Go-
bierno. Posteriormente se creó una plataforma 
cívica que ni siquiera se llegó a reunir. Sevilla 
es belleza y fracaso. No hay solución, estamos 
condenados a perder. El premio de consolación 
es, como escribió Machado, estos días azules y 
este sol de la infancia. Con eso nos vale.

PUNTADAS SIN HILO

 
MANUEL  

CONTRERAS

Siempre nos     
toca perder

¿Saben por qué van mil millones 
para los Rodalies? Porque los 

barceloneses se han sublevado
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Para los juglares de Sánchez, la 
ortodoxia presupuestaria de Costa y su 

pacto de rentas es una heterodoxia 

L
os Presupuestos del gobierno de António Cos-
ta en Portugal han dejado atónitos a los ju-
glares de Pedro Sánchez en España. Costa, 
que es el socialdemócrata más consistente 

que ha dado el sur de Europa en lo que va de este si-
glo, nos ha brindado varias lecciones en el breve es-
pacio de la última semana: el domingo 9 de octubre 
se anunció un acuerdo de concertación social entre 
patronal, sindicatos y gobierno previo a la presen-
tación –el lunes siguiente– de unos Presupuestos 

que esquivan la actualización automática de las pen-
siones con la totalidad del IPC como prevé la legis-
lación portuguesa al igual que la española. 

Nuestra prensa oficialista subraya que Costa ha 
presentado unas cuentas públicas «al gusto de Bru-
selas», que reducen la deuda pública y el déficit, «a 
costa de defraudar a pensionistas, funcionarios y 
clases medias, que perderán poder adquisitivo». Para 
los juglares de Sánchez, la ortodoxia de Costa debe 
ser señalada como una nueva heterodoxia. Pero, 
¿realmente ha traicionado Costa las ideas socialde-
mócratas frente a la pureza de Sánchez y sus Presu-
puestos de «gasto social récord»? 

El secreto portugués es el pacto de rentas alcan-
zando antes de la presentación del proyecto de Pre-
supuestos. Los pensionistas no recibirán la revalo-
rización que marca la ley porque, al igual que los fun-
cionarios, el Estado portugués forma parte del pacto 
que se firmó el domingo y ha tenido que plantearse 
ciertas limitaciones a sus deseos. El acuerdo inclu-
ye reajustes limitados de rentas (que no llegan al 
cien por cien de la inflación para tratar de moderar 
los efectos de segunda vuelta), ventajas fiscales (ade-
cuadas para luchar contra una estanflación) y me-
didas valoradas en 3.000 millones de euros para fre-

nar el aumento de los precios de la energía. En Es-
paña se han adoptado algunas de estas medidas, 
pero de manera desordenada y dispersa, sin una vi-
sión política detrás –que es el trabajo del presiden-
te– que las unifique y les otorgue coherencia. ¡Des-
pués se quejan en La Moncloa de que sus decisiones 
no cosechan la intención de voto de la ciudadanía!   

El pacto de rentas es un aspecto que ni Sánchez 
ni su vicepresidenta Nadia Calviño se tomaron en 
serio en España. Para ellos, el acuerdo que pedía el 
gobernador del Banco de España era una cuestión 
de los agentes sociales que no iba con el Gobierno. 
Por eso en España no hay un acuerdo de concerta-
ción social para intentar repartir equitativamente 
la carga de la inflación y en Portugal sí. 

Hace mucho que Portugal nos da lecciones. En 
vez de imponer impuestos al patrimonio de los ri-
cos, les ofrece una ‘golden visa’ para que se instalen 
a sus anchas en su país y sitúen allí sus capitales. 
Quizá por eso si tomamos como referencia lo ocu-
rrido con su renta per cápita entre 2007 y 2020 lo 
que nos sale es que la española ha caído un 0,7% y la 
portuguesa ha aumentado un 17%. España está en 
su espléndido estancamiento y, en cambio, Portugal 
se escapa de la península ibérica. jmuller@abc.es 

JOHN MÜLLER

Portugal se escapa 

AJUSTE DE CUENTAS
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ACCIONA 167,300 -2,56 -4,40 1,84 172,300 165,800 92.519 9.178 1

ACCIONA ENER 36,860 -4,66 -1,80 14,05 38,620 36,380 341.429 12.136 1

ACERINOX 7,964 -2,55 -0,21 -26,04 8,188 7,938 1.305.738 2.068 1

ACS 22,300 -0,80 -0,18 3,32 22,640 22,200 652.976 6.437 1

AENA 103,150 -0,34 -0,35 -25,68 104,100 102,050 154.002 15.472 1

AMADEUS IT GROUP 48,140 -3,47 -1,73 -19,28 49,860 48,040 743.491 21.687 1

ARCELORMITTAL 21,350 -0,65 -0,14 -24,76 21,600 20,820 404.864 18.741 1

BANCO SABADELL 0,711 -0,67 -0,00 24,83 0,717 0,693 19.700.896 4.000 1

BANKINTER 5,740 -0,52 -0,03 31,79 5,760 5,640 1.708.070 5.159 1

BBVA 4,583 0,12 0,01 -6,36 4,600 4,506 9.110.135 29.270 1

CAIXABANK 3,345 0,42 0,01 45,33 3,348 3,254 10.787.036 26.963 1

CELLNEX TELECOM 29,800 -4,46 -1,39 -41,76 31,390 29,620 1.369.351 20.244 1

COLONIAL 4,664 -2,35 -0,11 -41,11 4,806 4,644 1.318.389 2.517 1

ENAGAS 14,475 -2,33 -0,34 -25,51 14,820 14,475 1.076.040 3.792 1

ENDESA 14,375 -2,31 -0,34 -25,24 14,860 14,370 1.331.870 15.220 1

FERROVIAL 23,240 0,35 0,08 -14,68 23,350 22,970 1.091.833 17.141 1

FLUIDRA 14,170 -1,05 -0,15 -58,83 14,460 13,960 599.599 2.772 1

GRIFOLS 8,284 -3,47 -0,30 -50,91 8,594 8,220 1.365.890 3.530 1

IAG 1,151 -1,54 -0,02 -32,48 1,181 1,127 9.691.391 5.720 1

IBERDROLA 9,208 -1,50 -0,14 -7,60 9,358 9,202 10.229.738 58.582 1

INDITEX 22,040 -0,18 -0,04 -20,94 22,370 21,770 2.991.218 68.691 1

INDRA 7,765 0,58 0,05 -17,11 7,810 7,665 314.260 1.372 1

MAPFRE 1,549 -1,09 -0,02 -10,06 1,576 1,535 4.822.125 4.770 1

MELIÁ HOTELS 4,126 -3,60 -0,15 -31,26 4,270 4,084 1.956.950 909 1

MERLIN PROP. 7,640 -1,80 -0,14 -11,85 7,770 7,575 987.678 3.589 1

NATURGY 22,250 -2,46 -0,56 -19,82 22,900 22,250 406.024 21.574 1

PHARMAMAR 53,060 -1,30 -0,70 -6,07 54,000 52,640 31.013 974 1

REDEIA 14,810 -2,15 -0,32 -17,87 15,205 14,790 1.170.041 8.013 1

REPSOL 12,120 -0,45 -0,06 22,27 12,465 12,025 4.330.140 17.603 1

ROVI 43,200 2,86 1,20 -40,50 43,600 41,740 130.710 2.333 1

SACYR 2,140 -1,02 -0,02 -1,89 2,206 2,136 2.258.761 1.398 1

SANTANDER 2,417 -1,69 -0,04 -16,29 2,453 2,395 31.718.618 41.276 1

SIEMENS GAMESA 17,900 0,08 0,01 -15,05 17,920 17,885 919.105 12.192 1

SOLARIA 14,925 -3,18 -0,49 -12,82 15,555 14,705 706.119 1.865 1

TELEFÓNICA 3,295 -1,26 -0,04 -11,70 3,331 3,278 9.624.474 18.583 1

G
Madrid
Íbex 35
-1,29%
7.261,1

G
Nueva York
Dow Jones 30
-0,10%
29.210,85

G
Tokio

Nikkei 225
-0,02%
26.396,83

G
Euro Stoxx
50 PP valores
-0,26%
3.331,53

E
N la jornada de ayer,
los principales índi-
ces europeos cerra-
ron en rojo a la espe-

ra de conocer el dato de infla-
ción de EEUU, que podría
marcar la senda de subidas de
tipos de la Fed.

Esta evolución a la baja de
las bolsas se produce tras las
proyecciones del FMI para el
año 2023, que sitúa el creci-
miento global en el 2,7%
(frente al 2,9% estimado en
julio), lastrado por el endure-
cimiento de la política mone-
taria y la incertidumbre deri-
vada de la guerra de Ucrania.

Asimismo, se aproxima la
temporada de resultados, que
podría ser la peor desde el se-
gundo trimestre de 2020. En

este sentido, se han rebajado las
expectativas de resultados tri-
mestrales de las empresas un
7,2% y se estima un crecimiento
del beneficio por acción del 3%,
lejos del 9% esperado a comien-
zos de año.

Por otro lado, la jornada volvió
a estar marcada por la crisis del
mercado de renta fija en Reino
Unido tras anunciar el goberna-
dor del Banco de Inglaterra
(BoE) que no extenderá el pro-
grama de compras de emergen-
cia más allá del viernes, en con-
traposición con lo que sugerían a
primera hora del día otros miem-
bros del BoE, que se mostraban
abiertos a continuar el programa
si la dinámica del mercado lo re-
quería.

El Íbex 35 cerró por debajo de
7.300 puntos tras retroceder un
1,29%. Los títulos que más se re-
valorizaron fueron Rovi
(+2,86%), Indra (+0,58%) y
Caixabank (+0,42%). Las mayo-
res caídas se produjeron para Ac-
ciona EN (-4,66%), Cellnex TE
(-4,46%) y Meliá (-3,60%).

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

CAÍDAS PENDIENTES DE EEUU

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JUAN PABLO UPHOFF

Analista macro y de
mercados de Singular Bank
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La Bahía de Algeciras tendrá un papel destacado en la transición energética de Europa  // ABC

E. S. 

SEVILLA 

Casi 2.400 kilómetros separan a Al-

geciras de Róterdam. Esta es la dis-

tancia que, a partir de 2027, recorre-

rá el hidrógeno verde para descarbo-

nizar la gran industria del norte y 

también el transporte marítimo. Con 

esta iniciativa, Cepsa y el Puerto de 

Róterdam esperan «asegurar la cade-

na de suministro» de este nuevo vec-

tor energético entre entre dos de los 

principales puertos del continente 

«Este acuerdo es un ejemplo de que 

las grandes colaboraciones son nece-

sarias para llevar a cabo la transición 

energética en Europa y garantizar un 

suministro energético seguro e inde-

pendiente», señala la energética. 

Este nuevo combustible nacerá en 

la bahía de Algeciras en el Parque 

Energético de San Roque, «esta ins-

talación es el puerto energético más 

importante de Europa, ya que gestio-

na el 13% de la demanda energética 

europea», asegura Cepsa, y llegarán 

hasta los hidroductos de Países Ba-

jos, Bélgica y Alemania para «descar-

bonizar la industria, el transporte ma-

rítimo y garantizar la seguridad e in-

dependencia energética de Europa». 

«La oportunidad de construir el 

primer corredor de hidrógeno verde 

en Algeciras, el puerto español ener-

gético líder, demuestra el papel úni-

co que España, y en particular Anda-

lucía, tendrá en la transición energé-

tica de Europa. España tiene una 

Un corredor de hidrógeno verde 
unirá Algeciras y Róterdam 

∑ Cepsa lidera el primer 
proyecto que conectará 
norte y sur de Europa 
con esta nueva energía

posición ideal para convertirse en lí-

der mundial en la producción y ex-

portación de hidrógeno verde, dada 

su ubicación estratégica, la abundan-

te generación de energías renovables, 

y sus sólidas infraestructuras ener-

géticas y puertos clave, como los de 

Algeciras y Huelva», destaca Maar-

ten Wetselaar, consejero delegado de 

Cepsa . 

El hidrógeno verde es uno de los 

pilares de la nueva estrategia energé-

tica de la Unión Europea plasmada 

en su hoja de ruta REPowerEU y tam-

bién del Gobierno de España. El Eje-

cutivo de Sánchez ha destinado 1.555 

millones de euros en un Proyecto Es-

tratégico para la Recuperación y 

Transformación Económica (PERTE) 

al que hay que sumar otros 2.800 mi-

llones de inversión privada. 

Listo en 2027 

Con esta iniciativa, Cepsa aspira a li-

derar la producción de hidrógeno ver-
de en España y Portugal en 2030, con 

una capacidad de producción de 2 

GW en sus Parques Energéticos de 

San Roque (situado cerca de Algeci-

ras) y Huelva, «la mitad del objetivo 

actual fijado por el Gobierno español, 

y convertirse en un actor relevante 

en Europa», señala la compañía. 

Para el despliegue de este nuevo 

corredor, la energética desarrollará 

una cartera de 7 GW de proyectos re-

novables, eólicos y solares, además 

de trabajar de la mano con otros pro-

ductores de energías renovables en 

Andalucía para promover la integra-

ción de estas nuevas plantas en el sis-

tema eléctrico. No obstante, el acuer-

do no será una realidad hasta 2027. 

«Esperamos que en el año 2050 pa-

sen por el puerto unos 20 millones de 

toneladas de hidrógeno, de las cua-

les solo 2 millones se producirán lo-

calmente», apunta Allard Castelein, 

consejero delegado de la Autoridad 

del Puerto Róterdam.  

«El noroeste de Europa utiliza mu-

cha más energía de la que puede pro-

ducir de forma sostenible. Por ello, 

estamos estableciendo múltiples ru-

tas comerciales para el hidrógeno ver-

de, junto con los países exportadores 

y las empresas privadas de todo el 

mundo», añade el directivo.

El combustible renovable 
se produciránacerá en 
Cádiz y alimentará a las 
grandes industrias y el 
transporte marítimo
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En siete meses, el Gobierno ha incrementado un 25 por ciento la 

inversión destinada a Defensa pese a que el discurso oficial, siem-

pre recubierto de un pacifismo de salón para no incomodar de-

masiado al votante de la izquierda, es justo el contrario. Aumen-

tar el gasto en materia defensiva es un acierto por más que el Eje-

cutivo trate de hacerlo de tapadillo presupuestando inicialmente 

unas cantidades y gastando finalmente otras muy superiores. 

Por desgracia, la guerra de Ucrania está demostrando que des-

cuidar la protección militar de cualquier nación europea es más 

que una imprevisión; es un error que debería dejar de lado todo 

tipo de discurso buenista porque la amenaza a buena parte de 

la comunidad internacional crece. Por eso merece un elogio la 

inversión prevista en los nuevos Presupuestos Generales del Es-

tado para financiar hasta trece grandes proyectos en materia mi-

litar, entre ellos la sustitución de toda una flota de cazas de com-

bate. Conviene olvidar la demagogia para mejor ocasión porque 

ideologizar también la defensa, y hacerlo además de manera tan 

cínica como Podemos, supone una contradicción insalvable.

ES ESENCIAL INCREMENTAR 

EL GASTO EN DEFENSA
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Efe MADRID

El Gobierno aprobó ayer el Plan
Más Seguridad Energética
(+SE), con el que buscan reducir
el consumo de gas de España en-
tre un 5,1% y un 13,5% hasta
marzo, mejorar la autonomía
energética y aumentar la compe-
titividad para cumplir con el
compromiso de solidaridad con
sus socios europeos.

Según explicó ayer la vicepre-
sidenta tercera y ministra para la
Transición Ecológica, Teresa Ri-
bera, tras el Consejo de Minis-
tros, el documento busca ofrecer
“una visión estratégica de cómo
ser más seguros, cómo garantizar
mayor asequibilidad al precio de
la energía y una mayor solidari-
dad con los demás europeos”.

El Plan de Contingencia Ener-
gética o Plan +SE, que aprovecha
los fondos del Plan de Recupera-
ción, Transformación y Resilien-
cia, contiene 73 medidas agrupa-
das en seis grandes bloques de
actuación: ahorro y eficiencia
energética, impulso al proceso de
transición, protección a consu-
midores, fiscalidad, autonomía
energética y tecnológica, y soli-
daridad con la Unión Europea.

Alguno de estos planteamientos
ya se han aprobado o anunciado
en las últimas semanas, como la
rebaja del IVA del gas natural des-
de el 21 al 5%, o la reforma de la

tarifa eléctrica regulada (PVPC) a
fin de reducir su volatilidad.

Fuentes del Ministerio estiman
que esta estrategia conseguiría
un ahorro en el consumo de gas
del país hasta marzo de 2023 que
oscilaría entre el 5,1 y el 13,5%,
ya que el porcentaje final depen-
derá de hasta qué punto las Ad-
ministraciones, las empresas, los
hogares y la industria adopten
estas ideas.

Uno de los ejes del plan es la
protección de la población, espe-
cialmente de los consumidores
más vulnerables. En esta línea, se
prevé otorgar una mayor cober-
tura para el bono social eléctrico
y el bono social térmico, y redu-
cir la factura de 1,6 millones de
hogares con calderas comunita-

rias con vistas a este invierno.
El plan también incluye la ne-

cesidad de dotar de transparen-
cia y claridad a las facturas ener-
géticas, una propuesta que aso-
ciaciones de consumidores como
la OCU han remitido al Ministe-
rio para la Transición Ecológica
en sus reuniones.

De este modo, las facturas de
luz y gas de los consumidores con
menos de 15 kilovatios (kW) de
potencia y un consumo inferior a
50.000 kilovatios hora (kWh)
anuales, respectivamente, inclui-
rán una comparativa del consu-
mo con clientes similares en el
mismo código postal.

Asimismo, se incorporarán
consejos para consumir de un
modo inteligente y eficiente

–por ejemplo, recomendacio-
nes en el uso de los electrodo-
mésticos o sobre cómo gestio-
nar la ventilación–, y se homo-
geneizará la forma en la que
aparece en la factura el meca-
nismo ibérico que topa el gas
para generación eléctrica.

Si bien la intención es introducir
estos cambios cuanto antes, algu-
nas de estas medidas requieren de
un marco regulatorio concreto y
del visto bueno de la Comisión Na-
cional de los Mercados y la Com-
petencia (CNMC), como sucede
con la información sobre la “ex-
cepción ibérica”, de la que aún no
se conocen los detalles de cómo va
a quedar definida en la factura.

El Plan +SE quiere dar un im-
pulso a los tejados solares, las co-

munidades energéticas y el auto-
consumo, con 500 millones de
euros y más facilidades.

De cara a acelerar la transi-
ción energética, el departamen-
to que dirige Teresa Ribera jun-
to con el Ministerio de Hacienda
está explorando futuras rebajas
fiscales para adoptar soluciones
que permitan sustituir el uso de
combustibles fósiles por ener-
gías renovables.

Se tratarían, en concreto, de
desgravaciones fiscales similares
a las puestas en marcha para la
rehabilitación energética de las
viviendas.

Igualmente prevé elevar el
apoyo a la cadena de valor de la
transición energética, por lo que
se acelerará la ejecución del Per-
te de Energías Renovables, Hi-
drógeno Renovable y Almacena-

miento (ERHA), cuya dotación
económica actual –superior a los
3.500 millones de euros– se am-
pliará con 1.000 millones adicio-
nales para nuevas capacidades
industriales y tecnológicas.

Del mismo modo, incorpora
un nuevo Perte de Descarboniza-
ción de la Industria, todavía en
fase de diseño, para mejorar la
competitividad y reducir los cos-
tes energéticos del sector manu-
facturero.

En virtud del plan, las comuni-
dades autónomas y las entidades
locales deberán publicar, antes
del próximo 1 de diciembre, sus
respectivos planes de ahorro
energético, despliegue de auto-
consumo y actuaciones de aho-
rro y eficiencia, tal como acorda-
ron en la última conferencia.

Siguiendo su ejemplo, las
grandes empresas podrán pre-
sentar sus propios planes de con-
tribución al ahorro.

Aprueban el plan para reducir
el consumo de gas hasta un 13,5%
● El Gobierno

incluye nuevas

rebajas fiscales

y más protección

al consumidor

EDUARDO PARRA / EUROPA PRESS

La vicepresidenta tercera y ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, Teresa Ribera.

Este nuevo paso
pretende centrarse
en dar seguridad al
suministro de energía
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